
Блок в конце 
тоннеля
Роскомнадзор занялся 
популярными VPN

Распространенные в России 
VPN-сервисы, позволяющие 
обходить блокировки, в кон-
це мая и начале июня начали ра-
ботать с серьезными перебоя-
ми. Роскомнадзор подтвердил, 
что пытается заблокировать их, 
воспринимая средства обхода 
блокировок как угрозу. На прош-
лой неделе действия против VPN 
коснулись в том числе и корпо-
ративных соединений. Регуля-
тор начал экспериментировать 
с блокировкой конкретных про-
токолов, но о мерах против абсо-
лютно всех сервисов речи пока 
не идет, считают опрошенные 
„Ъ“ эксперты.

Структура Главного радиочастот-
ного центра ограничивает работу 
в России VPN-сервисов, «нарушаю-
щих российское законодательство», 
сообщили в Роскомнадзоре «Интер-
факсу». Перебои в работе популяр-
ных VPN-сервисов начались вечером 
1 июня. Так, создатели Proton VPN со-
общили, что провайдеры в России 
могут мешать VPN-соединениям. 
Proton VPN блокировался провай-
дерами, у которых установлены тех-
нические средства противодействия 
угрозам (ТСПУ, фильтруют интер-
нет-трафик по закону «о суверенном 
рунете»). Ограничения накладыва-
ются на адрес, с которого загружается 
список серверов, пояснили 2 июня 
в общественном проекте «Роскомсво-
бода». В течение дня возникали про-
блемы и с работой других сервисов: 
NordVPN, Lantern, Outline VPN.

Публичные VPN-сервисы в том 
числе используются, чтобы обходить 
ограничения доступа к ресурсам, ко-
торые заблокированы Роскомнад-
зором или которые сами решили 
не предоставлять услуги пользова-
телям из России. В связи с военными 
действиями РФ на Украине блоки-
ровке подверглись СМИ и новост-
ные агрегаторы, социальные сети 
Twitter, Facebook и Instagram (де-
ятельность Meta по ведению двух 
последних сервисов признана экс-
тремистской и запрещена), сайты 
правозащитных организаций, все-
го более 3 тыс. ресурсов, сообща-
ла «Роскомсвобода» в начале мая. 
По собственной инициативе доступ 
россиянам заблокировал, напри-
мер, популярный графический сер-
вис Canva (доступен через VPN). При 
этом сами сервисы VPN пытаются 
сохранить клиентов в РФ, несмотря 
на санкции: разработчики как мини-
мум Windscribe и Browsec после пе-
рерыва открыли возможность опла-
чивать подписку из России.

В своем заявлении Роскомнад-
зор подчеркнул, что средства обхо-
да блокировок «признаются угро-
зой», несмотря на то что формально 
это в России не запрещено. При этом 
компании, оказывающие услуги VPN 
в РФ, c 2017 года обязаны блокировать 
запрещенные в стране сайты. В 2021 
году Роскомнадзор заблокировал не-
сколько сервисов, в том числе Nord-
VPN, за несоблюдение требования.
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Где наша не подкачала
Кому будет выгодно досрочное завершение сделки ОПЕК+  
по ограничению добычи нефти
Альянс ОПЕК+ решил в  полтора 
раза ускорить  ежемесячный 
рост добычи в июле—августе 
с тем, чтобы уже к сентябрю вый-
ти на допандемийные показа-
тели и формально завершить 
сделку. Учитывая проблемы 
России с экспортом нефти, та-
кое решение немного увеличит 
долю рынка для других участни-
ков, прежде всего для Саудов-
ской Аравии. Ключевой вопрос — 
как поведет себя Эр-Рияд после 
завершения сделки ОПЕК+, учи-
тывая, что США убеждают его 
увеличить добычу ради замеще-
ния российской нефти. Власти 
РФ, впрочем, уверяют, что стра-
на сможет увеличить добычу 
в течение лета.

Министры стран—участниц 
ОПЕК+ решили нарастить добычу 
нефти на 648 тыс. баррелей в сут-
ки (б/с) в июле и на такую же вели-
чину в августе, говорится в офи-
циальном коммюнике по итогам 
министерской встречи 2 июня. 
Это в полтора раза больше обычно-
го прироста в 432 тыс. б/с, и тем са-
мым страны ОПЕК+ уже в августе 
достигнут доковидного уровня до-
бычи. Исходно планировалось, что 
полностью добыча будет восстанов-
лена в сентябре. Саудовская Аравия 
и Россия смогут добывать в июле 
(без учета газового конденсата) 
10,83 млн б/с, ОАЭ — 3,13 млн б/с, Ирак — 
4,58 млн б/с, Кувейт — 2,77 млн б/с, Ка-
захстан — 1,68 млн б/с.

Сам по себе перенос сентябрь-
ских объемов добычи на июль—
август мало повлияет на рынки, 
так как они слишком незначи-
тельны. «Мы считаем перенос за-
планированного увеличения до-
бычи нефти с сентября на июль 
несущественным для мировых цен 
на нефть»,— говорит Александр 
Корнеев из Газпромбанка. Ближай-
ший фьючерс на Brent, который 
снижался в преддверии заседания 
ОПЕК+ до $113 за баррель, по ито-
гам заседания вырос до $117.

Решение ОПЕК+ означает, что 
уже в августе сделка, заключенная 
в мае 2020 года, формально будет 
выполнена. Ключевой вопрос — 
продолжат ли ее основные участни-
ки координировать свои действия 
на мировом рынке или перейдут 
к режиму свободной конкуренции. 
Фактически существенными сво-
бодными добычными мощностя-
ми в мире сейчас обладают только 
Саудовская Аравия и ОАЭ, поэтому 
именно от их решения зависит про-

дление сделки: другие участники 
ОПЕК+, не имея возможности уве-
личить добычу, объективно заинте-
ресованы сохранить сделку.

По данным техкомитета ОПЕК+, 
Россия в апреле снизила добычу 
нефти без учета газового конденсата 
на 0,86 млн б/с относительно марта, 
до 9,16 млн б/с, и сейчас добывает 
более чем на 1 млн б/с меньше своей 
квоты из-за эффекта санкций и по-
зиции Запада в конфликте на Ук-
раине. Большинство других стран 
альянса также не выбирают квоту, 
поскольку не могут нарастить до-
бычу. Из-за этого в апреле соглаше-
ние исполнено на 220%, и совокуп-
ная добыча ОПЕК+ оставалась ниже 
установленной квоты на 2,6 млн б/с.

Решение ОПЕК+ совпало с ак-
тивным диалогом между Саудов-
ской Аравией и США, в ходе кото-
рого Вашингтон пытался убедить 
крупнейшего в мире экспортера 

нефти нарастить добычу на фоне 
эмбарго ЕС на российскую нефть. 
Перед заседанием ОПЕК+, по дан-
ным западных СМИ, Эр-Рияд по-
сетили высокопоставленные со-
трудники администрации США. 
С российской стороны страну 
1 июня посетил глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. В Вашингтоне 2 июня 
заявили, что приветствуют новое 
решение ОПЕК+, так как оно уско-
ряет прекращение текущих со-
глашений о производственных 
квотах. Аналогичным образом от-
реагировала и глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен.

Правильным решение ОПЕК+ на-
звал и вице-премьер РФ Александр 
Новак, объяснив его в эфире «Рос-
сия 24» необходимостью обеспечить 
растущий спрос на сырье летом.

Василий Танурков из АКРА от-
мечает, что Россия добывает на те-
кущий момент существенно ниже 

своей квоты и большой вопрос, 
как скоро в принципе сможет вый-
ти на необходимый уровень. При 
этом, хотя решение ОПЕК+ позво-
лит другим участникам сделки 
дополнительно нарастить добы-
чу и экспорт, это не компенсиру-
ет выпавшие объемы российской 
нефти, считает он. Долгосрочно 
риск здесь в том, что ОПЕК+ может 
и в будущем продолжать наращи-
вать добычу, замещая выпавшие 
объемы российской нефти, гово-
рит эксперт.

Власти ЕС между тем 2 июня офи-
циально приняли шестой пакет ан-
тироссийских санкций, который 
предусматривает постепенное вве-
дение эмбарго на импорт нефти 
из России. Пока ограничения одо-
брены только против морских по-
ставок и вступят в силу в декабре, 
а поставки по нефтепроводу «Друж-
ба» выведены из-под санкций. Рос-

сийские власти заявили, что найдут 
новых покупателей на эту нефть.

Как уверяет Александр Но-
вак, темпы добычи нефти в на-
чале июня позволяют России 
рассчитывать на максимальное вос-
становление ее производства 
по сравнению с предыдущими ме-
сяцами. В апреле производство 
нефти с конденсатом упало при-
мерно на 1 млн б/с к марту, в мае — 
выросло на 200–300 тыс. б/с. «В мае 
мы частично восстановили добы-
чу. В июне мы видим еще большее 
восстановление. Мы находим точ-
ку равновесия в той ситуации, ко-
торая складывается ввиду огра-
ничений, смены логистических 
цепочек, удорожания фрахта»,— 
сказал он. При этом чиновник при-
знал, что дисбаланс в добыче сырья 
сказался на загрузке нефтеперера-
батывающих заводов в РФ.

Ольга Мордюшенко
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Вопрос в том, согласится ли Саудовская Аравия быстро увеличить добычу и поставки нефти, чтобы заместить  
выбывающие объемы от России  ФОТО JOHN MOORE / AP
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Северстоп
Ключевые активы Алексея Мордашова  
попали под санкции США

«Северсталь» может потерять полови-
ну выручки из-за введения блокирую-
щих санкций США в отношении семьи 
и активов основного владельца метал-
лургической компании Алексея Морда-
шова. Подобные санкции делают край-
не сложными экспортные поставки даже 
в условно дружественные страны. Поми-
мо «Северстали» под ограничения попа-
ли Nordgold и «Свеза». Юристы отмеча-
ют, что единственным примером выхода 
из-под блокирующих санкций США оста-
ется «Русал», но такое решение объяс-
нялось существенной долей компании 
на мировом рынке алюминия.

Минфин США внес в SDN-list крупного 
российского бизнесмена Алексея Мордашо-
ва и его ключевые активы: «Северсталь», золо-
тодобывающую компанию Nordgold, а также 
«Севергрупп», через которую он контролиру-
ет «Силовые машины» и крупную лесопро-
мышленную компанию «Свеза». Также в санк-
ционный список попали сыновья господина 
Мордашова Никита и Кирилл и мать других 
его детей Марина Мордашова.

Минфин дал контрагентам «Северстали» 
срок до 31 августа на сворачивание текущих 
сделок, по Nordgold — до 1 июля. Попадание 
в SDN-list означает запрет американским ли-
цам на любое взаимодействие с компанией, 
а также предполагает вторичные санкции 
и для лиц вне США. Учитывая роль амери-

канской финансовой системы в междуна-
родных расчетах, такой вид санкций обыч-
но означает фактическую невозможность 
вести международную торговлю. До сих пор 
крупнейшей российской компанией, попа-
давшей под такие ограничения, был «Русал» 
в 2018 году. Компании удалось выйти из-под 
санкций по итогам переговоров с Минфи-
ном США, который согласился их снять при 
условии сокращения доли основателя «Руса-
ла» Олега Дерипаски, который остался под 
санкциями. Сговорчивость американских 
властей была обусловлена значимой ролью 
«Русала» на мировом рынке алюминия.

«Северсталь» — одна из крупнейших в РФ 
металлургических компаний, в 2021 году 
она выпустила 11,65 млн тонн стали при об-
щем производстве в РФ 76 млн тонн, а также 
получила $6 млрд EBITDA и $4,08 млрд чи-
стой прибыли. После того как в начале мар-
та санкции против Алексея Мордашова ввел 
ЕС, компании пришлось прекратить экс-
порт стали в Европу, на которую приходи-
лось 32% выручки. Доля российского рынка 
в 2021 году составляла 52%. Гендиректор «Се-
верстали» Александр Шевелев 26 мая гово-
рил о планах увеличить экспорт в Северную 
Африку, Индию и страны Юго-Восточной 
Азии, но теперь они под вопросом. «Север-
сталь» пока не комментировала санкции.
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С дорожью в голосе
Как на совещании у Владимира Путина 
утвердили одну триллионную пятилетку

2 июня на совещании по дорожному 
строительству президент России Вла-
димир Путин попросил правительство 
утвердить грандиозный план дорожно-
го строительства на ближайшее пятиле-
тие. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников изучал, на что уйдут 
триллионы рублей, и оказался впечат-
лен больше, чем ему хотелось бы.

Такого рода совещания, как о развитии 
дорог в России, словно специально созда-
ны для того, чтобы продемонстрировать: не-
смотря на то, чем все тут озабочены уже три 
месяца, у нас есть действительно серьезные 
дела, и мы их сейчас обсудим.

— У нас поставлена национальная цель: 
в 2030 году доля дорожной сети в норматив-
ном состоянии в крупнейших городских 
агломерациях должна составлять не менее 
85%,— заявил российский президент.— 
И важно, что эти работы сейчас идут с опере-
жением графика!

Тогда, казалось бы, чего и обсуждать-то, раз 
и так с опережением. Значит, сделают. Но нет.

— Мы можем и должны поставить бо-
лее амбициозную задачу: не только обустро-
ить дороги точечно в крупнейших городах 
и агломерациях, а организовать эту рабо-
ту повсеместно, а именно за предстоящие 
пять лет привести в нормативное состояние 
не менее 85% всей — подчеркну — всей опор-
ной сети автодорог страны!

Задача за несколько секунд изменилась 
на несколько триллионов рублей.

Вице-премьер Марат Хуснуллин был, как 
обычно, готов к бою, даже если поблизости 
не видно было противника. В этом, очевид-
но, и состоит психология такого победите-
ля, как он.

У господина Хуснуллина был план, при-
чем пятилетний. И вице-премьер был верен 
себе. Он ведь должен был хоть что-нибудь 
сдвинуть влево. И он сдвинул все:

— По паспорту безопасности качества 
дорог этот показатель (доведение до норма-
тивного состояния 85% в 105 крупнейших 
агломерациях и более 50% дорог в регио-
нах.— А. К.) должен быть достигнут в 2024 
году. Но благодаря тому опережающему фи-
нансированию и той системной работе, ко-
торую мы развернули за последние годы, 
мы считаем, что мы, за исключением вось-
ми регионов, уже в 2023 году выполним этот 
показатель! — воскликнул Марат Хуснул-
лин.— А к 2027 году мы предлагаем, Влади-
мир Владимирович, этот показатель опор-
ной сети, это 138 тыс. км... этот показатель 
предлагаем подтянуть к 85%, чтобы у нас 
была комплексная, законченная система, 
по которой смогут двигаться и транспорт, 
и люди! Эта опорная сеть охватывает боль-
ше 100 млн жителей!
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 78,81

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в мае 2022 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с апрелем ($70,52) показатель вырос на $8,29. Средняя цена Urals в январе—мае сложилась в размере 
$83,48 за баррель против $61,62 за такой же период прошлого года. Февральская цена Urals в $92,2 была 
максимумом с октября 2014 года, но в марте и апреле она заметно сократилась, поскольку из‑за послед‑
ствий военной операции РФ на Украине продавать российскую нефть стало сложнее. В результате дисконт 
цены Urals к цене сорта Brent (в мае фьючерс на его поставку в среднем стоил $111 за баррель) составлял 
в минувшем месяце $32, что несколько меньше апрельских $35. 

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Контроль  
попал под надзор

Вчера в рамках заседания прави-
тельства (см. текст рядом) глава 
Минэкономики Максим Решетни-
ков представил материалы об ак-
туальном состоянии контрольной 
и надзорной деятельности (КНД). 
Всего после введения 10 мар-
та моратория на проверки бизне-
са госорганами на всех уровнях — 
федеральном, региональном и му-
ниципальном — было отменено 
проведение более 218 тыс. кон-
трольных мероприятий. Исклю-
чение — отдельные виды плано-
вых проверок социально значи-
мых объектов на предмет соблю-
дения санитарных и пожарных тре-
бований, а также контроль опас-
ных производственных объектов. 
По оценкам Минэкономики, это 
сэкономило компаниям от 5 млн 
до 8 млн человеко-дней, или 60–
80 млрд руб. 

После заседания правитель-
ства глава аппарата Белого дома, 
вице-премьер Дмитрий Григорен-
ко провел отдельное совещание 
с «экономическими» заместите-
лями губернаторов субъектов РФ 
также по теме моратория на про-
верки — но с упором на его со-
блюдение региональными властя-
ми. Главным мотивом встречи ста-
ло смягчение регуляторного дав-
ления и переход от «карательного» 
подхода в КНД к профилактике не-
выполнения бизнесом обязатель-
ных требований. По словам госпо-
дина Григоренко, власти «исходи-
ли из необходимости обеспечить 
баланс на всех уровнях контроля 
между снижением нагрузки на биз-
нес в сегодняшних условиях и ми-
нимизацией рисков».

Отметим, что региональные 
власти не находятся в прямом под-
чинении правительства — однако 
чиновник продемонстрировал им 
цифровую систему подачи жалоб 
на действия контрольных органов 
на портале госуслуг, напомнив, что 
срок рассмотрения таких обраще-
ний составляет сутки, а соблюде-
ние моратория, в том числе в субъ-
ектах РФ, находится на контроле 
правительства.

При этом мораторий высвобо-
дил часть контролеров, которых 
сейчас переориентируют на про-
филактику нарушений обязатель-
ных требований, когда инспекторы 
подсказывают предпринимателям, 
что нужно сделать, чтобы испра-
вить или не допустить нарушения. 
Если в 2021 году доля таких меро-
приятий в КНД составляла порядка 
38%, то в 2022-м на фоне морато-
рия уже превысила 77%. Среди ли-
деров по переходу к профилакти-
ке (см. график) в правительстве на-
зывают МЧС, Роструд, Россельхоз-
надзор, Ространснадзор и Роспо-
требнадзор. 

Олег Сапожков

МЧС
Роструд Ространснадзор

Роспотребнадзор

Россельхознадзор

июль—декабрь 2021
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Минвостокразвития ради выращивания малого и средне-
го бизнеса на Крайнем Севере и других отдаленных тер-
риториях РФ добивается преференций для него при уча-
стии в госзаказе. Пока из-за дефицита рабочей силы 
и издержек на повышенные региональные соцвыплаты 
и логистику дальневосточные МСП зачастую проигры-
вают конкурентную борьбу компаниям из других регио-
нов. В ведомстве прямо указывают, что политика по при-
влечению населения на Крайний Север стала прямой 
причиной оттока малого бизнеса из региона. Пока в Бе-
лом доме продлили действие льгот по страховым взно-
сам для резидентов дальневосточных территорий опере-
жающего развития (ТОР), а законопроект о ценовой пре-
ференции для местных МСП Минвостокразвития только 
предложило вниманию правительства.

Минвостокразвития предлагает предусмотреть для дальне‑
восточного малого и среднего бизнеса преференции при уча‑
стии в госзаказе. По опубликованному на regulation.gov.ru за‑
конопроекту, случаи и порядок предоставления преференций 
установит правительство. При этом МСП смогут рассчитывать 
на преимущества как при контрактации с единственным по‑
ставщиком, так и при конкурентных закупках — на торгах они 
получат ценовую преференцию до 15%. В министерстве увере‑
ны, что проект не несет рисков регионального протекциониз‑
ма, а лишь обеспечит справедливый доступ к госзаказу бизне‑
су, зарегистрированному в районах Крайнего Севера и прирав‑
ненных к ним местностях.

Пока местные компании не выдерживают конкуренции 
с другими регионами: число закупок у местных МСП сократи‑
лось с 2017‑го к 2020 году на 20 тыс. (29%), а число самих МСП — 
на 22 тыс. (6%). В ведомстве напоминают, что на территориях 
действуют социальные гарантии, облагаемые повышенными 
страховыми взносами и создающие дополнительные издержки 
для работодателей: районные «северные» коэффициенты и про‑
центные надбавки, дополнительный оплачиваемый отпуск, со‑
кращенная рабочая неделя для женщин с сохранением полной 
зарплаты. По оценкам ведомства, в результате стоимость веде‑
ния бизнеса оказывается в полтора‑два раза выше, чем в дру‑
гих регионах, куда и «утекают» предприниматели. «Социаль‑
ные меры, которые служат стимулированием притока населе‑

ния на Крайний Север, одновременно являются причиной от‑
тока малого бизнеса из региона»,— констатируют авторы.

Дальневосточные и северные регионы неоднократно со‑
общали о барьерах для развития дальневосточного бизнеса 
из‑за повышенной нагрузки на него, при этом победители тен‑
деров из других регионов зачастую оказывались не в состоя‑
нии поставить товары и услуги и срывали закупки. Помогать 
малому бизнесу самостоятельно могут лишь богатые северные 
регионы, способные компенсировать издержки бизнеса (см. 
„Ъ“ от 9 апреля 2019 года). 

Отчасти проблема решается созданием ТОРов с льготны‑
ми условиями ведения бизнеса на Дальнем Востоке — сейчас 
их резиденты имеют право на пониженные тарифы страховых 
взносов в течение десяти лет после получения статуса резиден‑
та. В Минвостокразвития добивались пересмотра этой нормы 
и предлагали уведомительный порядок применения пони‑
женных тарифов, чтобы сдвинуть период их действия на три 
года. Ранее Минфин, Минэкономики и Минтруд выступали 
против, отмечая, что это ставит дальневосточных резидентов 
в привилегированное положение. Однако вчера Белый дом 
внес проект о продлении льгот в ТОРах в Госдуму. «Первые не‑
сколько лет инвесторы готовят проектную документацию, за‑
нимаются стройкой, установкой оборудования, что не требует 
найма сотрудников — достаточно подрядных организаций»,— 
пояснил глава правительства Михаил Мишустин.

По мнению члена генсовета «Деловой России» Дмитрия Бо‑
ярко, любая поддержка МСП на Дальнем Востоке важна. «Биз‑
нес, который развивается в условиях Крайнего Севера, имеет 
другую норму прибыли из‑за дополнительных издержек. Пред‑
лагаемая Минвостокразвития мера затрагивает все слои МСП, 
а не только резидентов ТОРов, и сможет стабилизировать дея‑
тельность малого и среднего бизнеса за счет повышения уров‑
ня загрузки производственными заказами»,— отмечает экс‑
перт. Председатель хабаровского регионального отделения 
«Опоры России» Сергей Мазунин соглашается, что северные га‑
рантии создают неплохие условия для работников, но закла‑
дываются в себестоимость продукции, и местному бизнесу 
тяжело конкурировать с другими компаниями: «Можно гово‑
рить о том, что на северных территориях худшие условия для 
ведения предпринимательской деятельности. Бизнес, ощутив 
на себе это бремя, уходит на другие территории». По его сло‑
вам, проект подстегнет производителей на Дальнем Востоке 
участвовать в госзакупках и в перспективе увеличит количе‑
ство рабочих мест.

Диана Галиева, Анастасия Мануйлова

У чужих здесь не купят
Минвостокразвития ищет способы защитить региональные МСП

Главе Минвостокразвития Алексею Чекункову удалось 
убедить центр в необходимости поддержки дальнево-
сточных МСП хотя бы в ТОРах, но в министерстве хотят 
большего  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Минстрой предлагает включить 
в Единый госреестр недвижимо-
сти (ЕГРН) данные о лицах, ко-
торые наряду с собственниками 
приватизированного жилья име-
ют право пользования им. Это не-
обходимо для повышения про-
зрачности данных о «чистоте» не-
движимости для ее потенциаль-
ных приобретателей, которые 
сейчас не могут знать о притя-
заниях третьих лиц. Юристы от-
мечают, что в основном пробле-
мы с правами третьих лиц на про-
данные квартиры решены, но все 
же не полностью — оставшиеся 
пробелы усложняют не только по-
купку недвижимости, но и ее при-
нятие банками в залог.

Минстрой подготовил законо‑
проект, предусматривающий расши‑
рение сведений в ЕГРН за счет дан‑
ных о лицах, которые помимо соб‑

ственника приватизированного жи‑
лья также имеют право пользова‑
ния им. В законе «О госрегистрации 
недвижимости» предлагается закре‑
пить, что в реестр также включает‑
ся информация о бывших членах се‑
мьи собственника приватизируемо‑
го жилья, а также о членах семьи, из‑
начально включенных в ордер на жи‑
лье. Эта информация предоставляет‑
ся в уведомительном порядке, на ос‑
новании заявления. Одновремен‑
но предлагается записать в Жилищ‑
ном кодексе, что договоры соцнай‑
ма и обременение права собственно‑
сти на социальное жилье подлежат 
госрегистрации,— видимо, для того, 
чтобы учитывать возможных тре‑
тьих лиц на будущее, поскольку соц‑
жилье может быть приватизировано. 

Законопроект разработан во ис‑
полнение постановления Консти‑
туционного суда (КС), вынесенного 

еще в 2015 году — по жалобе граж‑
данина, который, купив на торгах за‑
ложенную ранее квартиру, столкнул‑
ся с тем, что не смог выселить дочь 
ее прежнего владельца, поскольку 
она в 1993 году была включена в ор‑
дер на предоставление квартиры. 
Как полагают в Минстрое, поправки 
позволят обеспечить прозрачность 
информации о правах третьих лиц 
в случае отчуждения жилого поме‑
щения, а также получение информа‑
ции об этом добросовестными поку‑
пателями.

Как отмечает управляющий пар‑
тнер Bolshakov & Partners Андрей 
Большаков, острая проблема с права‑
ми третьих лиц на проданную квар‑
тиру отпала после введения в 2001 
году в Гражданский кодекс нормы 
о том, что переход права собствен‑
ности на жилье является основани‑
ем для прекращения права пользова‑

ния им членами семьи прежнего соб‑
ственника, если иное не установле‑
но законом. «Однако, как показывает 
практика, проблема не решена пол‑
ностью — какие‑то лица продолжали 
заявлять права пользования кварти‑
рой после ее продажи»,— говорит он. 

Таким исключением можно счи‑
тать именно механизм приватиза‑
ции жилья — в законе «О введении 
в действие Жилищного кодекса» за‑
писано, что бывшие члены семьи 
собственника, которые имели рав‑
ные с ним права при приватизации, 
могут сохранять право пользования 
квартирой. Соответственно, как по‑
ясняет партнер юрфирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Василий Ма‑
линин, «покупатель приватизиро‑
ванного жилья может не подозре‑
вать, что на помещение имеют права 
иные лица, которые не зарегистри‑
рованы в ЕГРН». 

«В большинстве случаев приоб‑
ретатель такого жилья имеет ин‑
струменты для выселения бывших 
членов семьи пользователя, кото‑
рые сохранили права пользова‑
ния, однако порой это проблема‑
тично и возможно только в судеб‑
ном порядке»,— говорит Василий 
Малинин. По словам партнера Le‑
galplant Евгения Пугачева, пробле‑
ма отсутствия информации о таких 
лицах проявляется в отношениях 
граждан с банками, когда в обеспе‑
чение исполнения кредитных обя‑
зательств граждане передают в за‑
лог квартиры, обремененные пра‑
вами третьих неизвестных лиц, ко‑
торые в последующем имеют право 
и залог оспорить. У банков, соответ‑
ственно, возникают проблемы с об‑
ращением взыскания на заложен‑
ное имущество. 

Евгения Крючкова

«Третьих лиц» впишут в реестр
Минстрой повышает прозрачность сделок с приватизированным жильем

Белый дом одобрил вчера не-
сколько законопроектов с но-
выми антикризисными мерами, 
в частности, сектору радиоэлек-
троники будут предоставлены на-
логовые преференции, а концес-
сионным соглашениям — боль-
шая гибкость. Последнее будет 
достигнуто за счет временно-
го отказа от согласования значи-
мых изменений в таких контрак-
тах с антимонопольной службой 
и возможности в 2022 году за-
ключать новые соглашения без 
проведения торгов — в отдельных 
случаях и за исключением проек-
тов в сферах ЖКХ и транспортной 
инфраструктуры. 

Вчера на заседании правитель‑
ства был одобрен пакет законопро‑
ектов об очередных мерах для адап‑
тации экономики к санкциям — 

большая часть инициатив в тот 
же день внесена в Госдуму. Так, го‑
тов новый набор налоговых префе‑
ренций — планируется освободить 
от уплаты НДФЛ граждан при пе‑
реводе ценных бумаг и денежных 
средств от брокера, попавшего под 
иностранные санкции. 

Преференции предусмотрены 
и для компаний радиоэлектронного 
сектора, разрабатывающих и выпу‑
скающих электронные компоненты 
и изделия,— им предоставят льготы 
по налогу на прибыль и страховым 
взносам. Также, как сообщил пре‑
мьер‑министр Михаил Мишустин, 
бизнес сможет учитывать с повыша‑
ющими коэффициентами затраты 
на приобретение и внедрение отече‑
ственного радиоэлектронного обо‑
рудования и программ, что должно 
ускорить переход на них. 

Другой блок инициатив касает‑
ся инвестиций. Как отметил глава 
Минэкономики Максим Решетни‑
ков, в первом квартале они росли 
в реальном выражении — на 13% год 
к году. Это обусловлено тем, что в про‑
шлом году компании получили боль‑
шой объем прибыли, которую они те‑
перь реинвестируют. Однако сейчас 
власти ожидают снижения инвести‑
ций, в связи с чем, по словам Макси‑
ма Решетникова, и необходимо «по‑
мочь предприятиям завершить но‑
вые инвестпроекты и как можно бы‑
стрее нащупать новые точки роста». 

Для этого планируется адаптиро‑
вать к реалиям действующие кон‑
цессионные соглашения, посколь‑
ку, как пояснил господин Решетни‑
ков, «по ним идет большой объем ин‑
вестиций» (к началу года объем вло‑
жений в такие проекты оценивал‑

ся в 2,5 трлн руб.). Планируется раз‑
решить менять условия концесси‑
онных соглашений (по соглашению 
сторон) без согласования с Феде‑
ральной антимонопольной службой 
(ФАС) — поясним, сейчас такую про‑
цедуру проходят все значимые изме‑
нения, например о сроке действия 
или о размере платы концедента. 

Для новых концессий власти на‑
мерены временно, до конца 2022 
года упростить порядок заключения 
соглашений — правительству будет 
предоставлено право устанавливать 
случаи, когда это можно сделать, ми‑
нуя конкурсные процедуры, что, оче‑
видно, делается для ускорения запу‑
ска проектов. Не попадет под упро‑
щенный порядок, впрочем, доволь‑
но существенная часть рынка кон‑
цессий — в сфере ЖКХ и по объектам 
транспортной инфраструктуры. Как 

отмечается в пояснительной записке 
к соответствующему законопроекту, 
такое исключение связано с тем, что 
отсутствие конкурса в «стратегиче‑
ски важных и наиболее чувствитель‑
ных отраслях» создаст предпосылки 
невыполнения инвесторами своих 
обязательств и последующей утра‑
ты контроля над такими объектами 
со стороны государства. 

Еще одна временная мера, анон‑
сированная ранее,— повышение 
на 2022 год максимальной суммы 
сделки по покупке акций, долей, 
имущества и прав коммерческих ор‑
ганизаций, для которых не требует‑
ся предварительное согласие ФАС,— 
с 800 млн руб. до 2 млрд руб. Для та‑
ких покупок надо будет лишь в по‑
следующем уведомить антимоно‑
польный орган о сделке. 

Евгения Крючкова

Концессии приспособят к санкциям
В правительстве готов очередной пакет либерализующих норм
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То есть и то, что предполагалось 
сдать в 2030 году, Марат Хуснуллин 
сдвинул влево (а нет такого сло
восочетания, какое Владимир Пу
тин употреблял бы с такой душой, 
как вот это: «сдвинуть влево») на три 
года.

Хотя, конечно, мог бы и на пять: 
до 2030 или даже 2027 года еще 
столько промежуточных тревожных 
лет или даже месяцев, недель, дней 
и, главное, ночей, что сейчас ничто 
не мешает двигать тудасюда любые 
сроки. Кроме сроков спецоперации, 
разумеется.

Марат Хуснуллин сообщил, что 
в прошлом году удалось достичь «са
мых высоких результатов дорожно
го строительства за всю историю но
вейшую»:

— Уложено более 162 млн кв. м ас
фальтобетона... В результате у нас уже 
сейчас 75% дорог крупнейших город
ских агломераций находятся в нор
мативном состоянии!

То есть на самом деле, чтобы опе
редить, и спешитьто не надо.

Марат Хуснуллин рассказывал 
про обходы городов, строительст
во мостов (без учета разрушенных 
и тех, которые еще только предсто
ит разрушить)... Бюджеты пятилет
него плана поражали воображение, 
притом что воображение находится 
в таком пораженном состоянии, что 
его уже, кажется, давно ничто не мо
жет еще больше поразить: больше 
13 трлн руб.

Но есть еще масштабный проект 
«ЗападВосток» (коротко «ZV»), сое
диняющий СанктПетербург, Мо
скву, Нижний Новгород, Казань, 
Екатеринбург, Челябинск, Тюмень 
(а также Киев и Одессу, но это не 
точно)... Это все не укладывается 

в голове, но, видимо, укладывается 
в дорожное полотно.

— Мы в рамках пятилетней про
граммы,— не мог, просто не мог 
остановиться Марат Хуснуллин,— 
продолжаем работу по продлению 
до Омска, Новосибирска, Иркутска, 
УланУдэ, Читы с выходом на Мон
голию и Китай... Расширяем дороги 
и подъезды к городам, делаем объе
зды городов...

Отдельно было сказано про стро
ительство трассы Москва—Нижний 
Новгород—Казань:

— Мы в штабном режиме управ
ляем ходом строительства... Идем 
полностью по графику, заверши
ли прокладку всех коммуникаций 
с «Газпромом», за что я хочу сказать 
отдельное спасибо «Газпрому»: если 
мы раньше по три года перекладыва
ли (с ним же, видимо.— А. К.), то те
перь мы меньше чем за год перело
жили мощнейшие магистральные 
газопроводы... И в этом году хотим 
открыть уже самый напряженный 
участок от кольцевой автодороги до 
бетонной дороги в Московской обла
сти и в этом же году планируем от
крыть обход Владимира. Приглашаю 
вас, Владимир Владимирович!

Владимир может, конечно, прие
хать на обход Владимира даже в об
ход Владимира.

— Проектносметная документа
ция есть, сети перекладываем, под
готовку территории осуществляем, 
силы мобилизуем! — вот в этой фра
зе Марат Хуснуллин выглядел уже 
совсем тем Маратом Хуснуллиным, 
какого мы знаем.

Но это не все.
— И еще одно хорошее событие 

в этом году, Владимир Владимиро
вич! — воскликнул Марат Хуснул
лин.— Вы поручали закончить коль
цевую дорогу в Екатеринбурге... Вы 
помните, вы дали дополнительные 
деньги (разве забудешь про такое.— 
А. К.)... Просим вам поставить в ваш 
график: в сентябре открытие с ва
шим участием!

Что ж, про Владимира Путина по
нятно. И теперь у всех жителей Ека

теринбурга только один вопрос: 
а Владимир Соловьев будет?

— Мы предусмотрели расши
рение трассы МЗ «Украина»,— за
тем признался Марат Хуснуллин (то 
есть всетаки более или менее точ
но.— А. К.), предусмотрели расши
рение трассы М1 «Беларусь» (види
мо, тоже нельзя откладывать; уч
тем.— А. К.)... Полностью заканчи
ваем обход Калининграда (похо
же, включая обход, а то и охват Лит
вы.— А. К.).

Марат Хуснуллин наконец кон
статировал:

— Программа является уникаль
ной для новейшей истории! Мы ни
когда пообъектно не расписывали 
пятилетку.

А, видимо, зря.
Глава Бурятии Алексей Цыденов 

попросил поддержать план Марата 
Хуснуллина, министр транспорта 
Виталий Савельев — тоже. Глава го
скомпании «Автодор» Вячеслав Пе
тушенко, которого российский пре
зидент спросил, «хватит ли мощей», 
чтобы «такую огромную программу 
осуществить», аккуратно заверил, 
что «такая программа нужна, чтобы 
отрасль знала свои задачи».

Министр экономического разви
тия РФ Максим Решетников, впро
чем, оговорился: начатые дороги 
западного направления надо закон
чить, хоть они, скорее всего, и не по
надобятся так, как думалось еще не
которое время назад (то есть по ним 
все равно некуда ехать будет).

— Логистики, которая будет че
рез дватри года, мы предположить 
не можем до конца,— признался 
он, в отличие от Марата Хуснулли
на.— Ну и вопросы с тратами ФНБ 
(Фонд национального благососто
яния РФ.— „Ъ“). И на Москва—Ка
зань, и на Казань—Екатеринбург 

изначально предполагались рыноч
ные деньги, а сейчас мы их замени
ли деньгами ФНБ... Вы это поддер
жали... И мы бы просили оставить 
эти деньги ФНБ на эти два объекта 
и на обход Твери...

То есть Максим Решетников по
просил господина Путина поддер
жать его же собственное решение. 
И тот согласился.

Министр финансов Антон Си
луанов казался, конечно, расстро
енным всеми этими разговорами. 
Он неоднократно, как заклинание, 
повторял цифры: «2,3 трлн руб.!.. 
2,3 трлн руб.!..» Но от этого цифры 
не становились меньше.

— Надо всегда выбирать приори
теты...— грустил он.

Но было уже видно: смирится.
Глава Росавтодора Роман Нови

ков (дорожник, впитавший в себя 
и бетон, и битум, кажется, с моло
ком матери), которому господин Пу
тин дал слово, был согласен с новой 
программой полностью и безогово
рочно. Как и министр науки и обра
зования РФ Валерий Фальков.

— Согласны, Марат Шакирзяно
вич, с прозвучавшими предложе
ниями? — закончил господин Пу
тин дискуссию (дело в том, что у го
сподина Хуснуллина возникла еще 
было идея, спровоцированная вы
ступлением министра финансов,— 
закрыть пока что перевод дорог 
из региональной собственности 
в федеральную, удобный чаще всего 
субъектам федерации, но глава Бу
рятии сопротивлялся этому до по
следнего оратора, каким он, собст
венно говоря, и стал).

Марат Шакирзянович был со
гласен.

А без его согласия уже даже непо
нятно, как жить.

Андрей Колесников

С дорожью в голосе

Центризбирком вчера опубликовал ежегодные 
 финансовые отчеты партий за выборный 2021 год. 
Больше всего средств ожидаемо привлекла «Единая 
Россия», хотя их оказалось лишь немногим более, 
чем в прошлом году. Среди оппозиционных парла-
ментских партий больше всего денег получила 
КПРФ, а из непрошедших в Госдуму — «Яблоко». 
Хотя «Новые люди» привлекли меньше средств, чем 
их парламентские коллеги, за прошлый год им уда-
лось нарастить финансирование в 2,5 раза. Больше 
всего денег партии тратят на содержание региональ-
ных отделений и переводы в избирательные фонды. 
Кроме того, в прошлом году партии увеличили рас-
ходы на публичные мероприятия, которые в 2020 
году были ограничены из-за пандемии коронавиру-
са. «Единая Россия» потратила на них 1 млрд руб., 
а «Новым людям» удалось пройти в Госдуму, потра-
тив на публичные мероприятия только 30 тыс. руб.

2 июня Центральная избирательная комиссия (ЦИК) 
опубликовала на своем сайте отчеты российских партий 
о финансовой деятельности за выборный 2021 год. По за
кону партии обязаны подавать их ежегодно до 1 апреля. 
В них должна содержаться информация как об источни
ках и размерах средств, поступающих на счета партии и ее 
подразделений, так и об их расходовании.

Согласно документам, предоставленным партиями, са
мая значительная сумма поступила на счет «Единой Рос
сии» (ЕР) — 10,4 млрд руб., что немногим больше прош
логодних поступлений (9,6 млрд руб.). Основную часть 
средств единороссы потратили — на конец отчетного пе
риода на их счете осталось около 3,3 млрд руб.

Большую часть доходов ЕР составляют пожертвова
ния — свыше 5,3 млрд руб., на членских взносах партия 
заработала 214 млн руб., и еще свыше 4,3 млрд руб. посту
пило из федерального бюджета. По закону ежегодное фи
нансирование из федерального бюджета получают пар
тии, набравшие больше 3% голосов на предыдущих выбо
рах в Госдуму: за каждый голос они получают 152 руб. Пар
тии, чей кандидат набрал на президентских выборах бо
лее 3% голосов, также получают единоразовую выплату из 
расчета 152 руб. за голос.

Больше всего ЕР перечислили Тюменский и Хабаров
ский фонды поддержки регионального сотрудничест
ва и развития (60 млн и 53 млн руб. соответственно), но 
часть этих средств пришлось вернуть, потому что по зако
ну сумма взноса не может превышать 43,3 млн руб. в год 
для юридических лиц. Среди физлиц больше всего «Еди

ной России» в 2021 году пожертвовал фермер Сергей Крас
нокутский из Ставропольского края — 9 млн руб., но 5 млн 
руб. партия ему вернула: все по тому же закону физиче
ские лица не могут переводить партиям свыше 4,3 млн 
руб. в год.

Среди оппозиционных партий, прошедших в парла
мент, больше всего средств в 2021 году привлекла КПРФ — 
более 1,8 млрд руб. Чуть меньше в 2021 году получила «Спра
ведливая Россия — За правду» (СЗРП) — 1,7 млрд руб., око
ло 1,6 млрд руб. получила ЛДПР, и меньше всего в 2021 году 
привлекла впервые прошедшая в Госдуму партия «Новые 
люди» — 635,3 млн руб. Партия, созданная в марте 2020 
года, лишь второй раз сдает отчет, из него следует, что за 
год им удалось в 2,5 раза увеличить свое финансирование: 
в 2020 году партия привлекла только 260,2 млн руб.

Среди партий, не прошедших в Госдуму, больше всего 
средств в 2021 году привлекли «Яблоко» (465,6 млн руб.), 
Партия пенсионеров (349 млн руб.), «Зеленые» (139 млн 
руб.) и «Коммунисты России» (119,3 млн руб.). Доходы 
остальных пяти партий—участниц выборов не превы
сили в миллионах и двузначных чисел: меньше всего де
нег привлекла «Зеленая альтернатива» — 51,6 млн руб., по 
спискам на выборах она заняла 12е место из 14.

У партий, прошедших в Госдуму, больше всего затрат 
уходило на содержание региональных отделений и пере
числения в избирательные фонды. Среди прочих затрат 
самыми крупными оказались пропагандистская деятель
ность и создание партийных медиа. Больше всего на это 
потратилась ЕР — порядка 3,3 млрд руб. На втором месте 
ЛДПР — почти 688 млн руб., на третьем — КПРФ с тратами 
на пропаганду и СМИ более 468 млн руб. СЗРП и «Новые 
люди» на эти цели потратили 395 млн руб. и 117 млн руб. 
соответственно.

На партийные съезды из парламентских партий боль
ше всего в 2021 году потратила снова «Единая Россия» — 
почти 568 млн руб., СЗРП — 31,7 млн руб., у КПРФ на эти 
цели потрачено 29,5 млн руб. «Новые люди» и ЛДПР и во
все уложились в полмиллиона рублей. Лидирует «Единая 
Россия» и по затратам на публичные мероприятия, кото
рые в 2021 году стали постепенно возвращаться в полити
ческую жизнь после ковидных ограничений. Партия влас
ти потратила на них свыше 1 млрд руб. (в 2020 году пар
тийцы уложились в 347 млн руб.), КПРФ — 23,6 млн руб., 
СЗРП — 23,5 млн руб., ЛДПР — 237 тыс. руб. А вот «Новым 
людям» удалось пройти в Госдуму, потратив на публичные 
мероприятия в 2021 году всего лишь 30 тыс. руб.

Елена Рожкова

ЦИК оценил партийные ресурсы
«Единая Россия» растет в финансовом отношении

Экспертный институт социальных исследований 
(ЭИСИ) представил в четверг некоторые итоги 
размышлений о новой национальной идеологии 
России. Эксперты рассуждали, стоит ли оттолк-
нуться от «мутировавшего» европейского цивили-
зационного проекта, уйти в глубинное архиевра-
зийство или просто «подморозить Россию». Они 
вспомнили о конституционном запрете государст-
венной идеологии — но тут же согласились, что она 
может быть и негосударственной, а без нацио-
нальной идеологии не обойтись: без нее ничего 
не работает.

Конституция прямо запрещает введение в стране го
сударственной идеологии, напомнил собравшимся мо
дератор круглого стола ЭИСИ политолог Павел Дани
лин. Но идеология не обязательно должна быть государ
ственной, уточнил он: никто не говорил, что у нас не 
может быть национальной идеологии. Без нее ни одна 
стратегия работать не будет. Дело за малым — понять, 
какой она должна быть.

Об идеологической монополии можно говорить 
только в однопартийном государстве, успокоил собрав
шихся руководитель экспертного совета ЭИСИ Глеб Куз
нецов. В современной России от этого понятия следу
ет уходить и стремиться, например, к термину «ценно
сти». Базой для объединения нации могли бы стать та
кие консервативные ценности, как патриотизм, спра
ведливость, готовность к солидарности. При этом во
прос об идеологии — это вопрос об образе будущего 
и о том, каким путем россияне к этому будущему при
дут, рассуждает политолог. «Возможно, это будет соци
альное государство с высокотехнологичной экономи
кой и с сильной, но справедливой властью»,— резюми
ровал довольно очевидные благие пожелания господин 
Кузнецов. 

Декан философского факультета МГУ Алексей Козы
рев предостерег собравшихся от попыток использовать 
идеологию в качестве общественной скрепы: «Как бы 
это не вылилось в попытку подморозить Россию, что 
бы не гнила»,— напомнил он призыв русского фило
софаохранителя XIX века Константина Леонтьева. Тра
диционно такие попытки плохо заканчивались, предо
стерег господин Козырев и даже сгустил краски: «Обыч
но подмораживают то, что в морг отвозят». Новой идео
логией должна стать социальная политика и мечта, на
ставлял философ: в конце концов, почему американ
ская мечта есть, а русской нет? Традиционно русская 

философия занималась проектированием утопии (это 
и есть мечта, не все в утопиях плохо, многое потом по
лучается), и это полезное занятие следует продолжить, 
настаивал декан профильного факультета.

Строить российскую мечту из того, что осталось от ев
ропейской, готов президент Института национальной 
стратегии Михаил Ремизов, действуя при этом от про
тивного: «Ничего страшного, если мы будем придумы
вать свой цивилизационный проект, отталкиваясь от 
того, что нам не нравится в современном западном му
тировавшем цивилизационном проекте... Они отбра
сывают так много из собственного прошлого, что из это
го материала можно построить вполне годный, способ
ный держаться на плаву русский ковчег». Опору на част
ную собственность Россия могла бы противопоставить 
шеринговой экономике, а подлинную свободу слова — 
удушливой политкорректности. Господин Ремизов сме
ло оперировал не только духовными, но и материаль
ными ценностями. По его мнению, надежность и дол
говечность техники (произведенной, видимо, в рамках 
импортозамещения) — это определенная философская 
и заодно экологическая ниша, которую вполне можно 
осваивать, пока жители бывшей Европы вынуждены 
все чаще менять свои бытовые электроприборы.

Чтобы справиться с новыми вызовами — и в частно
сти, не остаться совсем без техники, не говоря уж о над
ежной и долговечной,— Россия должна опереться на 
мобилизационную экономику, военную мощь и собст
венную культуру, убежден зампред комитета Госдумы 
по информационной политике Олег Матвейчев. Глав
ным ориентиром для страны должно стать «изначаль
ное, глубинное архиевразийство», настаивает он, раз уж 
все равно Запад от нас отвернулся.

А главный редактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Федор Лукьянов полагает, что россияне долж
ны поменьше оглядываться по сторонам. Внешнеполи
тическая составляющая при формировании идейных 
установок должна играть как можно меньшую роль, счи
тает он: и так уже слишком долго внешняя политика под
меняла собой то, что на самом деле важно для развития 
страны, общества и государства. Идеология должна быть 
связана с решением национальных задач, а не должна 
отталкиваться от того, как нас видят в мире, заметил го
сподин Лукьянов. И пояснил: как раз сейчас Россия ре
шает свои национальные задачи и ждать, что ктото раз
делит с нами их видение, нет никаких оснований.

Анастасия Корня

Годный ковчег в глубинах Евразии
Эксперты ЭИСИ ищут национальную идею и российскую мечту

Марат Хуснуллин 
наговорил Владимиру 
Путину на пять лет вперед 
(а не просто на пять лет) 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ

Лидер псковского «Яблока» Лев Шлосберг и муни-
ципальный депутат Завеличенской волости (Псков-
ская область) Николай Кузьмин пожаловались 
в Конституционный суд (КС) на запрет избираться 
в представительные органы власти лицам, при-
частным к деятельности экстремистской организа-
ции. Эта норма позволила снять политиков с выбо-
ров в Госдуму и в Псковское областное собрание 
в сентябре прошлого года. Тогда им не удалось 
оспорить это решение в суде, и теперь они пытают-
ся доказать, что запрет противоречит сразу семи 
статьям Конституции.

КС 2 июня зарегистрировал жалобы членов псковско
го «Яблока» Льва Шлосберга и Николая Кузьмина, кото
рых летом 2021 года сняли с выборов в псковское област
ное собрание (господина Шлосберга также с выборов 
в Госдуму) изза «причастности к деятельности экстре
мистской организации». Как ранее сообщал „Ъ“, в обо
их случаях жалобы на политиков подавали их конку
ренты. Регистрация господина Шлосберга была отмене
на по иску кандидата от партии «Зеленые» Андрея Пан
гаева, а одним из доказательств «причастности» в деле 
было задержание «яблочника» на митинге в поддер
жку Алексея Навального 21 января 2021 года. Господи

на Кузьмина сняли изза задержания на том же митин
ге. Кроме того, пожаловавшийся на господина Кузьми
на кандидат от «Пенсионеров России» Джемал Малышев 
припомнил господину Кузьмину совместные фотогра
фии с Алексеем Навальным. Без учета господ Шлосбер
га и Кузьмина за «причастность к деятельности экстре
мистской организации» с выборов в прошлом году сня
ли еще четверых кандидатов, выдвигавшихся от «Ябло
ка» в Татарстане, Алтайском крае, Кемеровской и Ниже
городской областях. 

В обращениях политиков в КС говорится, что нормы 
«о причастности к деятельности экстремистских орга
низаций», ограничившие их пассивное избирательное 
право, не соответствуют требованиям правовой опре
деленности и нивелируют конституционные гарантии 
судебной защиты. По мнению заявителей, применен
ный к политикам запрет нарушает семь статей Консти
туции: о политическом многообразии (ч. 3 ст. 13), о пра
вах и свободах, которые определяют смысл и содержа
ние деятельности публичной власти (ст. 18), о равенстве 
прав и свобод человека вне зависимости от убеждений 
(ч. 1 и ч. 2 ст. 19), о свободе слова и мысли (ч. 1 и ч. 4 ст. 29), 
о праве участвовать в управлении делами государства, 
праве избирать и быть избранным (ч. 1 и ч. 2 ст. 32), о за

прете обратной силы закона (ч. 1 и ч. 2 ст. 54), о запрете 
издавать законы, которые отменяют или умаляют пра
ва и свободы человека и гражданина, а также об исчер
пывающем перечне оснований для ограничения таких 
прав и свобод (ч. 2 и ч. 3 ст.  55). 

Политики заявляют, что оспаривают не только сам 
факт лишения пассивного избирательного права, но 
и процесс признания их причастными к деятельнос
ти экстремистской организации. Заявители ссылаются 
на интервью соавтора поправок об ограничении изби
рательных прав сенатора Андрея Клишаса «Парламент
ской газете», где тот говорит, что поправки не будут иметь 
обратной силы: решения о причастности к деятельности 
экстремистской организации могут быть вынесены лишь 
после вступления поправок в силу, и то же самое относит
ся к признанию экстремистской самой организации. Эти 
условия в случае господина Шлосберга и господина Кузь
мина были нарушены. «Мы прошли четыре этажа судеб
ных инстанций, включая кассацию и надзор в Верховном 
суде и, несмотря на видимые колебания судей, не смогли 
отстоять свое право»,— говорит Лев Шлосберг.

Адвокат Валерия Ветошкина (внесена Минюстом в ре
естр СМИиноагентов, участвовала в судебном процессе 
о признании организаций Алексея Навального экстре

мистскими) считает доводы заявителей справедливы
ми. Важнейшим нарушением она считает как раз приме
нение обратной силы: «Решение о признании структур 
Алексея Навального экстремистскими вступило в силу 
в августе 2021 года. С юридической точки зрения, все по
следствия должны наступать за деятельность, которая 
осуществлялась после этой даты. Никакие законы, ко
торые устанавливают ответственность, не могут иметь 
обратную силу. Можно возразить, что формально сня
тие с выборов — не ответственность, но по последст
виям это ограничение в правах, а значит, все равно что 
ответственность». Кроме того, отмечает адвокат, важно 
помнить про «принцип соразмерности» наказания, ко
торый предполагает дифференциацию ответственность 
в зависимости от тяжести нарушения: «Тут важно отве
тить на вопрос: насколько снятие с выборов соразмер
но какомуто косвенному участию в деятельности экс
тремистской организации». Госпожа Ветошкина сомне
вается в том, что КС встанет на сторону заявителей, от
мечая, что «снятие кандидатов за связь со структурами 
Алексея Навального» — «не единичная практика кон
кретного судьи».

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Кира Хейфец

Кандидаты оспаривают свой экстремизм
В КС подана жалоба на ограничение пассивного избирательного права
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Его поздравляет мэр Москвы Сергей Собянин:
— Ваше Высокопреосвященство! Примите мои сердечные поздравления с днем Вашего тезоиме-
нитства и 75-летием. Годы Вашего предстоятельства наполнены большими достижениями на благо 
Русской Православной Старообрядческой Церкви. Старообрядцы открывают свой богатый внутрен-
ний мир и историческое наследие москвичам и гостям столицы. Этому способствуют ежегодные 
мероприятия, посвященные Празднику святых жен-мироносиц, когда священство и верующие со 
всей России и из-за рубежа приезжают в нашу столицу, чтобы поделиться духовным опытом, проде-
монстрировать древнюю культуру и ремесленное мастерство. На протяжении многих лет Вы про-
являете особую заботу об историко-архитектурном ансамбле «Рогожская слобода». Правительство 
Москвы будет и впредь помогать возрождению и развитию этого крупного духовного центра. А так-
же оказывать поддержку в реализации других проектов, способствующих сохранению традиций 
старообрядчества, укреплению духовности, мира и согласия в нашем городе. Желаю Вам, дорогой 
Владыка, крепости душевных и телесных сил, мира, благополучия и успехов в Вашем нелегком слу-
жении на благо Церкви и Отечества.

Сегодня отмечает 75 лет со дня рождения 
предстоятель Русской православной 
старообрядческой церкви, митрополит Московский 
и всея Руси Корнилий

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ассоциация юристов Рос-
сии (АЮР) до конца июня со-
здаст рабочую группу по 
разработке национального 
аналога Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ). 
Об этом „Ъ“ рассказал гла-
ва ассоциации Сергей Сте-
пашин. По его словам, он 
заручился одобрением ад-
министрации президента 
(АП) и поддержкой руково-
дителей Минюста, След-
ственного комитета, Ген-
прокуратуры и аппарата 
уполномоченного по правам 
человека. Сама Татьяна Мо-
скалькова, предлагавшая 
ранее создать конвенцию по 
правам человека для стран 
ШОС, рассказала „Ъ“, что 
эта работа оказалась за-
труднительной.

О создании рабочей группы 
по разработке российского ана-
лога ЕСПЧ председатель АЮР 
Сергей Степашин заявил в чет-
верг на совместном заседании 
президиума и правления орга-
низации в Минюсте. Идею, по 
его словам, «уже поддержали 
силовые структуры и админи-
страция президента». В апреле 
господин Степашин уже заяв-
лял, что обратился к Владими-
ру Путину с письмом-докладом, 
в котором содержалась идея со-
здания альтернативного ЕСПЧ 
суда. Теперь, пояснил „Ъ“ госпо-
дин Степашин, когда принци-
пиальное одобрение админи-
страции президента получено, 
можно приступать к работе: «До 
конца июня рабочая группа бу-
дет сформирована»,— сказал 
„Ъ“ господин Степашин.

«Мы вышли из Европей-
ской конвенции, и при всех не-
гативных явлениях, которые 
были заметны в работе ЕСПЧ, 
там были и позитивные момен-
ты,— заявил глава Федераль-
ной палаты адвокатов (ФПА) 
Юрий Пилипенко.— Конечно, 
стоило бы на территории РФ со-
здать организацию, которая мо-
гла бы вести работу по защите 
прав граждан. Идея АЮР в этом 
смысле очень полезна».

Напомним, 16 марта было 
принято решение об исключе-
нии России из Совета Европы 
(СЕ), что означает также прекра-
щение ее участия в Европей-
ской конвенции по правам че-
ловека. В ЕСПЧ заявляют, что 
россияне сохраняют возмож-

ность обжаловать в ЕСПЧ нару-
шения их прав, которые про-
изошли или произойдут до 16 
сентября этого года. При этом 
российские законодатели рас-
сматривают сейчас законопро-
ект, который позволит РФ не ис-
полнять решения, вынесенные 
ЕСПЧ после 16 марта. По дан-
ным на 28 февраля, рассмотре-
ния в ЕСПЧ ожидали 18 тыс. жа-
лоб из России, что, по мнению 
опрошенных „Ъ“ экспертов, со-
ставляет четверть от всех жалоб 
в Европейский суд.

К середине апреля, как под-
робно рассказывал „Ъ“, рос-
сийские политики и юристы 
обнародовали сразу три ини-
циативы по созданию анало-
га ЕСПЧ с участием России: ом-
будсмен Татьяна Москалькова 
предложила начать работу над 
конвенцией по правам челове-
ка на площадке ШОС, спикер 
Совфеда Валентина Матвиен-
ко высказала идею о необходи-
мости суда СНГ, юристы АЮР 
предложили учредить Евразий-
ский суд с «упором на расследо-
вание военных преступлений». 
Со ссылкой на данные СКР Сер-
гей Степашин тогда подчерки-
вал, что с 2014 по 2022 год ЕСПЧ 
получил более 7350 жалоб «по-
терпевших от действий укра-
инских властей», однако ни 

одного дела по существу «рас-
смотрено не было». 

«АЮР предложила админи-
страции президента создать ра-
бочую группу и оказывать мето-
дическую помощь по созданию 
аналога ЕСПЧ либо на площадке 
БРИКС, либо Евразийского эко-
номического союза,— рассказал 
в четверг Сергей Степашин.— 
Эту идею мы уже обсудили с ру-
ководителем МИДа Сергеем Лав-
ровым. Конечно, здесь нужно 
вести серьезный переговорный 
процесс, важно, чтобы нас услы-
шали другие страны, это вопрос 
дипломатии».

О готовности присоединить-
ся к рабочей группе, по словам 
Сергея Степашина, уже заявили 
представители Минюста, След-
ственного комитета, Генераль-
ной прокуратуры и омбудсмен 
Татьяна Москалькова. Впрочем, 
в ведомствах, по данным „Ъ“, 
склонны скептически отзывать-
ся о общественных инициати-
вах по созданию наднациональ-
ной инстанции по аналогии 
с ЕСПЧ. В свою очередь госпожа 
Москалькова призналась „Ъ“, 
что реализовать ранее предло-
женную идею о конвенции по 
правам человека для стран—
участниц ШОС оказалось за-
труднительно: «Когда мы ста-
ли детально прорабатывать, 

увидели, что законодательство 
и правоприменительная пра-
ктика стран ШОС очень разнят-
ся (с РФ.— „Ъ“), нужно сначала 
выработать договоренности на 
двустороннем уровне, понять за-
интересованность других стран 
и уже потом идти дальше». 

В то же время омбудсмен 
согласна, что «наднациональ-
ный судебный орган, который 
дисциплинирует суды нацио-
нальные», необходим. «Я и мои 
эксперты пока остановились 
на том, что созданная в рам-
ках СНГ комиссия по правам 
человека (образована в 1993 
году.— „Ъ“) и замороженная 
за невостребованностью, сей-
час сможет заняться поиском 
новой интеграции,— поясни-
ла Татьяна Москалькова.— Воз-
обновление работы комиссии 
уже реализуется МИДом и Сове-
том федерации». Комиссия, по 
ее словам, может стать рабочим 
прототипом суда СНГ по пра-
вам человека, считает госпожа 
Москалькова. Она также плани-
рует обсудить с госпожой Мат-
виенко идею создания совета 
уполномоченных по правам че-
ловека на территории бывшего 
СНГ, однако и здесь многое «бу-
дет зависеть от заинтересован-
ности других стран».

Мария Старикова

Самый альтернативный  
суд в мире
Сергей Степашин считает одобренной  
свою идею аналога ЕСПЧ

Власти Подмосковья ищут компанию, кото-
рая спроектирует и построит за 9 млрд руб. 
новую дорогу — пятикилометровый дублер 
Пятницкого шоссе. Запланированный еще 
в 2016 году проект предполагал привлече-
ние в строительство частных инвестиций 
и платный проезд. Однако власти, выяснил 
„Ъ“, не найдя инвесторов, решили строить 
дорогу за бюджетные деньги. Проблемы 
с поиском частного капитала наблюдаются 
и в других проектах. Эксперты говорят, что 
в ближайшее время автотрассы будут стро-
иться преимущественно за государствен-
ный счет из-за невозможности спрогнози-
ровать экономическую ситуацию.

Подмосковная «Дирекция дорожного строи-
тельства» объявила тендер по проектированию 
и строительству нового пятикилометрового ду-
блера Пятницкого шоссе. Судя по имеющимся 
материалам, трасса начнется недалеко от гра-
ниц Москвы в районе поселка Светлые Горы 
(здесь будет съезд на дублер с действующего 
шоссе), пройдет в обход населенных пунктов 
с запада и вернется на Пятницкое шоссе после 
деревни Юрлово. На проектирование и стройку 
область выделяет 9 млрд руб.: шестиполосное 
освещенное шоссе, рассчитанное на скорость 
движения 120 км/ч, будут строить в 2023–2025 
годах. На втором этапе существующее Пятниц-
кое шоссе от границы с Москвой до дублера 
расширят с двух до шести полос, но сроки не-
известны. В областном минтрансе, отвечая на 
запрос „Ъ“, не исключили, что впоследствии на-
звания дублера и шоссе изменят для удобства 
жителей.

Пятидесятикилометровое Пятницкое шос-
се начинается от МКАД на северо-западе (это 
основная магистраль столичного района Ми-
тино) и ведет к Солнечногорску. За последние 
десять лет вдоль трассы построено множество 
жилых комплексов, дорога периодически ре-
монтируется, но без кардинальных измене-
ний. Реконструкция нецелесообразна, поясни-
ли „Ъ“ в подмосковном минтрансе, потому что 
магистраль проходит в основном через насе-
ленные пункты — для расширения шоссе нуж-
но изымать земельные участки. Шоссе давно 
перегружено из-за жилой застройки, недоста-
точной и неравномерной ширины проезжей 
части, подтверждает член Общественного со-
вета при областном минтрансе Андрей Мухор-
тиков. Эксперт считает, что придется решать 
вопрос о стыковке дублера с улично-дорожной 
сетью Москвы и ближнего Подмосковья. «Если 
трасса просто будет вливаться в существую-
щее шоссе, то лишь перегрузит его еще боль-
ше,— говорит он.— Нужно искать иное реше-
ние, которое позволило бы перераспределить 
трафик».

Строительство дублера обсуждается с 2016 
года, тогда речь шла о платной дороге. В 2021 
году эти планы были подтверждены распоряже-

нием министерства инвестиций Московской 
области, но в итоге от них отказались, выяс-
нил „Ъ“. «Ввиду высокой социально-экономи-
ческой значимости объекта и отсутствия потен-
циальных инвесторов было принято решение 
о его реализации в рамках возможностей бюд-
жета»,— рассказали „Ъ“ в областном минтран-
се. Проезд по дублеру будет бесплатным, строи-
тельство оплатит регион.

Напомним, ряд региональных проектов об-
ласть осуществляет в рамках концессий, на-
пример прокладку дублера Егорьевского шоссе 
или Новолыткаринского шоссе (дублер МКАД). 
Из последнего проекта, сообщал „Ъ“ ранее, 
из-за увеличения сметы вышла одна из компа-
ний, но, как позже заверили власти, на строи-
тельстве и финансировании дороги это не от-
разится. С проблемами в поиске инвесторов 
столкнулся и «Автодор»: госкомпания на днях 
объявила повторный тендер по строительст-
ву участка ЦКАД в Одинцовском районе, по-
скольку на первый конкурс никто не пришел. 
В областном минтрансе тем менее сохраняют 
планы строить платные дороги. «Ввиду ограни-
ченного объема средств в бюджете реализация 
ряда востребованных для региона автодорог 
рассматривается с применением механизма 
государственно-частного партнерства»,— зая-
вили „Ъ“ там.

Когда десять лет назад начинались первые 
концессионные проекты, на конкурс прихо-
дило по три-четыре претендента, вспомина-
ет директор НИИ экономики транспорта ВШЭ 
Михаил Блинкин. «Сегодня достоверных эко-
номических прогнозов сделать никто не может. 
Непонятно, к примеру, как и чем ты будешь от-
давать кредит в банке, который возьмешь на 
строительство,— поясняет он.— Сегодня ком-
пании четыре раза подумают, прежде чем войти 
в долгосрочный проект. Концессии в дорожной 
стройке если и останутся, то с преобладанием 
государственных денег».

Заметим, Московская область сейчас являет-
ся регионом с самой высокой концентрацией 
различных дорожных строек. «Автодор» стро-
ит трассу М-12 Москва—Казань и достраивает 
развязки ЦКАД. Росавтодор расширяет трассу 
М-5 «Урал» со строительством обхода поселка 
Октябрьского, а также достраивает съезд с М-8 
«Холмогоры» в Мытищи. Подмосковные влас-
ти, в свою очередь, строят новую платную доро-
гу Виноградово—Болтино—Тарасовка (Мыти-
щинскую хорду), Северный обход Лобни, новые 
развязки и путепроводы, реконструируя и рас-
ширяя существующие дороги. В 2022 году, как 
заявлял недавно губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев, на территории области откроют 
16 различных дорожных объектов. В 2021 году 
на строительство дорог из подмосковного до-
рожного фонда было выделено 29,8 млрд руб., 
в 2022 году — 30,3 млрд руб.

Иван Буранов

Подмосковье пускает 
миллиарды в объезд
Власти региона собираются построить 
новую дорогу на севере-западе области

Как стало известно „Ъ“, столичная по-
лиция завершила расследование уго-
ловного дела в отношении топ-ме-
неджеров Транснационального банка 
(ТБ), одной из жертв которых стал из-
вестный хоккеист Александр Радулов. 
Причем именно ему и нанесен макси-
мальный ущерб — порядка 1,5 млрд 
руб. У остальных вкладчиков, по вер-
сии следствия, было похищено в об-
щей сложности лишь 213 млн руб.

Уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) УВД по 
Северному округу Москвы возбудило 
в октябре 2018 года. Тогда речь в нем шла 
о выводе из ТБ относительно небольшой 
суммы — 213,4 млн руб. По версии след-
ствия, похищены они были в 2014 году по 
стандартной схеме: путем выдачи креди-
тов фиктивным компаниям.

Первым фигурантом этого дела в 2019 
году стала бывший заместитель началь-
ника клиентского отдела ТБ Елена Панте-
леева. Как установило следствие, именно 
это подразделение занималось создани-
ем технических компаний, а также поды-
скивало для них подставных директоров. 
Впрочем, из показаний госпожи Пантеле-
евой (ее отпустили под подписку о невы-
езде) следовало, что она лишь выполняла 
указания руководства банка. А оно якобы 
утверждало, что создание подобных схем 
необходимо для того, чтобы показать ре-
гулятору, что Транснациональный банк 
реально осуществляет банковскую дея-
тельность, в частности кредитует юрлиц.

В итоге в июле 2020 года в деле появи-
лись еще два обвиняемых. Тогда следст-
вие ходатайствовало о заключении под 
домашний арест бывших председателя со-
вета директоров банка Сергея Кононова, 
который, по данным силовиков, контр-
олировал компании, на которые выводи-
лись деньги, и президента этого кредитно-
го учреждения Анны Бондарук. Впрочем, 
в обоих случаях Головинский райсуд сто-

лицы в этом отказал. В отношении госпо-
дина Кононова избрали меру пресечения 
в виде залога, а с госпожи Бондарук сле-
дователь взял подписку о невыезде. Отме-
тим, что последняя пошла на сотрудниче-
ство со следствием, заключила досудебное 
соглашение с прокурором и ее дело было 
выделено в отдельное производство.

Расследование этого дела шло ни шат-
ко ни валко три года, вплоть до обраще-
ния в правоохранительные органы из-
вестного хоккеиста Александра Радулова. 
Как выяснилось, форвард клуба НХЛ «Дал-
лас Старс», на днях заключивший кон-
тракт с клубом КХЛ «Ак Барс», был хоро-
шо знаком с Сергеем Кононовым с 2006 
года. А в 2008 году банкир уговорил хок-
кеиста открыть в ТБ счет, на который в те-
чение почти восьми лет поступала зарпла-
та хоккеиста.

В общей сложности на момент отзыва 
у банка лицензии (13 апреля 2015 года) 
господин Радулов перевел в него около 
$20 млн.

О том, что Транснациональный банк 
рухнул, спортсмен узнал от друзей, а не 
от Сергея Кононова. Во время встречи по-
следний сказал Александру Радулову, что 
оснований переживать за свои сбереже-
ния нет — ему их вернут. В качестве зало-
га господин Кононов передал хоккеисту 
два здания в центре Москвы, которые, по 
его словам, стоили больше того, что «зави-
сло» у хоккеиста в банке. Но и на этот раз, 
как следует из материалов дела, экс-бан-
кир своего друга обманул: недвижимость 
стоила всего порядка $3 млн. Кроме того, 
оказалось, что земля, на которой стояли 
здания, находится в собственности горо-
да и за ее аренду несколько лет никто не 
платил. Таким образом новый владелец 
недвижимости «попал» еще на 15 млн руб.

После этого Александр Радулов обра-
тился в правоохранительные органы с за-
явлением о мошенничестве. И уже через 
несколько дней Сергею Кононову суд по 

ходатайству следствия изменил меру пре-
сечения с залога на арест. Кроме того, 
из показаний потерпевшего следовало, 
что к махинациям с его деньгами прича-
стен еще и бывший помощник господи-
на Кононова Роман Швец. В октябре 2021 
года последний составил компанию сво-
ему бывшему шефу в СИЗО. «В матери-
алах дела имеется достаточно данных, 
указывающих на причастность Швеца 
к совершенному преступлению, в част-
ности показания потерпевшего Радулова, 
показания свидетелей, показания, дан-
ные в ходе очных ставок между Швецом 
и потерпевшим Радуловым, обвиняемой 
Бондарук, заключение бухгалтерской су-
дебной экспертизы»,— говорилось в ре-
шении суда об аресте Романа Швеца.

Отметим, что общий ущерб по делу, по 
данным „Ъ“, составил порядка 1,7 млрд 
руб. Из них 1,5 млрд приходится на долю 
известного хоккеиста.

На данный момент из требуемых кре-
диторами почти 17 млрд руб. Агентство 
по страхованию вкладов смогло выпла-
тить лишь около 6 млрд руб. Судя по всему, 
большую часть денег вернули и Александ-
ру Радулову. Во всяком случае, в поданном 
в марте нынешнего года иске в Арбитраж-
ный суд Москвы он требует взыскать с Сер-
гея Кононова лишь около 255 млн руб.

Получить комментарии основных 
фигурантов этого уголовного дела, как 
и представителя потерпевшего Алексан-
дра Радулова, „Ъ“ не удалось. Адвокат Еле-
ны Пантелеевой Константин Мусман за-
явил „Ъ“, что его подзащитной вменили 
лишь эпизод с выводом из банка 213 млн 
руб. «Участие в хищении в составе органи-
зованной группы моя подзащитная отри-
цает. Свою вину она признала лишь в том, 
что своими безответственными действия-
ми могла содействовать хищению, но ни-
какой материальной выгоды от этого не 
получила»,— добавил защитник.

Олег Рубникович

Александр Радулов  
сыграл не в тот банк
Закончено дело финансистов, похитивших 1,5 млрд рублей 
у известного хоккеиста

Руководство АЮР (на переднем плане председатель правления Владимир  Груздев 
и председатель ассоциации Сергей Степашин) готово создать рабочую группу 
по разработке аналога ЕСПЧ    ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Праздник дарования Торы
На исходе субботы 4 июня евреи во всем мире начина-
ют отмечать Шавуот — праздник дарования Торы. Этот 
праздник посвящен важнейшему историческому собы-
тию — Б-г впервые сам обратился к людям, дал им Святые 
книги и объяснил, как надо жить и к чему стремиться.

Не случайно центральный момент праздника — это 
чтение в синагоге Десяти заповедей: церемония, повторя-
ющая то, что было произнесено с горы Синай и услышано 
нашими предками 3334 года тому назад. С момента даро-
вания Торы начала распространяться вера в единого Б-га, 
которая сейчас охватывает большинство человечества. 
Что же касается Десяти заповедей — они имеют опреде-
ляющее значение для человечества в целом, поскольку 
содержат самые основы морали, без которых никакое 
сообщество людей долго просуществовать не может. 

Шавуот несет в себе сразу несколько важных уроков, 
причем все они органично связаны друг с другом. Первый 
из них: свобода — это не вседозволенность, а свободный 
выбор правильного пути. Б-г обратился к людям, которые 
только что вышли из рабства и оказались в пустыне — 
можно сказать, начали жизнь с чистого листа. При этом 
все люди разные, соответственно, у каждого свое мнение, 
своя правда. Если отстаивать эту свою правду «во имя 
свободы», всеми средствами, дело кончится враждой 
и междоусобицей. Именно поэтому люди нуждаются в 
Торе и заповедях — законе, за которым стоит высший 
разум, авторитет, который не может быть оспорен. Тора 
указывает верный путь в жизни, дает ответы на любые 

вопросы: именно приверженность Торе помогла нашему 
народу сохраниться на протяжении тысячелетий, когда 
другие народы античного мира, куда более многочислен-
ные и сильные, исчезли в забвении веков. 

Второй урок Шавуот, не менее важный: свободный 
человек служит Б-гу своими делами. Десять заповедей 
регулируют практическую сторону нашей жизни. Б-г хочет 
от нас не только духовного самосовершенствования, 
но прежде всего правильного поведения в повседневных 
делах: в семье, в бизнесе, в обществе. Только так, следуя 
Б-жественному Закону и заповедям, мы можем улучшать 
мир, помогать другим людям. И только помогая другим, 
мы помогаем себе — делаем собственную жизнь ярче 
и богаче. 

Третий урок: свободные люди должны быть едины. 
У горы Синай собрался весь народ, до последнего 
человека. Наши мудрецы учат, что, если бы хоть один 
отказался прийти на встречу с Б-гом, Он не даровал 
бы народу Тору. И это понятно: когда хоть кто-то один 
отвергает данный Создателем Закон, все сообщество 
не может ощущать себя в безопасности, тем более не 
может развиваться гармонично. Поэтому традиция нашего 
народа с седой древности и до наших дней требует давать 
всем детям возможность учить Тору. И эту традицию мы 
соблюдали даже в самые тяжелые времена. 

И наконец, урок четвертый: свободные люди должны 
жить в мире. В Талмуде сказано, что Тора была дана 
людям, чтобы обеспечить всеобщий мир — мир на всех 
уровнях, начиная от отношений между расами, государ-
ствами и народами и кончая миром внутри каждой чело-
веческой души. Поэтому изучение Торы у нас, начавшись 
с детства, потом продолжается всю жизнь. С годами 
приходит понимание, что Тора указывает правильные пути 
в любой проблемной ситуации, учит сверять каждый свой 
шаг с Торой. И человек, строящий свою жизнь по законам 
Торы, обретает не только мудрость, но и полноту воспри-
ятия мира Б-жьего, мир внутри себя и мир в отношениях 
с  окружающими.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Берл Лазар,  
главный раввин России
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Казахстану обещают десять ярких перемен
Касым-Жомарт Токаев пытается открыть новую страницу в истории страны

Власти Казахстана пытаются 
подвести символическую черту 
под самым драматичным собы-
тием в новейшей истории стра-
ны — январскими протестами, 
в ходе которых погибли и были 
ранены десятки человек. В ка-
честве демонстрации того, что 
прежние ошибки учтены, 5 июня 
будет проведен референдум 
о поправках к конституции, кото-
рые, как говорится на агитацион-
ных плакатах, дадут начало «но-
вому Казахстану». Правда, как 
убедились корреспонденты „Ъ“, 
серьезного анализа январских 
событий в Казахстане все-таки 
до сих пор не провели, а значит, 
перевернуть страницу будет  
непросто.

Незажившая травма
Референдум назначен на 5 июня, то 
есть пройдет он ровно через пять ме-
сяцев после кровавых событий ян-
варя. Напомним, что протесты из-за 
повышения цены на сжиженный 
газ начались 2 января, причем пре-
имущественно в западных регио-
нах страны. Достаточно быстро они 
перекинулись и на центральные го-
рода, включая Алматы. Именно там 
4 и 5 января развернулись, по сути, 
уличные бои между протестующими 
и силовиками, а уже 6 января в стра-
ну ввели миротворческие силы Ор-
ганизации договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ).

В начале июня об этих событи-
ях в Алматы не напоминает практи-
чески ничего — по словам жителей 
города, последствия беспорядков 
устранили достаточно быстро. Стро-
ительной сеткой затянуты лишь два 
здания: акимат (мэрия) и резиден-
ция первого президента страны Нур-
султана Назарбаева. Но если акимат 
ремонтируют, то резиденцию — про-
сто разбирают башенными кранами. 

Большинство плакатов с призыва-
ми принять участие в референдуме 
кажутся не слишком информативны-
ми: «Приходите и голосуйте за пере-
мены!», «Вместе построим новый Ка-
захстан!». Но встречается и другой 
плакат — о «десяти ярких переме-
нах», которые должны наступить по 
итогам воскресного волеизъявления. 
В частности, планируется зафиксиро-
вать в основном законе тезис о том, 
что земля и ее недра не «находятся 
в государственной собственности» 
(как говорится в конституции сей-
час), а «принадлежат народу», пусть 
даже «от имени народа право собст-
венности осуществляет государство». 

Пожалуй, самая обсуждаемая по-
правка звучит так: «Близкие родст-
венники президента Республики 
Казахстан (в том числе и действую-
щего лидера — Касым-Жомарта То-
каева.— „Ъ“) не вправе занимать 
должности политических государ-
ственных служащих, руководи-
телей субъектов квазигосударст-
венного сектора». При этом любые 
упоминания об особом статусе пер-
вого президента страны Нурсултана 
Назарбаева из конституции исклю-
чаются. Кроме того, в основном зако-
не предлагается закрепить запрет на 
смертную казнь и описать функции 
уполномоченного по правам чело-
века — чиновника, который должен 
будет «содействовать восстановле-
нию нарушенных прав и свобод че-
ловека и гражданина».

Пока же с целью «восстановления 
нарушенных прав» некоторые гра-
ждане периодически приходят к сте-
нам городской прокуратуры Алма-
ты. Задержаний на этих акциях нет, 
но и масштаб их такой, что явно ни-
кому не угрожает — буквально 10–20 
человек. В основном — родственни-
ки арестованных и убитых в резуль-
тате январских событий. 

Так, мать троих детей Шапагат Ка-
дирова рассказала „Ъ“, что ее муж, 
сварщик Бектурган Алимжан, во-
обще «не имел дел с политикой». 
Но 5 января он ушел на частный за-

каз и просто пропал. В течение деся-
ти дней женщина пыталась искать 
супруга, пока 15 января ей не по-
звонили из морга. Теперь семья по-
лучает пенсию по потере кормиль-
ца — 66,5 тыс. тенге (9,6 тыс. руб.), но 
этого явно не хватает. «Я обращалась 
в фонд „Казакстан Халкына“ (назва-
ние переводится как „Народу Казахс-
тана“.— „Ъ“), но ответа не было. Зато 
когда видео с моей историей попало 
в соцсети, деньги мне стали присы-
лать простые люди»,— говорит жен-
щина. По словам собеседницы „Ъ“, 
если ей предоставят собственное 
жилье, а каждому из детей выпла-
тят достойную компенсацию, то она 
оставит политическую активность.

На вопрос „Ъ“ о том, верят ли они 
в изменения к лучшему после рефе-
рендума, все собеседники из числа 
участников акции отвечают отрица-
тельно. «Старая собака не поддает-
ся дрессировке»,— говорит мужчи-
на в майке с надписью на казахском: 
«Я не террорист». «Какой может быть 
новый Казахстан, если наших ребят 
по-прежнему задерживают? Мы про-
сто требуем, чтобы убийц нашли, 
чтобы невиновных отпустили,— от-
мечает Гульнар Кожаева, чей сын, фит-
нес-тренер Азамат Кожаев, находится 
под стражей.— Это смешно, власти го-
ворили о тысячах иностранных бое-
виков, но их тела потом якобы похи-
тили из морга. На самом деле возле 
моргов стояли солдаты с автомата-
ми, наши люди не могли даже прой-
ти туда и опознать своих родных!» 

Вдруг в углу, где уставшие стоять 
с плакатами люди отдыхают от жары, 
раздаются крики. «Полицейский? 
А ну уходи отсюда! Ты что, хочешь на 
нас донести? Провокатор! Я сейчас 
скажу матерям — они сами тебя выго-
нят!» — кричит женщина на молодо-
го мужчину. Он тихо встает с бордю-
ра и уходит. «Полицейский не я, а мой 
двоюродный брат,— объяснил муж-
чина „Ъ“ в стороне от недружелюб-
ных протестующих.— Его арестовали 
в конце января, говорят, за превыше-
ние должностных полномочий. Мне 
он рассказывал, что они просто стоя-
ли (на митинге.— „Ъ“), приказа (при-
менять силу.— „Ъ“) не было. А позже 
были допросы задержанных, и там, 
возможно, так получилось… Но он 
подчиненный, по собственному же-
ланию так бы не стал делать. Лейте-
нант, только год назад учебу закончил. 
Знаешь, казахская пословица есть: 
„Ворона своего птенца тоже белым 
называет“. Они (другие участники 
митинга.— „Ъ“) меня прогнали, у них 
дети погибли. А мой братишка что, не 
человек? Была рассылка в WhatsApp, 
я и пришел сюда, за него».

Согласно информации Коалиции 
НКО Казахстана против пыток, по дан-
ным на 17 мая в стране зафиксирова-
но 164 сообщения о пытках по следам 
январских событий. Причем больше 
всего их даже не в Алматы, а в Талды-
коргане — административном цен-
тре Алматинской области, который 
находится в 200 км от крупнейшего 
города. Но есть сообщения и с запада, 
и с севера страны — Атырау, Костаная, 
Актобе. Между тем, как отмечают пра-
возащитники, уголовные дела заведе-
ны лишь по 52 случаям.

«Недавно власти получили коман-
ду заводить против полицейских 
дела по пыткам,— рассказывает „Ъ“ 
глава фонда „Либерти“ Галым Аге-
леуов.— Но это делается очень фор-
мально, чтобы предъявить начальст-
ву статистику. Арестовывают людей 
в звании ниже капитана. Также нам 
известны случаи, когда на жертв пы-
ток давят, заставляя забирать заяв-
ления. Делать это очень легко, ведь 
жертвы сами под следствием и рас-
считывают за счет такой сделки смяг-
чить свой приговор».

Что касается участия в тех собы-
тиях ОДКБ, то оно обросло мифами, 
причем негативными. Хотя мирот-
ворцы прибыли в Алматы только 
6 января, когда самая острая фаза бес-
порядков миновала, и занимались 

в основном охраной важнейших 
объектов, собравшиеся у прокурату-
ры верят: погибшие есть на совести 
не только казахстанских силовиков. 
При этом ни власти Казахстана, ни 
даже СМИ о применении силы ми-
ротворцами никогда не упоминали. 
«Подозрения на этот счет были, но 
ни одного случая мы не зафиксирова-
ли»,— заявил „Ъ“ руководитель алма-
тинского бюро «Радио Азаттык» (фи-
лиал «Радио Свобода», весь холдинг 
признан в России СМИ-иноагентом) 
Касым Аманжол. «Случаев нет, но тут 
срабатывает историческая память,— 
рассуждает в беседе с „Ъ“ правоза-
щитник Евгений Жовтис.— У людей 
возникает ассоциация с протестами 
1986 года (тогда жители были недо-
вольны назначением на пост Казах-
ской ССР Геннадия Колбина, никак 
ранее не связанного с республи-
кой.— „Ъ“). Тогда, по разным све-
дениям, в Казахстан были перебро-
шены военные из других регионов 
СССР, в том числе из Сибири. И вот 
там были пострадавшие, то есть ра-
неные и травмированные».

Энергия Второй 
республики
Менее политизированные жители 
Алматы, которые в первые дни янва-
ря просто оставались дома, находят-
ся (судя по беседам с „Ъ“) в некото-
ром замешательстве. Они не следят 
ни за громкими уголовными дела-
ми, ни за новыми инициативами 
властей, а январские события им 
представляются лишь переделом 
власти и собственности между раз-
личными группами в элитах. «Раз 
они вышли, значит, кому-то это было 
надо»,— рассуждает женщина, сидя-
щая в очереди в Центре обслужива-
ния населения — местном аналоге 
МФЦ. Текст вынесенных на референ-
дум поправок практически никто из 
опрошенных „Ъ“ рядовых жителей 
Алматы не читал, хотя энтузиазм из-
бирателей очень важен — если явка 
будет менее 50%, референдум при-
знают несостоявшимся. 

По сути, единственное, что о ре-
ферендуме в Казахстане понимают 
все,— это то, что он окончательно 
уводит с политической арены Нур-
султана Назарбаева и его окружение. 
Публичного разоблачения периода 
его правления нет: разбитые в янва-
ре адресные таблички на проспек-
те Назарбаева восстановили, панно 
с его изображением по-прежнему за-
нимает почетное место на Монумен-
те независимости. Не стали возвра-
щать на место лишь надпись «Фонд 
Нурсултана Назарбаева» на здании 
по соседству с резиденцией — зо-
лотые буквы сорвали протестую-
щие. Своеобразным прощанием 
с прежним периодом стало интер-
вью господина Назарбаева полито-
логу Данияру Ашимбаеву. Самая яр-
кая цитата из него звучит так: «Много 
лет мы строим в Казахстане право-
вое государство. Его основополагаю-
щим принципом является то, что за-
кон — един для всех. Если кто-то из 
моих родственников за моей спиной 
воспользовался моим именем как 
прикрытием для нарушения зако-
на, то они должны понести соответ-
ствующую ответственность». В свою 
очередь, о Касым-Жомарте Токаеве 
бывший президент высказался ис-
ключительно положительно. А по 
поводу референдума заявил: «Я счи-
таю, что каждое поколение имеет 
право вносить изменения в основ-
ной закон, если это является на-
сущным велением времени и будет 
способствовать прогрессу, демокра-
тическому развитию общества».

«Цели и задачи референдума по-
нятны: Касым-Жомарт Токаев хочет 

запустить вторую республику с того 
же, с чего начиналась первая,— объ-
ясняет „Ъ“ депутат от правящей пар-
тии „Аманат“ Айдос Сарым.— Пре-
зидент прежде всего политик. Он 
хочет получить позитивную энер-
гию, прозондировать отношение 
общества к новым реформам, объ-
единить людей вокруг своих идей 
и ценностей. Сделать то же самое 
можно было и через парламент, но 
поскольку президент хочет пере-
загружать всю политическую систе-
му, то правильно было бы начинать 
с подключения максимального чи-
сла граждан».

Термин «вторая республика», ко-
торый употребил господин Сарым, 
используется в агитации весьма ак-
тивно, явно отсылая ко Второй фран-
цузской республике (1848–1852). Од-
нако критики власти напоминают, 
что успешным этот исторический пе-
риод назвать трудно — за это время 
к власти пришел авторитарный пле-
мянник Наполеона Бонапарта, кото-
рый затем объявил себя императором. 

Впрочем, «позитивную энергию» 
среди активных граждан „Ъ“ все же 
удалось ощутить. «Власти стали бо-
яться,— говорит Константин Пи-
менов, управляющий магазинами 
сети Milavitsa в Казахстане, которые 
серьезно пострадали в ходе январ-
ских протестов.— Средний класс 
стал намного больше интересовать-
ся политикой, сильно выросла ауди-
тория местных Telegram-каналов. 
Хотя и Назарбаеву надо отдать долж-
ное: при нем давления на малый 
и средний бизнес тоже не было. Си-
туация была лучше, чем в России 
и Белоруссии».

«Что бы ни говорили власти, ни-
какого перехода от суперпрезидент-
ской республики к президентской 
по-прежнему нет. Полномочия пре-
зидента не расширились, но и, по 
сути, не уменьшились,— говорит „Ъ“ 
профессор Казахстанско-немецкого 
университета в Алматы Рустам Бур-
нашев.— Изменения, которые соби-
раются внести в конституцию, очень 
незначительные. Но в целом измене-
ния, произошедшие в стране, очень 
серьезные. Это создало большие над-
ежды на будущее, которые теперь 
власти придется оправдать». 

Кирилл Кривошеев,  
Алматы;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Путь к «новому 
Казахстану»,  
как утверждают власти 
страны, откроется 
по итогам воскресного 
референдума   
ФОТО PAVEL MIKHEYEV / REUTERS

3 июня исполняется 30 лет со дня 
образования Совета безопасно-
сти РФ. Образованный 3 июня 1992 
года совет стал ключевым орга-
ном принятия стратегических го-
сударственных решений. Важная 
его функция — подготовка пред-
ложений президенту РФ по вопро-
сам внешней политики и защиты 
национальных интересов за рубе-
жом. Особое место здесь отводится 
пространству СНГ, страны которого 
имеют общую историю и объедине-
ны прочными культурными связя-
ми. Во взаимодействии с советами 
безопасности государств СНГ коор-
динируется работа национальных 
ведомств по борьбе с международ-
ным терроризмом, экстремизмом, 
трансграничной оргпреступно-
стью, незаконным распростране-
нием наркотиков.

Мы стремимся к углублению ин-
теграционных процессов в наших 
странах, в том числе в рамках ОДКБ, 
ЕАЭС, Союзного государства России 
и Белоруссии. Сотрудничество меж-
ду государствами СНГ оказывает 
стабилизирующее влияние на пост-
советское пространство и сопре-
дельные регионы. Так, благодаря 
быстрой и профессиональной реак-
ции со стороны советов безопасно-
сти, министерств обороны и ино-
странных дел государств—членов 
ОДКБ в Казахстане в 2022 году уда-
лось предотвратить террористи-
ческие атаки и попытку госпере-
ворота. Важную роль совет сыграл 
в разработке в августе 2008 года мер 
по защите граждан РФ и пресече-

нию военной агрессии Грузии про-
тив Южной Осетии, а также в пре-
дотвращении подобного развития 
событий в отношении Абхазии.

Нами неоднократно предлага-
лись шаги, которые могли быть 
предприняты для прекращения во-
оруженного конфликта в Донбассе, 
отстаивания прав населения Донец-
кой и Луганской народных респу-
блик на мирную жизнь, для защи-
ты граждан ДНР, ЛНР и Украины от 
неонацистского и террористиче-
ского режима киевских властей, 
бесчинств радикальных и неофа-
шистских структур, от организован-
ного Киевом по указке Вашингтона 
геноцида собственного народа.

В Совете безопасности внима-
тельно отслеживают непрекраща-
ющиеся попытки Запада нарастить 
давление на страны СНГ, разорвать 
сложившиеся за века связи между 
нашими народами, сфальсифици-
ровать историю совместных побед.

За три минувших десятилетия За-
пад ради сохранения мировой геге-
монии все чаще стал провоцировать 
межгосударственные трения и кон-
фликты. Продолжается демонтаж 
системы контроля над вооружения-
ми, нарастает напряженность воен-
но-политической ситуации в мире 
и вблизи границ РФ. США и их со-
юзники взяли курс на разрушение 
сформированной по итогам Второй 
мировой войны общепризнанной 
архитектуры безопасности во гла-
ве с ООН и подмену международно-
го права неким «порядком, основан-
ным на правилах», устанавливать 
которые они намерены без учета чь-
их-либо интересов. Запад форсиру-
ет выполнение своей долгосрочной 
стратегии по сдерживанию и осла-
блению России — стратегии, осно-
ванной на попрании принципов 
суверенитета, прагматизма, много-
векторности и предсказуемости.

Стремление России строить рав-
ную для всех и неделимую безопас-
ность находит отклик у наших парт-
неров из большинства стран АТР, 
Африки и Латинской Америки. В то 
же время мы не прерываем наши 
контакты с западными коллегами, 
продолжая поиск компромиссных 
решений и обозначая те направле-
ния, на которых возможно взаимо-
выгодное сотрудничество. Так, мы 
вели диалог с Советом националь-
ной безопасности США, в ходе кото-
рого твердо давали понять Вашинг-
тону, что не допустим пересечения 
«красных линий» и создания уг-
роз национальной безопасности 
 России.

Три  
десятилетия 
Совбеза

Николай 
Патрушев,
секретарь  
Совета безопасности  
России
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 17,698 млрд руб. В 2022 году (на 2 июня) собрано 
635 653 787 руб., помощь получили 459 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ярослав Елизаров, 10 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия, требуется 
лечение. 174 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 27 тыс. руб.

Сын получил родовую травму — кровоизлияние 
в головной мозг. Мы начали лечение, а через три меся
ца погиб муж. С тех пор я одна воспитываю Ярослава, 
вожу его на реабилитацию, в бассейн, на занятия с де
фектологом, логопедом и психологом. В полтора года 
у сына начались приступы судорог. Благодаря вашей 
помощи он прошел лечение в московском Институ
те медтехнологий (ИМТ). В результате сын окреп, стал 
подвижнее, сам садится, но ползать не может, не сто
ит и не ходит без поддержки. Нас ждут в ИМТ для про
должения лечения, и я опять прошу вашей поддерж
ки. Ольга Елизарова, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мы пла
нируем обследовать ребенка и продолжить лече
ние — укрепить мышцы, улучшить координацию 
и равновесие, развить речь».

Ваня Шереметцов, 9 лет, расщелина губы, 
нёба и альвеолярного отростка, недоразвитие 
верхней челюсти, требуется ортодонтическое 
лечение. 149 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. Общество 
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. 
ООО «Ни Хао Партс» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 21 тыс. руб.

Ваня родился с двусторонней расщелиной верх
ней губы, нёба и альвеолярного отростка, деформа
цией верхней челюсти. Позади четыре операции. 
Их проводили по госквоте, а лечение мы оплачива
ли сами. Зубы у сына прорезались в срок, но вырос
ли криво. Заговорил Ваня после полутора лет, нераз
борчиво и гнусаво. Прикус у него нарушен, еще оста
ется расщелина альвеолярного отростка. Лечение 
нужно продолжить, но я уже не в силах его оплачи
вать. Эдуард Шереметцов, Курская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется продолжение этапного ортодонтическохи
рургического лечения».

Алина Захарова, 7 лет, врожденная деформация 
стоп, требуется лечение. 147 540 руб.
Внимание! Цена лечения 326 540 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 29 тыс. руб.

У Алины тяжелые врожденные двигательные нару
шения, в год у нее выявили ДЦП. Мы прошли множе
ство курсов реабилитации и многого добились. Доч
ка уже встает у опоры, учится ходить с ходунками, хо
тя ей трудно и больно, стопы сильно выворачиваются 
и нет равновесия. Чтобы Алина смогла ходить без бо
ли, надо выпрямить стопы. Известный ярославский 
ортопед Максим Александрович Вавилов берется опе
рировать Алину. Но оплата операции нам не по силам. 
Помогите! Валентина Захарова, Смоленская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Алине требует
ся реконструкция заднего и среднего отделов обеих 
стоп. Мы выведем стопы в правильное положение, 
и девочка сможет нормально ходить».

Сулейман Абдурахманов, 10 месяцев, острый 
миелобластный лейкоз, спасет трансплантация 
костного мозга, требуется подбор и активация 
родственного донора. 198 221 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 
370 221 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Грозный» соберут 22 тыс. руб.

В марте этого года у сына на шее и под мышкой 
образовались фурункулы, поднялась температура. 
Анализы показали, что количество лейкоцитов за
шкаливает, а уровень гемоглобина и тромбоцитов 
резко снизился. Сына направили на обследование 
и лечение в Москву. Здесь ему поставили страшный 
диагноз: рак крови. Одной химиотерапией с болез
нью не справиться. Сына спасет только пересад
ка костного мозга. Чтобы выяснить, кто из двух се
стер Сулеймана подходит ему как донор, требуется 
их генетическое типирование. Но государство его 
не оплачивает, а у нас таких денег просто нет. Пожа
луйста, помогите спасти сына! Мадина Абдурахманова, 
Чеченская Республика
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Бло-
хина Нара Степанян (Москва): «Сулейману по жиз
ненным показаниям необходима трансплантация 
костного мозга от родственного донора. Подбором и ак
тивацией донора занимается Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Заветное желание
Десятилетнюю девочку спасет восстановительное лечение

Из свежей почты

Почта за неделю 27.05.22–2.06.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 88 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

По Стамбулу на коляске
Егор Ильин осуществил заветную мечту

Главная специализация Русфон
да — помогать с лечением тяжело
больных детей. Но что, если болезнь 
неизлечима и никакие ле кар ства 
или медицинские вмешательства 
не нужны? Очень часто в такой си
туации помощь даже нужнее. И, го
воря в бизнестерминах, эффек
тивнее. Ведь что такое поездка 
в Турцию для обычного человека — 
ничего особенного и ничего слож
ного. А для Егора с миодистрофией 
Дюшенна точно такое же путеше
ствие стало, кажется, самым ярким 
впечатлением его жизни.

Напомню вкратце хронологию. 
В конце прошлого года в одной из ко
мандировок я познакомился в Перми 
с удивительным семейством — Егором 
и его отцом Женей. У Егора тяжелое гене
тическое заболевание — миодистрофия 
Дюшенна, к 20 годам он практически по
терял возможность двигаться. Мама Его
ра завела другую семью, а отец остался 
с ним и тратит, без преувеличения, все 
силы и время, чтобы сделать жизнь сы
на лучше и интереснее. Ильины — на
стоящие путешественники, исходи
ли окрестности родной Перми, были 
во множестве городов. Но у Егора была 
мечта — поехать в Турцию. Мы решили 
подарить ему эту мечту на Новый год. 
Благодаря помощи наших читателей 
и компании Sociaro поездка после неко
торых задержек наконец состоялась.

Русфонд склонялся к Анталье. Коля
сочнику там проще — много гостиниц 
«все включено» с доступной средой. 
Спокойно отдыхаешь. А в Стамбуле — 
шум, суета…

— Как же правильно, что мы вы
брали Стамбул,— говорит Женя.— 
Мы же за впечатлениями ехали. Столь
ко всего увидели!

Началось с неприятности: для Иль
иных был заказан трансфер, но, когда 
они приземлились в огромном незна
комом аэропорту, их никто не ждал. 
Час ночи. Егор после долгой дороги 
на пределе, даже Женя готов потерять 
всегдашний оптимизм. Помог незна
комый таксист: взял дело в свои руки, 
все выяснил — оказывается, их ждали 
в другом месте.

На следующий день Егор приходил 
в себя, а Женя разбирался с банкома
тами — это целый квест. А потом каж
дый день то экскурсии, то просто броди
ли по городу и глазели по сторонам. Од
нажды зашли далеко, обратно думали 
на метро. Оно в Стамбуле очень удобно 
для инвалидов, но одна станция оказа
лась исключением. Скользкие ступень
ки, узкий эскалатор — и дико уставший 
беспомощный сын. Женя не говорит 
 поанглийски, но со всеми находит об
щий язык. В Стамбуле это вообще лег
ко. Четверо полицейских долго изуча
ли карту, думали, на чем еще можно 
доехать. А потом просто позвали дво

их прохожих — ктото тащил коляску 
и вещи, ктото помогал Жене нести Его
ра. И это еще не самая крутая из преодо
ленных лестниц. На прогулке по Золото
му Рогу Егора всей командой спускали 
по почти вертикальному трапу на ниж
нюю палубу — там солнце не так печет.

Что особенно понравилось? Да все! 
Были во дворце Топкапы и Голубой ме
чети. Съездили в океанариум к акулам. 
Забрели в настоящие стамбульские тру
щобы, где веревки с сушащимся бель
ем и всюду мальчишки гоняют в фут
бол. Обошли весь Грандбазар. Егор 
купил себе толстовку с полумесяцем, 
сережки для бабушки и получил в по
дарок от продавцов кучу брелоков.

А еще побывали на футбольном мат
че. Егор фанат, болеет при поддерж
ке отца за пермскую женскую коман
ду. В Стамбул привез свой фанатский 
шарф, которым на матче поменялся 
с одним турком, получив шарф коман
ды «Фатих Карагюмрюк». Вот за нее 
Ильины и болели — хотя так темпе
раментно, как у турок, с первого раза 
не получилось. 

Обычно Женя общается за двоих, 
Егор скорее интроверт. Но никогда еще 
я не видел его таким довольным и ши
роко улыбающимся, как на турецких 
фотографиях. Спасибо вам!

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

27 мая на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире программы «Ве
стиМосква» мы рассказали 
историю шестилетнего Арте
ма Несина из Москвы. У маль
чика несовершенный остеоге
нез. За последний год Артем 
трижды ломал правую руку, 
нужно срочно укрепить плече

вую кость телескопическим штифтом. Рады со
общить: вся необходимая сумма (1 869 160 руб.) 
собрана. Спасибо!

Всего с 27 мая 31 476 читателей  rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Ре
гионТюмень», «Тамбов», «Кострома», «Ярославия», 
а также 153 региональных СМИ — партнеров Русфон
да исчерпывающе помогли 13 детям на 23 151 581 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Артема Несина ждут 
на операцию в июне

Варя Осипова живет в  Ульяновске 
с мамой, папой и младшим бра
том. В январе 2022 года она закон
чила долгое лечение: перенесла 
операцию по удалению злокаче
ственной опухоли головного моз
га, а  также облучение протонами 
и химиотерапию. Девочка в ремис
сии, однако ей необходима интен
сивная реабилитация. После опе
рации Варя потеряла способность 
двигаться и нормально говорить. 
За прошедшие несколько месяцев 
она прошла два курса восстанови
тельного лечения, но останавли
ваться нельзя. Помочь девочке го
товы специалисты подмосковной 
клиники «Три сестры», но у родите
лей Вари нет денег на оплату доро
гой реабилитации.
— Варя, чем тебе нравится заниматься 
больше всего?

— Читать… Рисовать…
Девочка с трудом отвечает на во

прос, ей непросто дается речь, голос 
негромок. Однако она старается изо 
всех сил, чтобы собеседник ее понял.

Так было не всегда: до сентября 
2020 года Варя говорила чисто и ясно. 
Занималась спортом, готовилась высту
пать в соревнованиях по морскому мно
гоборью: плавала, бегала, даже посети
ла пару занятий по стрельбе. В школе 
больше всего любила предмет «Окружа
ющий мир» — ей нравилось узнавать, 
откуда берется дождь, из чего состоит 
воздух, почему кошки пушистые.

Все началось с головной боли. Потом 
добавилась постоянная усталость, по
ходка стала шаткой. Исследование по
казало: в мозге выросла опухоль разме
ром 4,5 см — медуллобластома, которая 
развивается из эмбриональных клеток. 
Провели срочную операцию по ее удале
нию. Жизнь разделилась на до и после.

— Нас предупреждали, что после 
хирургического вмешательства у Ва
ри могут появиться двигательные на
рушения,— вспоминает мама девоч
ки Юлия.— Однако мы надеялись 
на лучшее.

Когда Варя очнулась, она не могла 
двигаться и говорить. В перерывах 

между курсами химиотерапии с ней 
работали инструкторы по лечебной 
физкультуре и логопеды. Девочка учи
лась заново владеть руками и ногами, 
постепенно возвращалась речь. Прав
да, настроение Вари не улучшалось: 
после операции она стала замкнутой 
и грустной. Видимо, как могла, пере
живала тяжелое разочарование: окру
жающий мир оказался местом, где 
много боли.

Тогда этот самый мир ограничи
вался для Вари больничными стена
ми. Цвет их был разным, а настроение 
внутри — всегда одинаковым: тоскли
вым. Однажды Варе пришлось остать
ся в больнице на Новый год: она пло
хо переносила лечение, требовалось 
постоянное наблюдение. Чтобы хоть 
както утешить дочку, мама принесла 
елку прямо в палату. Искусственное 
зеленое дерево засияло разноцветны
ми огоньками. Приходили Дед Мороз 
и Снегурочка. Однако радость к девоч
ке не вернулась.

— Что тебе подарить, Варя? Что тебя 
порадует? — спрашивала Юлия.

— Хочу ходить сама.
Так у Вари появилось заветное же

лание, исполнение которого вернет 
ее в тот окружающий мир, который 
она любит: домой, к младшему брату, 
в школу, к занятиям плаванием, к рисо
ванию — простым делам, без которых 

жизнь теряет яркие краски. К самостоя
тельным шагам вперед.

В реабилитационных центрах, где Ва
ря уже побывала, окружающий мир уве
личивается: с ней общаются как с взрос
лой, ее учат стоять и ходить, увереннее 
действовать руками, лучше говорить.

Когда впервые за долгое время де
вочка оказалась в бассейне, то поня
ла, что может плыть сама — вода ее дер
жит и возвращает ощущение, что 
на окружающий мир всетаки можно 
положиться.

— Врачи говорят, что дочка сможет 
сама ходить, это дело времени,— рас
сказывает Юлия.— Времени и интен
сивности реабилитации. А желание 
у Вари есть.

Окружающий мир большой, и Варе 
еще предстоит многое о нем узнать, со
вершить массу открытий. Самое уди
вительное такое: в мире живут добрые 
люди, которые откликаются на чужую 
боль. И они помогут заветному жела
нию Вари осуществиться.

Наталья Волкова,  
Ульяновская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Р И  О С И П О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 8  2 0 0  Р У Б .

Невролог реабилитационного центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, Мо-
сковская обл.): «После удаления опухоли головного мозга у Варвары развились двигательные 
нарушения, проблемы с глотанием и речью. На курсе реабилитации мы будем работать над подвиж-
ностью — научим девочку вставать без посторонней помощи, улучшим статический и динамический 
баланс. Также займемся мелкой моторикой, будем проводить логопедические занятия с целью 
восстановления речи и функции глотания. Все это должно улучшить состояние Вари».

Стоимость лечения 1 351 200 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волга» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 728 200 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Варю Осипову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Вари — Юлии Сергеевны Осиповой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

В реабилитационных 
центрах окружающий мир 
увеличивается: с Варей 
общаются как с взрослой, 
ее учат говорить увереннее, 
стоять и ходить   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Другим наука
Как переносит  
российскую спецоперацию 
передовая медицина

Русфонд продолжает изучать, как нынешняя 
гео политическая обстановка влияет на россий
ское здравоохранение. Это не личные истории 
и не собрание экспертных прогнозов. Мы рас
сказываем о механизмах работы рынка и опре
деляем точки, через которые события в  мире 
на него влияют. В предыдущих обзорах шла 
речь о лекарствах и о медицинских изделиях. 
Сегодня — о новых методах лечения.

Можно сказать, что новые медицинские техноло
гии — понятие географическое. Они еще не распро
странились по миру, обычно привязаны к конкрет
ным исследователям, производителям, странам. 
И поэтому особенно чувствительны к геополитике.

Первая часть проблемы — материальная. Для 
технологий нужно оборудование, а доступ к нему 
уменьшился: странно было бы надеяться, что меди
цина совсем отгородится от спецоперации и сделает 
вид, будто вокруг ничего особенного не происходит. 

Китаю, Индии и российским производителям за
мещать новые технологии особенно сложно. Один 
из самых печальных примеров — лечение лейко
зов с помощью технологии CART, внедрением ко
торой восемь лет занимался НМИЦ имени Дмитрия 
Рогачева. Мы о ней много писали: суть в том, что им
мунные клетки генетически модифицируют, что
бы научить их бороться с опухолью. При некоторых 
формах лейкоза это позволяет спасти 80% пациен
тов, которые иначе бы умерли. С началом спецопе
рации немецкая компания Miltenyi Biotec прекра
тила сотрудничество с Россией, а без нее ничего 
не получится. «Мы нашли в Китае аналоги Miltenyi 
для лабораторий, но не для клинического использо
вания»,— рассказал сотрудник компании «Биоком
мерц», дистрибьютора Miltenyi.

Но таких случаев единицы, с большинством ком
паний просто стало сложнее работать. Нам грозит 
не катастрофа, а стагнация и прозябание. Например, 
Thermo Fisher Scientific, один из крупнейших произ
водителей лабораторного оборудования и реактивов, 
тоже перестал работать с Россией, но специалисты го
ворят, что обходные пути возможны — просто полу
чается дольше и дороже. «В моей сфере 80% произво
дителей поставили сотрудничество с Россией на пау
зу,— оценивает Павел Волчков, директор Института 
персонализированной медицины НМИЦ эндокрино
логии и Центра геномных технологий и биоинфор
матики МФТИ.— Но большинство торговали в России 
через дистрибьюторов, и сейчас им особо не мешают 
продолжать продажи. В принципе, могут додавить, 
но пока этого не делают».

Определенно хуже стало с клиническими иссле
дованиями для иностранной фармы — новые прак
тически не запускаются. «Россия и Украина были 
удобным местом для исследований,— говорит руко
водитель научной экспертизы фонда Inbio Ventures 
Илья Ясный.— С одной стороны, здесь много непро
леченных пациентов. С другой — всетаки не Афри
ка, качество исследований было достаточным для за
падных заказчиков».

Новые технологии — это еще и специалисты 
со своими знаниями и идеями. И вот тут все даже ху
же, чем в материальной сфере. Исследователи всего 
мира реагируют на события поразному, но — реа
гируют. Региональный медцентр, продвигающий 
в России новую технологию,— создатели просили 
не называть его имени — в мае провел международ
ную конференцию. Онлайн должны были участво
вать врачи из Японии и Европы — и все отказались.

Мотивы отказа бывают разные: иногда собственное 
решение, иногда и давление сверху. Альберт Ризва
нов, директор Научноклинического центра прецизи
онной и регенеративной медицины Казанского (При
волжского) федерального университета, разрабатыва
ет серию препаратов на основе генной терапии, в том 
числе для лечения спинальной мышечной атрофии. 
Иностранные компании, с которыми он обсуждал воз
можность коммерциализации разработок, прекрати
ли взаимодействие, но «очень извинялись». «В парт
нерских проектах пришлось разорвать официальные 
договоры, хотя неформально сотрудничество в целом 
продолжается»,— говорит Ризванов.

С профессиональными контактами проблемы, 
а шансы заменить чужие мозги своими уменьшают
ся. Китай и Индия могут быть поставщиками чего 
угодно, но стажироваться молодым специалистам 
лучше всетаки в США и Западной Европе. «Ника
кое внутреннее обучение не заменит полугодовой 
стажировки в лучших мировых центрах»,— уверен 
Илья Ясный. А с этим, хоть прямых запретов обычно 
нет, стало гораздо сложнее.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/953



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27413,88 (–44,01)
РТС 1196,03 (–26,15)
FTSE 100 7 532,95 (–74,71)

DAX 30 14485,17 (+144,70)
DJIA* 32972,89 (+159,66)
NASDAQ Composite* 12218,68 (+224,22)

*На 19:45.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.06.22
Австралийский доллар 44,0692
Английский фунт 77,5907
Белорусский рубль 23,7210
Датская крона 88,6635

Доллар США 61,5750
Евро 64,9053
Индийская рупия** 79,3224
Казахский тенге** 14,5012

Канадский доллар 48,7183
Китайский юань* 93,5701
Норвежская крона* 65,6716
СДР 83,0733

Сингапурский доллар 44,7298
Новая турецкая лира* 37,4829
Украинская гривна* 20,9439
Шведская крона* 62,7785

Швейцарский франк 64,1006
Японская иена** 47,3508
*За 10. **За 100. 

Электромобили  
выходят на китайскую зарядку
Минпромторг ограничил требования к станциям
Минпромторг изменил требо
вания к комплектации быст
рых зарядных станций для 
электромобилей. Теперь стан
ция должна обязательно иметь 
только китайский стандарт за
рядки GB/T, а европейский CCS 
и японский CHAdeMO устанав
ливаются на выбор. Однако все 
китайские машины в РФ име
ют европейские разъемы, го
ворят участники рынка. Они 
полагают, что изза закрытия 
экспорта из ЕС министерство 
надеется на локализацию ки
тайских автомобилей и азиат
ский импорт.

Минпромторг утвердил харак-
теристики субсидируемых заряд-
ных станций для электромобилей 
(ЭЗС), следует из приказа министер-
ства, опубликованного на pravo.gov.
ru. Станция должна иметь три кон-
нектора и оснащена минимум од-
ним разъемом китайского стандар-
та GB/T, чего не было в февральском 
проекте приказа. Производитель так-
же может на выбор установить либо 
один разъем стандарта CCS2, либо 
один разъем стандарта CHAdeMO. 
Стандарт CCS2 используется у евро-
пейских машин, а японский CHAde-
MO — в электромобиле Nissan Leaf.

• В 2021 году в РФ работало 
545 ЭЗС. Программа субсидиро-
вания объемом в 8,1 млрд руб. бу-
дет работать в 2022–2024 годах. 
На эти деньги планируется уста-
новить 2,9 тыс. быстрых зарядок. 
Максимальная субсидия — 60% от 
стоимости станции, но не более 
1,86 млн руб. Субсидия на техпри-
соединение ЭЗС к электросетям — 
30%, но до 900 тыс. руб.

Экономические параметры бу-
дущих зарядных станций оста-
ются прежними, говорят в Минэ-
нерго. Вопросы о технических 
характеристиках министерство пе-
реадресовало в Минпромторг, но 
там не пояснили „Ъ“, изменения, 
заявив, что «технические характе-
ристики были утверждены впер-
вые, поэтому прежние параметры 
 отсутствуют».

Минимальная компоновка кон-
некторов выглядит странно, счи-
тает гендиректор «АйТи Чардж» 
Дмитрий Матвиевский. «Произво-
дителя обязывают ставить мини-
мум один коннектор GB/T, хотя та-
ких машин в РФ крайне мало, но 
при этом оставляют выбор между 

CCS и CHAdeMO,— говорит он.— 
Производитель для получения суб-
сидии, скорее всего, сделает выбор 
в пользу устаревшего коннектора 
CHAdeMO на 50 кВт для экономии».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting добавляет, что в Россию ки-
тайские электромобили поставля-
лись или планировались к поставке 
с европейской CCS/Type2. Един-
ственный официально представ-
ленный в РФ китайский электро-
мобиль JAC iEV7 поставляется со 
стандартом CCS, подтвердили „Ъ“ 
в «Русгидровайз» (СП «Соллерс Груп» 
и структуры «РусГидро» АО «Гидро-
инвест»), которая развивает элек-
трокаршеринг на Дальнем Востоке 
с этим автомобилем.

Китайский стандарт GB/T, по 
сути, приходит на смену конне-
кторам CHAdeMO и CCS2, гово-
рит исполнительный директор Si-
tronics Electro Андрей Гурленов. 
CHAdeMO теряет популярность, 
а европейский CCS2 будет терять 
позиции из-за отказа ЕС от экс-
порта. Именно Китай — лидер по 
количеству производимых элек-
тромобилей, поэтому, полагает 
он, через пару лет до 70% электро-
мобилей в РФ будут с китайским 
портом зарядки. Он ожидает, что 
электромобили российского про-
изводства тоже будут с китайским 
портом. Предварительный запрос 
предложений, проведенный Sitro-
nics Group, показал, что подобная 

станция будет стоить от 3,3 млн до 
4 млн руб. с учетом НДС.

В Chery, которая только плани-
ровала представить в РФ электромо-
били, отмечают, что для России был 
запущен процесс адаптации и сер-
тификации машин со стандартом 
CCS. Однако на фоне планов прави-
тельства ставить зарядные станции 
с обязательным GB/T компания, зая-
вили там, может пересмотреть свои 
планы и вернуться к нему и для 
 этого рынка.

Учредитель и гендиректор ком-
пании «Электромобили Мануфэк-
чуринг Рус» (заключила СПИК 2.0 
на выпуск электрогрузовика на базе 
шасси «УАЗ Профи») Илья Рашкин го-
ворит, что в EVM PRO предусмотре-
но два порта — GB/T и CHAdeMO, 
«чтобы автомобиль был оптималь-
но-универсальным». «Порт CHAde-
MO важен для возможности заря-
жаться на общегородских станциях 
зарядки, а GB/T важен, во-первых, 
для нашей зарядной станции, ко-
торая поставляется вместе с EVM 
PRO,— поясняет он.— Во-вторых, 
в будущем большая часть стан-
ций, которые будут устанавливать-
ся в России, также будет снабжена 
 коннекторами GB/T».

В группе ГАЗ, у которой есть элек-
трическая «Газель e-NN», сказали 
„Ъ“, что «в перспективе нужны бу-
дут и более мощные» зарядки: «Мак-
симально эффективно эксплуати-
ровать электромобили позволяет 
сочетание быстрых зарядок (90 кВт), 
ультрабыстрых (200 кВт) и недоро-
гих ночных зарядок, для которых до-
статочно мощности и менее 90 кВт».

Полина Смертина,  
Ольга Никитина
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Обсуждение политики Запада в от-
ношении России и Украины — заня-
тие весьма удручающее, особенно 
если твои собеседники — высоко-
поставленные чиновники в адми-
нистрации США. За две недели, про-
веденные в Вашингтоне, с каждым 
новым разговором у меня росла не 
только тоска, но и ощущение нака-
тывающей шизофрении. В публич-
ном поле американские чиновни-
ки говорят, что санкции против РФ 
«работают и разрушают военную ма-
шину Кремля», Запад демонстриру-
ет «небывалое единство», а помощь 
Украине «превзойдет по масштабам 
план Маршалла». Но из общения 
с теми же людьми за закрытыми две-
рями вырисовывается куда более 
мрачная картина.

Прежде всего, никто не верит, 
что санкции в скором времени по-
могут закончить боевые действия 
или привести к изменению полити-
ки Кремля. Подыскивая историче-
ские аналогии, дипломаты и воен-
ные в США чаще всего вспоминают 
о войне в бывшей Югославии — за-
тяжной, разрушительной и крова-
вой. Говоря об эффективности санк-
ций, они приводят в пример Кубу, 
Иран и КНДР. Эти страны десятки лет 
обложены всеми возможными санк-
циями, но элиты в них роскошеству-
ют, а деньги на армию и репрессив-
ный аппарат не иссякают.

В Вашингтоне признают, что санк-
ции сейчас — лишь инструмент эмо-
ционального реагирования. Каж-
дый виток конфликта приводит 
к новым ограничениям против РФ, 
но возможности сказать «стоп, да-
вайте не обострять» у чиновников 
нет: иначе санкционную машину 
возьмет в свои руки Конгресс, а это-
го команде Джо Байдена хотелось бы 
избежать. А окно для дипломатии за-
крыто и вряд ли скоро откроется, 
убеждены мои собеседники. После 
всего, что случилось, еще одна про-
вальная попытка мирного урегули-
рования — не то, что нужно демо-
кратам перед сложными выборами 
в ноябре.

Отсутствие в Кремле людей, ко-
торые были бы заинтересованы 
в компромиссе, осложняется тем, 
что и у президента Владимира Зе-
ленского коридор для дипломатиче-
ского маневра крайне узок: украин-
цы настроены решительно и отказа 
от территорий не примут. А давить 
на Киев Вашингтон не может, учиты-
вая, что господин Зеленский на Запа-
де сейчас крайне популярен. В итоге 
США остается только давать Украи-
не все больше оружия и штамповать 
санкции.

Поскольку в реальном мире более 
осмысленной стратегии реагирова-
ния у США нет, чиновникам из ко-
манды Байдена остается только заси-
живаться дотемна, стараясь избегать 
эскалации конфликта и минимизи-
ровать его негативные последствия, 
а заодно думать о неизбежном влия-
нии инфляции на исход президент-
ских выборов-2024. Уже под конец 
командировки в ответ на просьбу 
о встрече давний знакомый, зани-
мающий сейчас ответственный пост 
и находящийся на острие событий, 
предложил: «Все это так депрессив-
но, что давай лучше сразу в бар». 
Я  согласился без раздумий.

В Вашингтоне  
признают,  
что санкции сейчас —  
лишь инструмент 
эмоционального  
реагирования

Для компаний мусор — деньги
Ритейлеры и рестораторы просят заморозить тарифы на вывоз отходов

Компании потребительского сектора 
в качестве антикризисной меры попро
сили власти заморозить до 2023 года 
индексацию тарифов на вывоз комму
нальных отходов. А заодно пожалова
лись на саму систему ценообразования 
этой услуги — сейчас каждый регион са
мостоятельно определяет ее стоимость. 
Операторы по вывозу мусора, сами не
давно попросившие 50 млрд руб. у пра
вительства в виде поддержки в кризис, 
считают обращение ритейлеров нео
боснованным. Их поддерживает Фе
деральная антимонопольная служба 
(ФАС), которая пока не намерена менять 
действующий механизм.

В распоряжении „Ъ“ оказалось несколько 
коллективных писем отраслевых союзов ри-
тейлеров и операторов общепита в Минэконо-
мики, Минприроды и ФАС с просьбой ввести 
в качестве антикризисной меры мораторий на 
повышение тарифов на услуги региональных 
операторов по обращению с твердыми комму-

нальными отходами (ТКО) во всех субъектах 
РФ с 1 июля 2022 года по 1 января 2023 года. 
Среди подписантов — Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ), Союз независи-
мых сетей (Союз НСР), Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ), Федерация ресто-
раторов и отельеров России (ФРИО).

Ритейлеры и операторы общепита также 
просят унифицировать саму систему установ-
ления тарифов на вывоз ТКО по всей стране. 
Сейчас каждый регион определяет их само-
стоятельно на основе существующих норма-
тивов по вывозу отходов. Авторы обращений 
считают, что необходимо провести аудит этих 
нормативов, так как во многих регионах они 
завышены. Это, пишут отраслевые ассоциа-
ции, приводит к тому, что участники рынка 
переплачивают за вывоз ТКО от 20% до 60% 
в зависимости от субъекта РФ.

В Минэке сообщили, что переадресовали 
обращения в ФАС и Минприроды. В Минпри-
роды подтвердили получение писем. В ФАС 
заявили „Ъ“, что тарифы на вывоз ТКО индек-

сируются раз в год с 1 июля и сейчас служба не 
планирует менять существующий механизм.

Глава президиума АКОРТ Игорь Карава-
ев считает, что текущее регулирование в сфе-
ре ТКО «дает регионам широкую дискрецию 
в установлении нормативов». Они не отража-
ют реальный объем отходов, производимый 
ритейлерами, настаивает он.

В «Ленте» и «Азбуке вкуса» подтвердили, что 
в ряде регионов фактические объемы отходов 
магазинов сетей ниже существующего норма-
тива. Владелица сети кафе «Андерсон» Анаста-
сия Татулова приводит пример с Татарстаном, 
где для заведений общепита среднегодовой 
норматив на вывоз отходов почти вдвое выше 
фактических объемов.

Как поясняют опрошенные „Ъ“ эксперты, 
бизнес может оплачивать вывоз ТКО по фак-
тическому объему, если организует свою пло-
щадку для накопления отходов. 70% объектов 
торговли в городах расположены в плотной 
застройке и в таких местах организовать по-
добные площадки по факту невозможно, счи-

тают в АКОРТ. «Расстояние от мусорных кон-
тейнеров до жилых домов, детских площадок, 
мест отдыха и занятий спортом должно быть 
не менее 20 м и не более 100 м,— поясняет го-
спожа Татулова.— Даже при соблюдении этих 
требований муниципалитеты зачастую не со-
гласовывают их установку».

Исполнительный директор ассоциации 
операторов в сфере обращения с отходами 
«Чистая страна» Руслан Губайдуллин напоми-
нает, что нормативы накопления ТКО устанав-
ливаются в регионах на основании замеров, 
утвержденных правительством РФ и Мин-
строем. «Если выполнить не очень обоснован-
ные просьбы потребительского сектора, оче-
видно, что региональные операторы понесут 
убытки»,— считает он. В свою очередь, опера-
торы ТКО на прошлой неделе, как сообщал 
РБК, также запросили господдержку в разме-
ре 50 млрд руб. в виде субсидий и льготных 
кредитов на покрытие расходов в кризис.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

По истечении срока сверхдоходности
Брокеры поборются за банковских вкладчиков

На фоне завершения в июне—июле сро
ков трехмесячных банковских вкладов 
с повышенной доходностью брокеры 
активизировали борьбу за эту аудито
рию. Для этого они проводят специаль
ные акции, позволяющие экономить 
на издержках при работе на  фондовом 
рынке, а также предлагают инструмен
ты, которые могут дать доходность 
выше, чем у депозитов. Однако экспер
ты считают, что консервативно настро
енные владельцы депозитов могут про
должить хранить деньги на вкладах, 
проигрывая инфляции.

Брокеры планируют побороться с банками 
за клиентов, краткосрочные депозиты кото-
рых заканчиваются в июне—июле. В марте, по 
оценке независимого эксперта Андрея Бархо-
ты, население разместило на банковских депо-
зитах около 1,1 трлн руб. Из них на трехмесяч-
ные вклады, оформленные по ставкам 19–22% 
годовых, могло быть направлено до 30% этой 
суммы, или 200–300 млрд руб. Однако с марта 
ключевая ставка Банка России трижды снижа-
лась и к настоящему времени достигла 11% (см. 
„Ъ“ от 26 мая). Ставки по депозитам снижались 

еще сильнее — по данным ЦБ, максимальная 
ставка по вкладам крупнейших банков в треть-
ей декаде опустилась до 9,85% годовых.

Таким образом, вкладчики после оконча-
ния сроков депозитов столкнутся с дилеммой, 
куда разместить денежные средства, преду-
преждает стратег УК «Арикапитал» Сергей Су-
веров. Это очень перспективная и интересная 
аудитория, отмечает директор по маркетингу 
ФГ «Финам» Яна Ромашкина. Так как брокеры, 
в отличие от банков, не могут гарантировать 
доходность вложений, они привлекают кли-
ентов различными программами и акциями, 
которые снижают издержки инвесторов при 
работе на фондовом рынке.

В «Финаме» «в основном предложения ка-
саются льготных тарифов, начисления по-
вышенных баллов программы лояльности, 
специальных цен на аналитические и консуль-
тационные продукты». В «Тинькофф Инвести-
циях» расширяют линейку инвестпродуктов, 
чтобы «предоставить клиентам возможность 
построить диверсифицированный портфель, 
в котором, в частности, присутствовали бы за-
щитные активы». Одним из таких активов бро-
кер считает золото, и для привлечения новых 

клиентов запущена акция, когда тысяча чело-
век может выиграть золотой слиток.

В «Открытие Инвестициях» действуют две 
акции: согласно условиям первой, по 30 июня 
брокер начисляет до 2500 баллов (1 балл = 
1 рубль) клиентам и их друзьям, а во вто-
рой да ет возможность получить до 50 тыс. бо-
нусных баллов кешбэка при открытии ИИС 
и пополнения счета при переводе бумаг от 
другого брокера. Кроме того, клиенту месяц 
будет возвращаться до 50% от комиссий со сде-
лок. Для конкуренции с депозитами брокеры 
предлагают облигации со ставками выше де-
позитов и акции с высокой дивидендной до-
ходностью (см. «Ъ-Онлайн» от 29 мая). Среди 
таких бумаг можно выделить акции «Газпро-
ма» (17%), МТС (14%), компаний энергети-
ки (10–16%), префы «Сургутнефтегаза» (13%). 
В БКС до сентября продлили акцию по отме-
не комиссии за совершение сделок за покуп-
ку ценных бумаг и валюты, а также продолжа-
ют развивать свое приложение и веб-кабинет. 
В «Фридом Финансе» не взимают комиссию за 
перевод бумаг от других брокеров.

По оценке Андрея Бархоты, пролонгирова-
ны будут не более 20% от ранее размещенных 

средств. Однако опрошенные „Ъ“ эксперты не 
слишком оптимистично оценивают перспек-
тивы перехода средств на фондовый рынок. 
По мнению младшего директора по банков-
ским рейтингам агентства «Эксперт РА» Вяче-
слава Путиловского, на фоне сильного паде-
ния индексов (последние два месяца индекс 
Московской биржи находится вблизи мини-
мума с марта 2020 года) и неопределенности 
относительно их восстановления инвесторы 
скорее обратятся к другим способам сохране-
ния средств, таким как недвижимость или без-
наличная валюта.

По оценке Сергея Суверова, на покупку 
акций могут решиться лишь 10–15% вклад-
чиков. Он объясняет это в том числе инфра-
структурными рисками в иностранных акци-
ях и уменьшением финансовой прозрачности 
и дивидендных выплат российских эмитентов. 
Кро ме того, по его мнению, владельцы депози-
тов пока будут вести себя консервативно, и зна-
чительная часть предпочтет пролонгировать 
вклады даже по убыточным с учетом инфляции 
ставкам или купить ОФЗ (доходность большин-
ства выпусков опустилась ниже 9,5% годовых).

Ксения Куликова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Российский рынок долговых за-
имствований начал оживать по-
сле двух месяцев простоя. В мае 
корпоративные заемщики при-
влекли на внутреннем рынке 
почти 140 млрд руб., что срав-
нимо с результатом прошлого 
года. Восстановлению активно-
сти способствует снижение сто-
имости заимствований на фоне 
быстрого падения ключевой 
ставки ЦБ. Однако пока оживле-
ние наблюдается только среди 
компаний реального сектора, 
тогда как банкам дополнитель-
ная ликвидность не нужна.

По данным Cbonds, в мае корпо-
ративные заемщики провели 19 раз-
мещений на сумму почти 140 млрд 
руб. Этот результат всего на 20 млрд 
руб. ниже показателя аналогично-
го периода 2021 года. При этом ме-
сяцем ранее на первичном рынке 
было проведено восемь размеще-
ний на 2,8 млрд руб., что в десять раз 
меньше, чем годом ранее (см. „Ъ“ от 
11 мая).

Впрочем, по словам директора по 
инвестиционно-банковским услу-
гам и операциям на рынках капи-
тала Росбанка Павла Винтина, в мае 
«прошли только точечные сделки», 
основной объем средств был привле-
чен «без участия широкой базы ин-

весторов». Крупнейшим стало разме-
щение СФО «Аурум» объемом почти 
70 млрд руб., которое началось 29 
апреля, а завершилось 6 мая.

Как и в предыдущие весенние ме-
сяцы, основная активность отмеча-
ется со стороны компаний реально-
го сектора экономики. По оценке 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ермака, 
на их долю в рыночных размещени-
ях пришлось 80,6%. Наибольшая ак-
тивность отмечается со стороны ОАО 
РЖД (два выпуска на 25 млрд руб.) 
и МТС (два выпуска на 20 млрд руб.). 
Кредитные организации были пред-
ставлены Сбербанком и БКС-бан-
ком, которые разместили восемь 
выпусков инвестиционных и струк-
турных облигаций на общую сум-
му 2,2 млрд руб. Небольшие объемы 

привлекли компании из финансово-
го сектора, в том числе МФО и лизин-
га, на сумму 429 млн руб. 

Активизация корпоративных 
заемщиков связана с улучшени-
ем условий на рынке на фоне смяг-
чившейся денежно-кредитной по-
литики ЦБ. В конце апреля Банк 
России снизил ключевую ставку на 
300 б. п., до 14%, а через месяц сокра-
тил ее еще сильнее — до 11%. Боль-
шая часть аналитиков ожидала ме-
нее агрессивного пересмотра ставки 
на последнем заседании ЦБ. 

Агрессивный переход к мягкой 
денежно-кредитной политике отра-
зился на вторичном рынке, где до-
ходности облигаций компаний пер-
вого и второго эшелонов снизились 
на 55 б. п. и 75 б. п., до 10,5–12% го-
довых и 11,5–14,5% годовых соответ-

ственно. По словам главного анали-
тика ПСБ Дмитрия Монастыршина, 
снижение ставок оживило рынок, 
простимулировав компании выхо-
дить с новыми размещениями.

Вместе с тем в июне активность 
эмитентов будет увеличиваться. На 
начало месяца запланировано раз-
мещение около десяти выпусков, 
по трем из них завершился сбор за-
явок (в том числе ЕАБР на 7 млрд 
руб.). «Снижение доходности на 
рынке ОФЗ, которое ускорилось с на-
чала нового месяца, будет способст-
вовать повышению активности на 
первичном корпоративном рын-
ке в ближайшее время»,— считает 
Александр Ермак.

Полноценное восстановление 
рынка начнется в третьем квартале 
этого года, ожидают участники рын-
ка. К этому времени «произойдет су-
щественное сокращение ключевой 
ставки ЦБ и будет исчерпан потенци-
ал для ее дальнейшего понижения», 
считает Павел Винтин. При этом бан-
ки одними из последних начнут мас-
сово возвращаться на рынок. Банки 
сейчас испытывают избыток лик-
видности, отмечает Дмитрий Мона-
стыршин, поэтому заимствования 
по текущим, пока еще высоким став-
кам им неинтересны.

Виталий Гайдаев

Корпорации идут в долг
Компании реального сектора начали активно размещать облигации

Внутренний рынок, который те-
перь, видимо, станет основным для 
«Северстали», тоже сокращается. 
Worldsteel ожидает падения потре-
бления в стране в этом году на 20%, 
до 35,1 млн тонн, хотя глава Минпро-
мторга Денис Мантуров ожидает од-
нозначных цифр снижения. «Север-
сталь» 30 мая заявляла, что ожидает 
снижения выпуска в июне на 20–40%.

Nordgold, где контроль был не-
давно передан Марине Мордашо-
вой, владеет активами не только 
в России, но и в Казахстане, Бурки-
на-Фасо, Гвинее, Канаде. Компания 
в 2021 году произвела 1,024 млн ун-
ций золотого эквивалента, получи-
ла $943,2 млн скорректированной 
EBITDA и $374,5 млн чистой прибы-
ли. По мнению Сергея Гришунина из 
НРА, выделение африканского биз-
неса в отдельную компанию вряд ли 
будет хорошим решением, так как 
африканские активы без опоры на 
инфраструктуру российской компа-
нии могут утратить управляемость. 
Эксперт считает, что продажи золо-

та можно осуществлять вне биржи, 
так что фундаментальных проблем 
со сбытом не должно быть, но, воз-
можно, потребуется давать скидку 
покупателям.

Поскольку под санкции попал 
«Севергрупп», они также автомати-
чески распространятся на дочер-
ние структуры, в том числе круп-
нейшего в мире производителя 
фанеры «Свеза» и машинострои-
тельный холдинг «Силовые маши-
ны». Выручка «Свезы» в 2021 году 
составила 57,1 млрд руб. Компания 
уже столкнулась с проблемами на 
фоне санкций ЕС, согласно кото-
рым под эмбарго попал ввоз почти 

всей лесопродукции из России. По-
мимо этого США увеличили до 50% 
ввозную пошлину на российскую 
фанеру. «Свезе» пришлось с 1 по 6 
июня приостановить работу своего 
пермского комбината «в связи с не-
обходимостью оптимизации про-
изводственных процессов и перера-
спределения объемов поставок».

«Силовые машины» уже находят-
ся под санкциями ЕС с 2017 года, 
а в 2018 году были внесены в SDN-list 
США из-за скандала, связанного 
с перепоставкой газовых турбин Sie-
mens в Крым. У «Силовых машин» 
есть 35% в СП с немецкой Siemens 
Energy — «Сименс технологии газо-
вых турбин», компания уже несколь-
ко лет не может договориться о выхо-
де из этого СП.

«Экспорт продукции компаний 
Алексея Мордашова, в том числе 
„Северстали“, за рубеж возможен, 
например, в страны, которые сами 
находятся под санкциями, как Иран. 
Западные компании же могут про-
должить закупку продукции „Север-
стали“ и Nordgold при условии полу-
чения специальной лицензии или 

разрешения»,— указывает юрист КА 
Pen & Paper Кира Винокурова. Она 
отмечает, что азиатский рынок «при 
всей своей видимой самостоятель-
ности часто сам соблюдает санкции 
США, особенно это касается публич-
ных китайских компаний».

Юрист подчеркивает, что само по 
себе снижение доли санкционного 
лица в контролируемых компани-
ях не является безусловным осно-
ванием для снятия санкций. Она на-
поминает, что в случае с «Русалом» 
это стало возможно после измене-
ния корпоративной структуры, од-
нако надо учитывать, что «доля за-
висимости иностранных рынков, 
в частности США, от продукции En+ 
и „Русала“ была крайне высокой 
и введенные санкции негативно от-
разились на экономике США». По 
мнению эксперта, ограничения мо-
гут быть сняты «в случае заинтере-
сованности США» либо может быть 
выдана временная генеральная ли-
цензия, позволяющая взаимодейст-
вие с «Северсталью».

Евгений Зайнуллин,  
Анна Занина, Татьяна Дятел

Северстоп

Основатель НПЦ «Элвис», разра-
батывающего мобильные про-
цессоры «Скиф», вышел из ка-
питала компании спустя бо-
лее чем 30 лет работы. По дан-
ным „Ъ“, контроль получил гла-
ва правления «Элвиса» и быв-
ший исполнительный вице-пре-
зидент АФК «Система» Михаил 
Черный. Смена бенефициара 
позволит переориентировать 
производителя на работу с круп-
ными партнерами, но справить-
ся с отсутствием компонентов 
из-за санкций не поможет, счи-
тают эксперты.

В производителе электроники 
гражданского назначения АО НПЦ 
«Элвис» сменился акционер, рас-
сказали источники „Ъ“ на рынке 
микроэлектроники и подтвердил 
собеседник в правительстве. Осно-
ватель НПЦ Ярослав Петричкович, 
проработавший в компании бо-
лее 30 лет, две недели назад, по их 
словам, вышел из капитала. Также 
сотрудники компании получили 
письмо (есть у „Ъ“) с сообщением, 
что господин Петричкович (ему 68 
лет) покидает компанию, посколь-
ку «перенес тяжелую болезнь и не 
может больше принимать активное 
участие в делах».

• Согласно пояснительной записке к 
бухгалтерской отчетности компа-
нии, на конец 2020 года 30% АО НПЦ 
«Элвис» принадлежали господину 
Петричковичу, а 70% — номинально-
му держателю АО НК «Банк». Выруч-
ка компании за 2021 год составила 
1 млрд руб., за 2020 год — 2,3 млрд. Чи-

стая прибыль — 2,5 млн и 237,1 млн 
соответственно (падение на 98,9%).
По словам источников „Ъ“, контр-

оль над «Элвисом» получил Михаил 
Давидович Черный — бывший ис-
полнительный вице-президент АФК 
«Система» и член совета директоров 
«Башкирэнерго» (контролируется 
АФК «Системой»), он же возглавляет 
правление «Элвиса». Какую конкрет-
но долю получил господин Черный, 
источники „Ъ“ не уточнили. В «Элви-
се» не ответили „Ъ“. В АФК «Система» 
отказались от комментариев.

В компании происходит принци-
пиальная смена стратегии управле-
ния, считает собеседник „Ъ“ на рын-
ке микроэлектроники: «Ярослав 
Петричкович — человек техниче-
ский, старой инженерной школы, 
а Михаил Черный больше занимался 
коммерцией и менеджментом». Это 
может быть шансом кардинально из-
менить вектор развития, ориентиру-
ясь на крупных партнеров, которые 
гарантируют «Элвису» рынок сбыта, 
отмечает источник „Ъ“.

В конце 2021 года «Элвис» стал 
участником проекта «Россетей» для 
разработки программно-аппарат-
ных комплексов робототехнических 
систем охраны. Компания должна 
была поставлять процессор «Скиф», 
также в проекте были заявлены НТЦ 
«Модуль», ГК «Элемент» (СП «Ростеха» 
и АФК «Система») и «Нейро-Б». Цена 
проекта составляла 12,87 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 23 сентября 2021 года).

В апреле «Элвис» совместно с «Ро-
стелекомом» учредили совместное 
предприятие ООО «ЭсАй Майкро» 

(49% у «Элвиса» и 51% у подконтроль-
ного «Ростелекому» «Вестелкома») 
для формирования «технологиче-
ской цепочки производства отечест-
венного клиентского и операторско-
го оборудования связи», сообщали 
в компании (см. „Ъ“ от 27 апреля). 
Компании намерены развивать це-
почки производства отечественного 
клиентского и операторского обору-
дования связи. В «Ростелекоме» „Ъ“ 
заявили, что изменения в компании 
никак не отразятся на проекте.

В то же время пакет санкций 
США, введенный 4 марта, ограни-
чил «Элвису» доступ к импортным 
технологиям и любому зарубежному 
партнерству (см. „Ъ“ от 5 марта). На 
производстве процессоров «Скиф» 
(разработаны по современной топо-
логии 28 нм) могут сказаться и бри-
танские санкции от 5 мая. По ним 
«Элвису» и другим российским раз-
работчикам грозит запрет на исполь-
зование британской процессорной 
архитектуры ARM.

Сейчас изменения в структуре ак-
ционеров и стратегиях российских 
компаний во многом направлены 
на минимизацию рисков попада-
ния под санкции или уменьшения 
негативных последствий этого, от-
мечает партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Сергей Учитель: «Стоит 
задача выживания и спасения биз-
неса, практически полностью зави-
симого от импортных компонентов 
и технологий, которые заменить не-
чем». Поэтому задача номер один — 
сохранение или налаживание но-
вых логистических цепочек. С этой 

точки зрения, уверен господин Учи-
тель, «абсолютно неважно, кто в ком-
пании директор: менеджер или тех-
нический специалист».

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

«Элвис» сменил бенефициара
Основатель компании-разработчика процессоров вышел из капитала

Участники финансового рынка 
просят власти повысить порог 
операций, подлежащих обяза-
тельному контролю, с 600 тыс. 
руб. до 1,5 млн руб. Пока регу-
ляторы готовы поднять лимит 
только до 1 млн руб. Однако, по 
оценке банкиров, такое измене-
ние не даст эффекта при боль-
шом количестве трансакций 
на эти суммы. Более высокая 
планка позволит банкам сэко-
номить десятки миллионов ру-
блей в год при сохранении каче-
ства контроля рисков.

В начале недели Национальный 
совет финансового рынка (НСФР) на-
правил письмо (с ним ознакомил-
ся „Ъ“) главе финансового коми-
тета Госдумы Анатолию Аксакову 
с предложением повысить лимиты 
по операциям, подлежащим обяза-
тельному контролю (ОПОК), регу-
лируемые «антиотмывочным» зако-
ном, с 600 тыс. руб. до 1,5 млн руб., 
а по операциям с недвижимостью — 
с 3 млн руб. до 10 млн руб.

Банкиры ссылаются на оценки 
ФАТФ, в которых отмечалось, что 
в российском законодательстве су-
ществует слишком низкий порог 
сумм обязательного контроля, не со-
ответствующий реальным рискам. 
В связи с этим кредитные организа-
ции несут повышенные операцион-
ные расходы по операциям, не несу-
щим существенных ОД/ФТ-рисков 
(отмывочная деятельность / финан-
сирование терроризма), отмечает-
ся в письме. О повышении лимита 
до 1,5 млн руб. власти просит и Ассо-
циация банков России (АБР). По сло-
вам вице-президента АБР Алексея 
Войлукова, предлагается «отменить 
контроль за низкорисковыми опе-
рациями, поскольку усилий банков 
и Росфинмониторинга на них затра-
чивается много, а отдачи нет».

Анатолий Аксаков заявил „Ъ“, что 
письма пока не видел, но «сейчас 
идет обсуждение о повышении ли-
митов до 1 млн руб. и до 5 млн руб. 
по операциям с недвижимостью». 
В ЦБ сослались на заявление главы 
регулятора Эльвиры Набиуллиной 
на майской встрече руководства Бан-
ка России с представителями банков 
о необходимость поднять лимиты до 
1 млн руб., а по недвижимости — до 
5 млн руб. Росфинмониторинг не от-
ветил на запрос „Ъ“.

Однако, по оценке банкиров, та-
кое изменение лимитов по ОПОК не 
даст существенного снижения тру-
дозатрат. Как говорится в письме 
НСФР, при повышении лимита опе-
раций до 1 млн руб. сокращение за-
трат составит 0,02–0,1% в зависимо-
сти от типа организации, тогда как 
при увеличении лимита до 1,5 млн 
руб. сокращение составит 1,15–10%. 
При повышении лимита операций 
с недвижимостью до 5 млн руб. со-
кращение затрат составит не более 
0,005%, в то время как увеличение до 
10 млн руб. приведет к сокращению 
затрат на 5–20%.

Как пояснил глава НСФР Андрей 
Емелин, «пять лет назад, когда обсу-
ждалось повышение лимитов, мно-
гие низкорисковые операции пере-
местились уже в диапазон от 600 тыс. 
руб. до 1 млн руб., но сегодня они на-
ходятся в диапазоне до 1,5 млн руб.».

Речь идет о миллионах сообще-
ний в год. «Банки несут расходы на 
программное обеспечение, состав-
ление отчетности, проверки, штра-
фы за ошибки, наем дополнитель-
ных сотрудников для обработки 
сообщений. При повышении лими-
та до 1,5 млн руб. и 10 млн руб. соот-
ветственно экономия банков соста-
вит десятки миллионов рублей в год, 
а у крупных — до сотни миллионов 
рублей»,— оценивает господин Еме-
лин. По его словам, когда сняли ли-
мит в 100 тыс. руб. на контроль опе-
раций НКО (см. „Ъ“ от 8 июня 2021 
года), небольшому регионально-
му банку пришлось дополнитель-
но к двум имеющимся сотрудникам 
взять еще шестерых. Кроме того, по 
его словам, клиенты банка сегодня 
нередко дробят даже самый безобид-
ный платеж, чтобы он не превышал 
600 тыс. руб., при повышении поро-
га общее число операций сократится 
и проводок станет меньше.

Существенное повышение лими-
тов, по мнению банкиров, не долж-
но снизить качество контроля ри-
сков, поскольку с 1 июля вводится 
в действие платформа ЦБ «Знай сво-
его клиента». «Увеличение лимитов 
в два-три раза не несет дополнитель-
ных рисков: нынешние системы 
контроля над денежными потока-
ми достаточно развиты, чтобы в фо-
новом режиме контролировать та-
кие трансакции»,— считает глава 
Ассоциации участников рынка элек-
тронных денег и денежных перево-
дов Виктор Достов. По его мнению, 
целесообразно, «чтобы механизм ин-
дексации был распространен на все 
лимиты, связанные с процедурами 
ПОД/ФТ — упрощенной идентифи-
кации, переводов без открытия сче-
та и так далее». 

Максим Буйлов

Меньше полутора 
миллионов — не риск
Банки просят увеличить  
лимиты контролируемых  
операций клиентов

с1

Мы … хотим,  
не ослабив хватку там,  
где есть реальный риск 

преступлений, реальный 
риск «отмывания», 
снизить нагрузку  

на банки и их клиентов,  
где это возможно
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, на встрече  
с банкирами 26 мая 2022 года

Ц И Т А Т А

4 миллиарда 
долларов
составила чистая  
прибыль «Северстали» 
по итогам 2021 года
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Но фактически работу продолжи-
ли все сервисы, кроме Opera VPN, 
встроенного в браузер Opera: разра-
ботчики отключили его для поль-
зователей из РФ. С начала массовых 
блокировок Роскомнадзора время от 
времени проблемы возникали у мно-
гих VPN. GlobalCheck, например, 29 
мая сообщил о проблемах с подклю-
чениями, использующими прото-
колы (правила передачи данных) IP-
sec, что коснулось и корпоративных 
сетей. Роскомнадзор на побочный 
ущерб от блокировок внимания не 
обращает, считает IT-специалист Фи-
липп Кулин: «Это риск, на который 
служба спокойно идет». Он допустил, 
что регулятор на минувших выход-
ных тестировал блокировку IPsec.

Сейчас Роскомнадзор блокиру-
ет VPN-сервисы, использующие 

протоколы OpenVPN и WireGuard, 
отметил гендиректор Института 
исследований интернета Карен Ка-

зарян: «С помощью ТСПУ ведомство 
пробует различные методы, учит-
ся различать модификации прото-
колов и блокировать VPN-сервисы 
не целиком, а точечно». По сло-

вам эксперта, если блокировать 
VPN-сервисы целиком, это при-
ведет к сбоям в работе ресурсов 
в российском сегменте сети: «VPN 
используется в том числе и для ра-
бочих коммуникаций — например, 
в банковской сфере».

Роскомнадзор фокусируется на 
крупных и популярных VPN и не 
ставит цели заблокировать абсо-
лютно все сервисы, отмечает пред-
седатель совета Фонда развития 
цифровой экономики Герман Кли-
менко: «Блокировки рассчитаны 
на тех, кто не хочет тратить усилия 
на их обход». Он отметил, что сей-
час вырос спрос на уникальные 
VPN-сервисы: их можно создать, 
арендовав сервер в другой стране, 
и они «позволяют оставаться неза-
меченным службой».

Юрий Литвиненко,  
Анастасия Гаврилюк

деловые новости
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Отечественные музыкальные  
и видеосервисы увеличили  
закупки рекламы в семь раз 
за март—апрель, подсчитали 
в dentsu. Большая часть вложе-
ний приходится на ТВ и наруж-
ную рекламу, лидером по объ- 
ему стал VK Music. Музыкаль-
ные платформы пытаются  
привлечь аудиторию ушедших 
иностранных сервисов. Но рост 
закупок рекламы российски-
ми сервисами не компенсиру-
ет уход крупных иностранных 
рекламодателей, считают экс-
перты, а тренд может оказаться 
краткосрочным.

Российские интернет-сервисы, 
в числе которых VK Music и Rutube, 
в марте—апреле существенно увели-
чили рекламные инвестиции, рас-
сказали опрошенные „Ъ“ участники 
рекламного рынка. Эта категория 
рекламодателей увеличила закупки 
в семь раз по сравнению с аналогич-
ным периодом 2021 года, уточнил 
управляющий директор направле-
ния Amplifi в dentsu Russia Андрей 
Яковицкий.

По данным dentsu, основная 
доля инвестиций интернет-компа-
ний в марте—апреле 2022 года при-
ходилась на федеральное телеви-
дение: оно занимает в их закупках 
80%, а наружная реклама — 15%. 
В денежном выражении вложе-
ния российских интернет-серви-
сов в телерекламу выросли в шесть 
раз, в наружную — в 18 раз. Лиде-
ром по объему закупок в марте—

апреле, по словам Андрея Яковиц-
кого, стал VK Music.

В Национальном рекламном 
альянсе (НРА, продает практически 
всю телерекламу в стране) подтвер-
дили тренд на увеличение присутст-
вия интернет-игроков на ТВ. По дан-
ным НРА, рост бюджетов e-commerce 
(включает контентные сервисы) 
на федеральном ТВ в марте—апре-
ле составил 44%, а доля категории 
выросла с 11,2% до 18,4% год к году. 
Больше половины телерекламных 
инвестиций категории приходится 
на performance-форматы (реклама 
с призывом к действию: перейди, 
зарегистрируйся и пр.).

Операторы наружной рекламы 
также подтверждают тренд. Доля ин-
тернет-сервисов в портфеле Russ Out-
door увеличилась почти втрое год 
к году — с 5% до 15%, рассказал ком-
мерческий директор компании Бо-
рис Пешняк. Объемы закупок ре-
кламы интернет-сервисами в Gallery 
в марте—апреле выросли в 1,5–2 раза 
в зависимости от вида инвентаря, 
говорит представитель компании. 
В марте и апреле с новыми реклам-
ными кампаниями вышли VK и Ru-
tube, «Яндекс.Музыка» продолжила 
инвестировать на прежнем уровне, 
нет активности со стороны «Сбер.Зву-
ка», отметил гендиректор Oohdesk 
Сергей Стрелкин. В VK, «Газпром ме-
диа» (управляет Rutube) и «Яндексе» 
(«Яндекс.Музыка», «Кинопоиск» и др.) 
отказались от комментариев.

Увеличение медиаактивности 
сервисов можно объяснить жела-

нием нарастить аудиторию на фоне 
ухода конкурентов, говорит менед-
жер по планированию и закупкам 
цифровых аудиоформатов OMD OM 
Group Ирина Чукурова. Музыкаль-
ные сервисы мотивированы вкла-
дываться в продвижение из-за дав-
ления лейблов, отмечает Сергей 
Стрелкин: многие музыканты при-
выкли, что львиная часть дохода — 
это стриминг, а он сокращается на 
фоне ухода того же Spotify.

У российских контентных серви-
сов медиабюджеты росли и до 2022 
года, уточнила гендиректор агент-
ства UM (входит в АДВ) Мария Гав-
рилова. При этом исполнительный 
директор SA Media Group Никита 
Прибыловский считает, что ожидать 
серьезного влияния роста бюдже-
тов на медиарынок в целом не сто-
ит. Он несопоставим с общим паде-
нием, согласна Ирина Чукурова. По 
данным Adindex, 28% закупок рекла-
мы в РФ в 2021 году приходилось на 
компании, которые объявили о при-
остановке рекламных инвестиций 
из-за военных действий на Украине 
(см. „Ъ“ от 18 мая 2022 года). В Gallery 
говорят, что интернет-сервисы и бан-
ковские продукты нивелировали по-
тери от ушедших клиентов.

Но тенденция может быть крат-
косрочной, предупреждает Сергей 
Стрелкин. Но стриминг, ограничен-
ный аудиторией одной страны, от-
мечает эксперт, не самый большой 
сегмент, поэтому ожидать заметных 
медиазатрат вдолгую не стоит.

Валерия Лебедева

Музыка заказывает рекламу
Российские стриминги наращивают закупки  
после ухода конкурентов

Ожидаемое падение импорта 
алкоголя стимулирует участни-
ков рынка закрывать слабые 
места в ассортименте. Так, про-
изводитель водки «Царская»  
и алкогольный дистрибутор 
Ladoga создал линейку вин 
с «Кубань-Вино» в категории 
до 500 руб. за бутылку. Конку-
ренты Ladoga также реализу-
ют подобные проекты. Однако 
у них могут возникнуть трудно-
сти из-за нехватки винодельче-
ского сырья, кроме того, под-
держивать стабильное качест-
во при массовом разливе мо-
жет быть сложно, говорят  
эксперты.

Крупный производитель и ди-
стрибутор алкоголя Ladoga (водка 
«Царская», джин Barrister, виски 
Fowler’s и др.) создал линейку вин 
с винодельней «Кубань-Вино», рас-
сказал „Ъ“ представитель Ladoga. 
Восемь наименований тихих и иг-
ристых вин Chateau Tamagne Her-
itage представлены в сегменте по 
500 руб. за бутылку. До конца года 
планируется продать 500 тыс. бу-
тылок. «Кубань-Вино» получает 
производственную маржу, а Lado-
ga делает наценку дистрибутора, 
вкладывая около 15 млн руб. в про-
движение и реализацию, рассказы-
вают в компании. 

Ladoga уже продает основные 
бренды «Кубань-вино» — «Шато Та-
мань», Aristov, «Высокий берег» 
и др. В 2021 году продано 240 тыс. 
бутылок. Директор по развитию 
Ladoga Дмитрий Исаченков гово-
рит, что российские вина «на каж-
дый день» могут быть особенно 
востребованы в ситуации переори-
ентирования алкогольного рынка 
в сторону локальной продукции. 
В 2021 году импорт тихих вин в Рос-
сии вырос на 6,6%, до 30,08 млн дал. 

Но осложнение геополитической 
обстановки из-за начала военной 
операции РФ на Украине, пробле-
мы с логистикой и т. д. могут при-
вести к падению импорта алкоголя 
примерно на 40% в годовом выраже-
нии, оценивал ранее господин Иса-
ченков (см. „Ъ“ от 24 марта).

Гендиректор «Абрау-Дюрсо» Вла-
димир Масловский говорит, что 
совместные линейки обычно по-
зволяют винодельне получить экс-
клюзивные возможности дистри-
бутора, а продавец таким образом 
закрывает для себя определенные 
ценовые позиции. Так, у «Абрау-Дюр-
со» есть линейка «Русская лоза» с X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»). Владелец бренд-агентст-
ва Kaufman Станислав Кауфман так-
же отмечает, что эксклюзивная тор-
говая марка позволяет дистрибутору 
решить проблему нехватки опреде-
ленных позиций в матрице. По его 
словам, на российском рынке есть 
нехватка вина, срок новых поставок 

увеличится в разы, потому ниша для 
локальной продукции есть.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев полагает, что Ladoga как один 
из создателей линейки может полу-
чить большую свободу при дистри-
буции, а винодельня в свою очередь 
сможет работать с устойчивым по-
ставщиком с диверсифицирован-
ным портфелем, который, видимо, 
предложил комфортную наценку. 
Как отмечает эксперт, трансформа-
ция винного рынка может негатив-
но сказаться на некоторых дистри-
буторах вплоть до ухода из бизнеса. 
Сами же оптовые поставщики сегод-
ня в первую очередь заняты попол-
нением ассортимента, добавляет он.

Luding Group в мае также выпу-
стила свою линейку вин «Автор-
ское» из 60 тыс. бутылок в сегменте 
до 500 руб. на краснодарском заводе 
«Олимп», сообщили в группе. В Be-
luga Group говорят, что расширять 
портфель винных брендов не плани-
руют, но развивают линейки и уве-
личивают объемы. В этом году пла-
нируется выпустить 3 млн бутылок 
против 2 млн бутылок в 2021 году. ГК 
«Руст» намерена сосредоточиться на 
винном бренде Gancia, а также го-
товится к запуску новых продуктов 
в категориях крепкого алкоголя, на-
пример джина. 

Ladoga планирует продолжить 
контрактный разлив собственных 
марок на российских винодельнях 
на тендерной основе. По словам 
Александра Ставцева, сложности 
здесь могут возникнуть из-за нехват-
ки сырья и обеспечения стабильно-
го качества в массовом сегменте. По 
данным ЕГАИС, в январе—апреле 
выпуск винодельческой продукции 
сократился на 6,36%, до 16,28 млн 
дал год к году.

Анатолий Костырев

Укрепление ассортимента
Производитель водки «Царская»  
создал бренд с «Кубань-Вино»

300 тысяч раз в день
в России загружают 
клиенты 10 самых 
популярных VPN-
сервисов, сообщала  
The Washington Post  
со ссылкой на Apptopia

Ресторанный рынок, не успев 
оправиться от кризиса, вызван-
ного последствиями пандемии, 
в этом году ждет нового спада 
уже из-за военной операции РФ 
на Украине. Из-за осложнивше-
гося импорта продуктов и сни-
жения потока посетителей по 
итогам 2022 года число новых 
открытий ресторанов в центре 
Москвы сократится до 20%, про-
гнозируют эксперты. Их место 
займут низкобюджетные кафе, 
которые будут популярны из-за 
стремления потребителей эко-
номить. 

Как следует из прогнозов Knight 
Frank Russia, темпы открытий но-
вых ресторанов в пределах Садового 
кольца Москвы по итогам 2022 года 
могут оказаться ниже на 10–15% год 
к году. По данным компании, с нача-
ла этого года в центре Москвы откры-
лось всего 25 новых заведений. 

Руководитель направления иссле-
дований и консалтинга Focus Tech-
nologies Михаил Васильев прогнози-
рует снижение этого показателя до 
конца года до 20% и рост числа закры-
тий заведений на 15%. Эксперт Fran-
shiza.ru Анна Рождественская также 
ожидает снижения числа открытий, 
учитывая, что в апреле—мае спрос 
на франшизы общепита сократился 
на 12% год к году. «Ресторанный биз-
нес — это не услуга первой необхо-
димости, и при снижении доходов 
потребители в первую очередь отка-

зываются от походов в заведения»,— 
констатирует господин Васильев.

Директор направления стрит-ри-
тейла Knight Frank Russia Ирина Ко-
зина считает, что рестораторам, кото-
рые продолжат открывать заведения 
в верхнем ценовом сегменте, придет-
ся искать альтернативных поставщи-
ков. Она напоминает, что уже в нача-
ле марта из-за роста цен на продукты 
стоимость блюд в таких заведениях 
подскочила в среднем на 20%. 

В 2021 году рестораторам только 
удалось оправиться от последствий 
перерывов в работе в первый год 
пандемии. В прошлом году в цен-
тре Москвы открылось 125 новых 
заведений, что соответствует уров-
ню 2019 года, подсчитали в Knight 
Frank. Самыми популярными кон-
цепциями стали заведения с ав-
торской кухней — год назад на них 
пришлось 15% открытий, доля ресто-
ранов с европейской кухней соста-
вила 14%, на рыбные, мясные и пана-
зиатские заведения пришлось по 7%. 
«Рост числа ресторанов с авторской 
кухней начался после прихода в Мо-
скву гида Michelin (в этом году прер-
вал сотрудничество.— „Ъ“)»,— отме-
чает аналитик отдела исследований 
рынка CORE.XP Валерия Богдан. 

Три года ситуация была иной: 20% 
новых заведений специализирова-
лись на гриле и мясе, еще 14% — на 
паназиатской кухне. Сейчас рынок 
перенасыщен такими концепциями 
и интерес инвесторов сместился, от-

мечает владелец сети «Мясо & Рыба» 
Сергей Миронов.

В этом году с открытием заве-
дений авторской кухни могут воз-
никнуть проблемы. В кризис инве-
сторы, вкладывающие в открытие 
таких ресторанов, существенно со-
кращают вложения, констатирует 
гендиректор RestCon Елена Пере-
пелица. Кроме того, в этом сегмен-
те высокая зависимость от импор-
та, отмечает Сергей Миронов. По его 
словам, рестораторы теперь стара-
ются открывать концепции, где ис-
пользуется меньшее количество ин-
гредиентов, чтобы не испытывать 
сложностей с поставками. Поэтому 
наиболее популярными станут низ-
кобюджетные концепции, считает 
Елена Перепелица. 

У потребителей также будут во-
стребованы недорогие заведения, 
экспериментирующие с различны-
ми форматами, где, например, будет 
зона размещения гостей рядом с ми-
ни-маркетом по продаже кулинарии, 
добавляет Михаил Васильев.

Из-за снижения общей выручки 
отрасли в апреле на 6,4% объем ре-
сторанного рынка России в январе—
апреле вырос всего на 2,6% год к году, 
до 649,8 млрд руб., следует из данных 
Росстата. Из-за сохраняющегося трен-
да на экономию со стороны потреби-
телей, прогнозирует господин Ми-
ронов, по итогам этого года обороты 
отрасли сократятся существенно.

Дарья Андрианова

Меню не надо
Вместо новых ресторанов в Москве  
ожидается открытие бюджетных кафе

Российские виноделы 
пытаются  

договориться с каждой 
отдельной сетью  

и получают условия хуже
— Сергей Лебедев,

гендиректор АСГ,  
о дистрибуции вина  
в интервью „Ъ“ в мае

Ц И Т А Т А

Блок в конце тоннеля
с1
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Казус люксус
В каком виде в России сохранится luxury-ритейл
Введенные в середине марта санк-
ции против поставок в Россию пред-
метов роскоши, по мнению инициа-
торов, должны лишить привычных 
удовольствий крупных бизнесменов 
и сверхбогатых людей. Но российские 
власти поспешили заверить: те, кто 
покупал «люксус-класс», ничего не ли-
шатся. А участникам рынка дали по-
нять, что пора искать пути обхода за-
претов. „Ъ“ выяснил, что происходит 
в сегменте и какими могут быть новые 
маршруты доставки в бутики «тяжело-
го» люкса.

Уже в первые дни военных действий РФ 
на Украине почти все ключевые производи-
тели предметов роскоши — LVMH (управ-
ляет, в частности, брендами Christian Dior, 
Louis Vuitton, Celine, Kenzo, Givenchy), Ker-
ing (марки Balenciaga, Bottega Veneta, Guc-
ci и другие), Richemont (Chloe, Montblanc), 
Hermes, Burberry и Chanel — по собственной 
инициативе объявили об остановке работы 
в России. В середине марта эти жесты оказа-
лись подкреплены регуляторными шагами 
властей: США, Великобритания, ЕС и Япо-
ния ввели запрет на ввоз в Россию предме-
тов роскоши, в том числе одежды, обуви и ак-
сессуаров стоимостью от €300. 

Сами крупные продавцы люкса от за-
крытия российского рынка не особенно 
пострадают. По данным UBS, на долю про-
даж LVMH, Hermes, Kering и Burberry в РФ 
совокупно приходится только 1% от общей 
выручки по всему миру. Fashion Consulting 
Group (FCG) оценивает долю РФ в выручке 
всех производителей роскоши в пределах 
3%. По этому показателю Россия значитель-
но уступает азиатскому рынку, на долю 
которого, по словам партнера One Story 
Ольги Сумишевской, без учета Японии при-
ходится около 35% продаж международных 
luxury-ритейлеров. 

Зато уход продавцов люкса болезнен для 
российских потребителей. По оценкам FCG, 
европейские и американские марки зани-
мают более 80% всего рынка роскоши в стра-
не. Только Louis Vuitton, Chanel, Prada, Gucci 
и еще несколько брендов обеспечивали по-
чти 70% доходов российских магазинов люк-
совых товаров, уточняют аналитики банка 
«Открытие».

Опустевший Столешников
Легальный импорт из США и ЕС дорогих то-
варов в Россию полностью прекратился сра-
зу же после введения западных санкций, 
и многие отечественные компании, специ-
ализирующиеся на поставках люкса, оста-
лись без работы, говорит гендиректор KBT 
(таможенный брокер) Юлия Шленская. Сра-
зу же закрылось большинство бутиков в Сто-
лешниковом переулке — самой дорогой 
улице Москвы. Но это не значит, что потре-
бители, привыкшие к роскоши, моменталь-
но столкнулись с дефицитом. 

Пока, по словам директора направления 
стрит-ритейла Knight Frank Ирины Козиной, 
открытыми остаются магазины примерно 
половины представленных в РФ люксовых 
марок. В стране продолжает работать ряд 
итальянских брендов, включая Loro Piana, 
а также мультибрендовые магазины, под-
тверждает глава ритейл-департамента CORE.
XP Марина Малахатько.

Одежду и аксессуары из основных летних 
коллекций мировых модных домов по-преж-
нему можно купить в Москве и Петербур-
ге. Они были заказаны еще осенью 2021 
года, поясняет гендиректор FCG Анна Леб-
сак-Клейманс. Владелец московского ЦУМа 
Mercury, по словам источника „Ъ“, близко-
го к компании, успел привезти летние кол-
лекции в первые дни военных действий РФ 
на Украине. Mercury и Bosco (управляет ГУ-
Мом) в самом начале кризиса отправили сво-
их байеров в Париж и Италию для закупки 
товаров, добавляет президент Magic Group 
Александр Перемятов. «Завозить коллекции 
удавалось и в марте»,— добавляет вице-пре-
зидент Crocus Group (развивает монобрен-
довые бутики Artioli, Santoni, Isabel Marant 
и другие) Эмин Агаларов.

По данным аналитиков «Открытия», 
в марте один из лучших показателей по про-
дажам был у московского ЦУМа — число 
трансакций за месяц выросло на 13% год 
к году. Источники „Ъ“ полагают, что на фоне 
резкого падения курса рубля в марте потре-
бители «тяжелого» люкса «инвестировали» 
в предметы роскоши стремительно обесце-
нивавшуюся национальную валюту.

Активно раскупались товары и на он-
лайн-площадках, где перепродаются доро-
гие аксессуары и одежда. Соосновльница 
одной из таких ресейл-платформ The Cultt 
Мария Манаева говорит, что в феврале вы-
ручка сервиса выросла на 23%, в марте — на 
83%, но уже в апреле «начался небольшой 
спад». В этом же месяце число трансакций 
на 13% сократилось и у ЦУМа.

К снижению спроса на товары «тяжело-
го» люкса (по данным Tinkoff Data, на 50% 
в апреле—мае) во многом привел рост цен. 
По подсчетам директора департамента ана-
литического менеджмента и развития от-
ношений с клиентами Росбанка Екатерины 
Алиевой, одежда и аксессуары высокого сег-
мента за три месяца подорожали на треть. 
В Tinkoff Data говорят о росте на 25%. В ито-
ге, отмечает госпожа Алиева, в марте—апре-
ле в ГУМе, петербургском ДЛТ и бутиках под-
московной Барвихи средний чек вырос на 
16% год к году, при этом число покупателей 
сократилось на 10%.

Стоимость люксовых товаров растет не 
только в России, в этом году по всему миру 
весенне-летние коллекции на 20–30% доро-
же, чем год назад, уточняют в Fashion Con-
sulting Group. Но для россиян, неготовых 
отказываться от роскоши даже в сложные 
времена, рост цен, возможно, наименьшая 
из проблем. Сейчас острее стоит вопрос по-
иска альтернативных путей доставки таких 
товаров в Россию.

Самоубийственные 
перспективы
Летом продавцам люкса предстоит закупка 
осенне-зимних коллекций модных домов. 
Но директор департамента брокериджа 
коммерческой недвижимости RRG Светла-
на Ярова считает, что россиянам большин-
ство коллекций окажутся недоступны. Ни 
Kering, ни Chanel, ни LVMH не уверены, что 
продолжат вести бизнес в России, поясняет 
Марина Малахатько: «Для производителей 
роскоши оставлять в стране магазины как 
есть и возить по серой схеме товар — само-

убийство. Почти все они торгуются на бир-
жах, и подобные решения приведут к обва-
лу котировок».

У французских люксовых марок, напри-
мер, практически нет возможностей для ма-
невров. Национальная федерация текстиля 
Франции, куда входят и производители люк-
са, потребовала от своих членов прекратить 
поставки в РФ одежды стоимостью выше 
€300 под угрозой штрафа в €30 тыс. и отказа 
от выдачи льготных кредитов. Ряд брендов 
уже прекратили сотрудничество с Crocus 
Group вне зависимости от цены и условий 
доставки, подтверждает Эмин Агаларов.

Западные модные дома, по информации 
Марины Малахатько, сейчас рассматрива-
ют различные сценарии ухода с рынка — от 
распродажи товарных запасов до передачи 
управления брендами таким консолиди-
рующим российским игрокам, как Mercu-
ry и Bosco. В этих компаниях комментарии 
не предоставили. Но продавцам в любом 
случае придется столкнуться с серьезными 
сложностями с поставками.

Доставка «люксус-класса»
Отечественная элита уже на самом высшем 
уровне прямо призвала поставщиков пред-
метов роскоши искать обходные пути и ни 
перед чем останавливаться, а траты окупят-
ся. Президент Владимир Путин 26 мая за-
явил: «Те, кто захочет завести какие-то то-
вары люксус-класса, смогут это сделать, 
привезут откуда угодно, но будет для них 
это чуть-чуть подороже».

Производители люксовых товаров уже 
начали перезаключать договоры поставок 
в Россию через другие страны, где у них 
есть представительства, говорит Ольга Су-
мишевская. Она допускает, что владельцы 
брендов не будут препятствовать контр-
агентам заниматься легализованным те-
перь в России параллельным импортом. 
Хотя брендам такой импорт невыгоден, это 
позволит им по-прежнему контролировать 
поставки и не допустить появления кон-
трафакта, что особенно болезненно. Юлия 

Шленская также не сомневается, что запад-
ные санкции приведут к появлению контр-
агентов в третьих странах, откуда можно 
ввозить товар. Однако в этом случае цена 
для конечного покупателя существенно вы-
растет, учитывая издержки на логистику 
и необходимость дважды платить ввозные 
пошлины (в стране-посреднике и в России), 
подчеркивает она. 

В условиях санкций поставки люкса в Рос-
сию могут идти по схемам косвенного реэкс-
порта или ложного транзита, когда конечная 
страна назначения числится транзитной, до-
бавляет гендиректор компании «Оптималь-
ная логистика» Георгий Властопуло. Изме-
нение логистических цепочек при таких 
схемах почти не отразится на конечной сто-
имости товаров, подчеркивает он.

Однако если люксовые бренды откажут-
ся поставлять товар в Россию или ЕС нало-
жит вторичные санкции (а такой механизм 
уже официально обсуждается), поставщи-
кам люкса придется ввозить товар через тре-
тьи страны с уплатой всех таможенных пош-
лин в промежуточной юрисдикции. «При 
доставке через Армению, Грузию, Азербай-
джан или Турцию конечная стоимость това-
ра вырастет на 7–20%, через Узбекистан или 
Киргизию — на 40% и более»,— уточняет Ге-
оргий Властопуло. 

Совет Евросоюза, запретивший пря-
мую и косвенную продажу и экспорт до-
рогих товаров любому физлицу или ком-
пании в России, не следит за соблюдением 
запрета, а отдал это на откуп таможенным 
и правоохранительным органам 27 стран 
ЕС, поясняет юрист Pen & Paper Виктория 
Чеснокова. Даже если эти органы обнару-
жат торговые цепочки обхода запрета, то 
с производителями люксовых товаров они 
ничего сделать не смогут, добавляет экс-
перт. С одной стороны, кажется, что окно 
для поставок в России товаров роскоши, 
несмотря на санкции, остается открытым. 
С другой — если вскроется, что западные 
luxury-ритейлеры продолжают вести биз-
нес в России в обход санкций, то они, по 

мнению госпожи Чесноковой, могут «под-
вергнуться массовому остракизму со сто-
роны европейских потребителей». В такой 
ситуации цена вопроса высока: рынок ЕС 
в силу своей большой емкости для произво-
дителей люкса важнее российского. 

Может расшириться и место на рынке 
частных байеров. Так, Анна Лебсак-Клей-
манс делит клиентов на три группы: супер-
богатые, богатые и состоятельные. Первая 
категория, обеспечивающая половину обо-
рота люкса, не привыкла отказываться от 
товаров роскоши, даже если их нельзя ку-
пить в шаговой доступности, подчеркива-
ет она: одежду им начнут доставлять кон-
сьерж-службы, специализирующиеся на 
международном шопинге для клиентов. 
«Уже сейчас некоторые байеры курсируют 
между Парижем, Стамбулом, Дубаем и Мо-
сквой»,— подтверждает Юлия Шленская. 

Другой тип клиентов, добавляют в FCG, 
сможет себе позволить покупать меньше 
и реже у байеров или приобретать товары 
во время поездок в Европу, США и ОАЭ. Но 
у россиян при покупке люксовой одежды за 
пределами страны уже возникли сложности: 
в мае крупнейший универмаг Европы — 
лондонский Harrods предупредил клиентов 
из РФ, что не может из-за санкций продавать 
им товары дороже €300. 

Александр Перемятов замечает, что мас-
совый ввоз в страну такой продукции част-
ными лицами, как и параллельный импорт, 
приведет к расцвету давно забытого чел-
ночного бизнеса, но в отношении предме-
тов роскоши.

Смена вывесок
В RRG ожидают, что люксовые бренды, рабо-
тавшие в РФ напрямую, теперь будут пред-
ставлены в РФ через посредников и мульти-
брендовые бутики. Такими контрагентами 
могут стать дистрибуторы, как, например, 
Jamilco (в этой компании комментарии не 
предоставили). «В начале 2000-х годов ком-
пания „Консул“ открывала мультибрендо-
вые магазины дорогих часов, но как только 
производители начали развивать в стране 
свою розницу, бизнес компании пришел 
в упадок»,— вспоминает Светлана Ярова. 
Сейчас, по ее словам, такие компании могут 
вернуться на рынок. 

В любом случае про ставшие уже привыч-
ными в Москве бутики Louis Vuitton или 
Chanel горожанам и гостям столицы, скорее 
всего, придется забыть. «Люксовые брен-
ды передадут их партнерам и сменят выве-
ски»,— прогнозирует Марина Малахатько. 
Однако операторы дорогих марок, ввоз кото-
рых оказался под запретом, пока не спешат 
освобождать помещения. Они продолжают 
выплачивать аренду в полном объеме, так 
как закрытия связаны с внутренней полити-
кой брендов, говорит Ирина Козина. Некото-
рые из них уже говорят о пролонгации дого-
воров, но на более короткие сроки.

Помещениями в Столешниковом пере-
улке и на Петровке в Москве уже интересу-
ются другие люксовые марки, которые не 
планируют уходить из России, утверждают 
в Knight Frank. «Но те арендные ставки, ко-
торые платили операторы люкса, другим 
ритейлерам не под силу»,— говорит госпо-
жа Малахатько. Она советует собственни-
кам помещений под бутики, где продавал-
ся люкс, попытаться заключить договоры 
аренды с владельцами марок в ценовом сег-
менте ниже €300, например Adolfo Domin-
guez. Производители таких товаров могут 
и не соблюдать западные санкции на ввоз 
своей продукцией в РФ.

Но, так или иначе, Столешников переу-
лок, входивший в различные международ-
ные рейтинги самых дорогих торговых ко-
ридоров мира, потеряет этот статус. «Если 
там не останутся бутики, значит, на их ме-
сте откроются рестораны»,— прогнозирует 
гендиректор ООО «Этерна» Дмитрий Томи-
лин. Как раз в начале 2000-х в Столешни-
ковом впервые в Москве стали появляться 
премиальные заведения общепита. «Сей-
час высокая степень неопределенности»,— 
подчеркивают аналитики банка «Откры-
тие». Реальные последствия санкций и то, 
как ключевые игроки рынка и потребите-
ли смогут к ним приспособиться, полагает 
Светлана Ярова, будут понятны не раньше 
чем через полгода. 

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Наталья Скорлыгина

О том, как санкции США и ЕС на пос тавки в Россию люксовых 
товаров могут привести к росту контрафакта и откуда ждать ввоза 
поддельной продукции, в интервью „Ъ“ рассказал сооснователь 
Brandmonitor Юрий Вопилов.

— Может ли запрет США и ЕС на ввоз в Россию дорогих товаров приве-
сти к взрывному росту в стране продаж контрафакта в этом сегменте?
— В текущей ситуации он точно увеличится. Связано это не только с санк-
циями, но и с легализацией параллельного импорта, и с падением поку-
пательской способности. Этому будет способствовать и возможный дефи-
цит товаров из-за приостановки работы крупных брендов, и появление 
новых продавцов, которые будут вовлечены в процесс поставок в обход 
санкций.
— Какое именно влияние окажет запрет на ввоз или параллельный 
импорт?

— Запрет приведет к снижению присутствия бренда в стране, сократится 
число работников в российском офисе, что неизбежно скажется на коорди-
нации работы с правоохранительными органами по борьбе с контрафактом 
и юридических способах защиты через гражданские иски. Ритейлерам бу-
дет сложнее организовывать эту борьбу с нарушителями.

Параллельный импорт смогут осуществлять не только правообладатели, 
но и третьи лица. Но таможня работает в прежнем режиме, и при ввозе това-
ров продавцу в любом случае необходимо указывать название бренда в де-
кларации, а сотрудникам таможни — делать запрос юридическому предста-
вителю владельца марки. Конечно, из-за роста числа импортеров вырастет 
нагрузка на инфраструктуру таможни.
— Меняется ли работа самих брендов в стране в контексте борьбы 
с контрафактом?
— Пока мы не наблюдаем сигналов, что правообладатели готовы снижать 
эту борьбу. Понятно, что все будут действовать в соответствии с санкциями 
и выполнять определенный комплаенс. Но для настройки хорошей про-
граммы по защите бренда в той или иной стране требуется до пяти лет. Если 
эта работа приостановится на несколько лет, то по возвращении бренда 
в страну — если это произойдет — потребуется три-пять лет, чтобы вычи-
щать заново образовавшиеся завалы.
— Можно ли говорить, что в России отстроена и работает защита люк-
совых марок?
— У крупнейших fashion-брендов точно отстроена, однако это еще и вопрос 
интенсивности этой работы. У нас до сих пор очень много контрафактной 
продукции.

— Откуда она попадает в страну?
— В восточную часть страны везут напрямую из Китая, в европейскую — че-
рез Киргизию и Казахстан. Еще одна страна-поставщик — Турция.
— Насколько может вырасти рынок люксового контрафакта по ито-
гам 2022 года?
— Мы ожидаем, что в этом году произойдет некоторый переход потребите-
лей от оригинальных товаров к контрафакту. Когда мы проводим опросы на 
фокус-группах, нам часто объясняют покупку подделки нежеланием пере-
плачивать за бренд. Пока это гипотеза, но мы фиксировали явления, когда 
покупатель приобретал неоригинальный товар в отместку бренду.
— Может ли ослабление контроля со стороны владельцев брендов 
привести к тому, что ряд недобросовестных ритейлеров из числа сред-
него бизнеса начнут смешивать оригинальные поставки с качествен-
ными репликами?
— Давно существует гипотеза, что с продажами контрафакта связаны круп-
ные игроки. Но на практике она не подтверждается. Люди строят бизнес на-
долго. К тому же они всегда под прицелом контролирующих органов.
— Если модные дома перестанут работать с российскими контрагента-
ми — принципиально или из-за опасения вторичных санкций,— мо-
гут ли потребители, никогда не покупавшие люксовый контрафакт, 
переключиться на него?
— Думаю, что предметы роскоши найдут дорогу к своим потребителям в лю-
бом случае. В Иране, который находится под санкциями, активно продается 
люкс и государство вовлечено в борьбу с контрафактом.

Интервью взял Никита Щуренков

«В Иране тоже продается люкс»

Юрий Вопилов, 
сооснователь Brandmonitor
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Пока на окончательно покинув-
шем Россию Netflix собирает ре-
кордные часы просмотров чет-
вертый сезон «Очень странных 
дел», отечественные стриминго-
вые платформы продолжают ис-
правно поставлять свой ориги-
нальный контент. Так, на сервисе 
Premier вышло пять серий кри-
минальной драмы «ЮЗЗЗ» ре-
жиссера и сценариста Стаса Ива-
нова, год назад обратившего на 
себя внимание сериалом «Нем-
цы» в редком для российского ТВ 
жанре политического триллера. 
Новый его проект не претендует 
на злободневность и глубину, иг-
рая на поле несколько устарев-
шей уголовной романтики, од-
нако держит внимание за счет 
локального колорита и качест-
венных актерских работ, считает 
Юлия Шагельман.

сли действие «Немцев» 
разворачивалось в условной, но 
безошибочно узнаваемой «Рос-
сии вообще» — выдуманных го-
родах Ворошиловск и Гвардейск, 
скованных вечной зимой,— то де-
корации нового сериала Стаса Ива-
нова предельно конкретны. Это 
Ростов-на-Дону с его многоэтажка-
ми, гаражами, дворами непривыч-
ной для зрителей средней полосы 
планировки, шашлычными, кры-
шами, мостами, стадионами, ноч-
ными клубами, в своих представ-
лениях о шике застрявшими где-то 
в 2007 году, и бескрайними поля-
ми в окрестностях. Правда, доля вы-
мысла здесь все равно присутству-
ет: на самом деле в Ростове-на-Дону 
нет давшего сериалу название райо-
на Юго-Запад, который местные на-
зывают просто ЮЗ. Он складывается 
на экране из разных кусочков исто-
рической части города.

Все это снято тем же операто-
ром Степаном Бешкуровым, ко-
торый работал и над «Немцами», 
с кинематографическим размахом, 
выпукло и сочно, так что к «ЮЗЗЗ» 
вполне применимо заезженное вы-
ражение, что город в нем становит-
ся самостоятельным персонажем — 
и, пожалуй, самым интересным из 

таковых. Изначально сериал плани-
ровали снимать в Москве, но имен-
но южнорусская специфика прида-
ет ему оригинальности, которой, 
прямо скажем, не отличаются сю-
жет и герои. Дополнительную до-
стоверность придает то, что этни-
ческий состав действующих лиц 
здесь такой же разношерстный, как 
в жизни, при этом авторам удается 
избежать национальных стереоти-
пов. А вот гендерных, увы, нет: жен-
ские персонажи здесь, как водится 
в отечественных сериалах, высту-
пают в качестве приложения к муж-
ским и точно соответствуют дихото-
мии «мадонна / шлюха». Впрочем, 

с учетом того, что в криминальном 
мире, о котором тут идет речь, при-
нят именно такой подход, это можно 
счесть еще одной данью реализму.

Сложнее с временем действия: 
сериал снимался в прошлом году, 
а жизнь меняется сейчас быстрее, 
чем за ней поспевает фантазия сце-
наристов. Так что удобнее будет 
представить, что оно здесь отстает от 
настоящего, скажем, года на четыре, 
тем более что на набережной как раз 
удобно сохранилась после чемпио-
ната мира по футболу надпись «Ро-
стов 2018». Хотя реальность, данная 
персонажам в ощущениях, закон-
сервировалась еще раньше. Не зря 

уже в первом эпизоде юная красави-
ца Эля (Мария Мацель) говорит свое-
му дяде, криминальному авторите-
ту, которого все абсолютно всерьез 
называют Кокой (Гела Месхи), что 
он, его товарищи и конкуренты «за-
стряли в девяностых». «ЮЗЗЗ» и сам 
кажется приветом из той эпохи, не-
смотря на айфоны в руках героев, 
худи и кроссовки, в которые они оде-
ты, соцсети, которыми они активно 
пользуются, и вездесущий русский 
рэп, звучащий и непосредственно 
в кадре, и за ним. Некоторые ми-
зансцены сериала чисто визуально 
напоминают модную «Эйфорию» 
(и сходство Мацель с Зендеей, дума-

ется, подчеркивается не случайно), 
другие — какую-нибудь «Гоморру», 
но по духу ему гораздо ближе «Ули-
цы разбитых фонарей» и «Бригада».

Оттуда же, из неизбывных мен-
тальных девяностых / ранних 
двухтысячных, основной кон-
фликт — переделка зон влияния 
между Кокой, который хочет расши-
рить подконтрольную ему терри-
торию, и Дымом (Антон Кузнецов), 
«крестным отцом» ЮЗ, не намерен-
ным пускать туда чужаков. Прямо 
в эпицентре этого  конфликта по 
странной для выросшего на злых 
улицах пацана наивности оказыва-
ется Равиль, или просто Рав (Кузьма 
Котрелев), которого поначалу мож-
но принять за главного героя. Вооб-
ще, он отучился на программиста 
в техникуме и мечтает продолжить 
образование в Америке, даже отпра-
вил заявку на стипендию в какой-то 
техасский университет. А в ожида-
нии ответа болтается по городу, как 
цветок в проруби, подрабатывает до-
ставкой пиццы и играет с друзьями 
в баскетбол. Но все это как-то мел-
ко, и Рав устраивается курьером уже 
к Дыму — развозить не пиццу, а ко-
каин, чтобы по-быстрому срубить 
легких денег (как будто не смотрел 
в своей молодой жизни ни одного 
криминального фильма и не знает, 
чем это обычно заканчивается). Си-
туацию осложняет то, что Равиль 
влюбляется в Элю, а ведь она не толь-
ко племянница Коки, но и дочка со-
трудника наркоконтроля (Евгений 
Харитонов). Если и бывают повести 
печальнее на свете, то нечасто…

Однако ростовские Ромео и Джу-
льетта смотрятся довольно бледно 
на фоне взрослых героев, хотя они, 
особенно Дым, вышли уже не из 
хип-хопа, а из самого забубенного 
шансона — зато харизму обухом не 
перешибешь. Благодаря им всю эту 
кутерьму с разборками и перестрел-
ками даже интересно наблюдать, пу-
скай каждый ее поворот можно лег-
ко предсказать заранее.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

В Ростове, где встречают нас событья
Сериал «ЮЗЗЗ» как удачный привет 1990-м

В альбомном чарте,  который  
завтра будет опубликован в жур-
нале Billboard, первое  место за-
нимает альбом Гарри Стайлза 
«Harry’s House», вышедший 
20 мая. Этот альбом уже 
 находится на первом  месте 
в его родной Англии, а также 
еще в 21 стране. О том, как экс-
участник X Factor и выходец 
из бойз-бэнда One Direction стал 
главным поп-певцом планеты, 
рассказывает Борис Барабанов.

еномен успеха третьего сту-
дийного альбома Гарри Стайлза лег-
че всего рассматривать сквозь при-
зму рекламной кампании. В марте 
певец запустил новый вебсайт под 
названием «You Are Home», на глав-
ной странице которого была изобра-
жена некая загадочная дверь. К этому 
времени на разных платформах уже 
появлялись подсказки и намеки вро-
де секретного аккаунта Стайлза в Tik-
Tok. Поклонники решили, что «You 
Are Home» — название нового альбо-
ма. 23 марта Стайлз внес ясность: аль-
бом будет называться «Harry’s House» 

и выйдет 20 мая. Фанаты по своему 
обыкновению стали гадать, откуда 
такой заголовок, а легендарная ав-
тор-исполнитель Джони Митчелл, 
чьи песни не раз перепевал Стайлз, 
мгновенно отреагировала в твитте-
ре: «Мне нравится название». Певица 
оценила перекличку «Harry’s House» 
с ее собственной песней 1975 года 
«Harry’s House / Centerpiece». Сам му-
зыкант расшифровал название толь-
ко в мае, сообщив в интервью Зейну 
Лоу, что название «Harry’s House» от-
сылает к работе японского певца-экс-
периментатора Харуоми Хосоно «Ho-
sono’s House» (1973).

Таким образом, еще до выхода 
в свет альбом Стайлза оказался впи-
сан в контекст уважаемой и прове-
ренной временем музыки. А сразу по-
сле его выхода на релиз откликнулся 
Мик Джаггер, попросивший публику 
в одном из интервью не сравнивать 
его с молодым певцом, несмотря на 
сходство, которое Стайлз не раз под-
черкивал. «Его голос не похож на мой, 
и танцует он по-другому, хотя внеш-
не он похож на меня в молодости, что 
прекрасно»,— сказал о Стайлзе Мик 
Джаггер. Лидер The Rolling Stones 
редко тратит слова на молодежь, и их 

точно не дождется кто-нибудь вроде 
TikTok-звезды Джека Харлоу, также 
прописавшегося в чартах Billboard. 
В отличие от множества поп-альбо-
мов, «Harry’s House» — вещь, о кото-
рой нужно говорить серьезным язы-
ком и которую не стыдно слушать 
взрослым. Во всяком случае, такая 
мысль прослеживалась в его реклам-
ной кампании — и так было с само-
го начала, достаточно вспомнить, как 
восторженно отзывался о его дебют-
ном альбоме 2017 года Ник Мейсон 
из Pink Floyd.

28-летний Гарри Стайлз не нови-
чок в поп-музыке, только в его соль-
ной дискографии насчитывается три 
альбома, а еще были сверхпопуляр-
ные One Direction. И все же до недав-
него времени он ходил в «молодых» 
артистах, повторяя судьбу Робби Уи-
льямса — также выходца из бойз-бэн-
да (Take That), буквально зубами выг-
рызавшего место в высшей поп-лиге 
и медленно и планомерно накапли-
вавшего в репертуаре шлягеры на 
все времена. У Гарри Стайлза их пока 
меньше, чем было у Уильямса в его 
возрасте. Но Стайлз живет в другое 
время, ему не обязательно культи-
вировать образ дебошира, как это де-

лал его старший коллега, а популяр-
ность его измеряется не только хита-
ми, но и, например, аудиторией в со-
цсетях, и количеством просмотров 
клипов. Снятый одесситкой Таней 
Муинью клип Гарри Стайлза к глав-

ному хиту альбома «Harry’s House» 
«As It Was» за два месяца в YouTube 
посмотрели 154 млн раз. Робби Уиль-
ямсу такое не то что не снилось — он 
просто из другого мира.

«As It Was» — песня, созданная 
в русле неиссякающей моды на син-
ти-поп и новую волну 1980-х. Упо-
минать в этом контексте хит The 
Weeknd «Blinding Lights» уже даже 
неловко, и тем не менее поп-жанр, 
как видно из происходящего с «As It 
Was», продолжает питаться соками 
A-Ha, Duran Duran и The Cure. Сра-
зу после выхода песня Гарри Стайлза 
«As It Was» попала в Книгу рекордов 
Гиннесса как мужской сингл с наи-
большим числом стримов в Spotify 

в первые сутки после релиза. Его ис-
полнение «As It Was» в мохнатой чер-
ной шубе поверх блестящего чешуй-
чатого костюма стало самым ярким 
номером всего апрельского фести-
валя Coachella. Там же, на Coachel-

la, певец отдал должное классике 
поп-музыки, спев «Man! I Feel Like 
A Woman!» дуэтом с Шанайей Твейн 
и «I Will Survive» вместе с Лиззо.

Что бы мы ни говорили об «As 
It Was», Гарри Стайлз считает, что 
в целом, работая над альбомом «Har-
ry’s House», не использовал очевид-
ные референсы. В том же интервью 
Зейну Лоу он утверждал, что вместо 
современной музыки слушал произ-
ведения американского композито-
ра Сэмюэла Барбера и «Лебединое 
озеро» Петра Ильича Чайковского. 
Плюс позволял себе немного джаза 
в лице Билла Эванса.

Звучит красиво, но в целом аль-
бом «Harry’s House» отсылает все же 

к поп-музыке и часто — к трудам Джа-
стина Тимберлейка, еще одного вы-
ходца из бойз-бэнда. Кинематогра-
фичный семидесятнический соул 
и R’n’B — то, что не подводит ни ав-
тора, ни слушателя, в этом смысле до-
статочно вспомнить недавний три-
умф на Grammy альбома Бруно Марса 
и Андерсона Пака, дебютировавших 
в период пандемии с совместным 
проектом Silk Sonic. В новых песнях 
Гарри Стайлза нет оглушительной 
и едкой навязчивости современных 
поп-хитов, которые ваяются бригад-
ным методом с участием продюсе-
ров-хитмейкеров и топовых рэпе-
ров. Это искусный и причудливый 
поп, созданный в сотрудничестве все-
го лишь с двумя соавторами — Тайле-
ром Джонсоном и Томасом Халлом, 
известным также как Кид Харпун. 
Гарри Стайлз знает, как простой 
поп-песне придать масштаб, от кото-
рого перехватывает дух. По его сло-
вам, секрет альбома в том, чтобы 
желание понравиться не было един-
ственной мотивацией к созданию пе-
сен. Это просто, но это работает.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Под одной крышей с гигантами
Гарри Стайлз как главный поп-артист сегодняшнего дня

В новых песнях Гарри Стайлза нет 
оглушительной и едкой навязчивости 
современных поп-хитов, которые 
 ваяются бригадным методом  
с участием продюсеров-хитмейкеров  
и топовых рэперов

Е

Гарри Стайлз знает,  
как простой поп-песне 
придать масштаб,  
от которого  
перехватывает дух    
ФОТО DAVE J HOGAN /  

GETTY IMAGES

Этнический состав 
действующих лиц 
разношерстный, но при 
этом авторам удается 
избежать национальных 
стереотипов   
ФОТО ОНЛАЙН-КИНОТЕАТР 

 PREMIER

Ф
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«Зенит» добросил до Москвы
Чемпион Единой лиги ВТБ определится в седьмом матче финальной серии
«Зенит» сравнял счет в финальной се-
рии play-off Единой лиги ВТБ. В четверг 
петербуржцы выиграли шестой ее матч 
у ЦСКА со счетом 82:63. Чемпион опре-
делится 5 июня в Москве.

инальная серия play-off Единой 
лиги ВТБ нынешнего сезона уже побила все 
рекорды лиги. За все время ее существова-
ния был лишь один случай, когда сильней-
шим оказался не ЦСКА. В 2011 году армейцы 
уступили в финале (тогда решающая стадия 
состояла из одного матча) «Химкам». С тех 
пор ЦСКА поражений в финалах не знал. 
Больше того, даже не сталкивался с ощути-
мым сопротивлением. Собственно, за все 
время участия в лиге ЦСКА в финальных 
сериях play-off проиграл всего два матча. 
В последний раз армейцы отдали игру еще 
в 2016 году (противостоявшему красно-си-
ним УНИКСу это никак не помогло — казан-
цы проиграли серию 1:3). Так что 2:3 в пользу 
ЦСКА, сложившиеся к шестому, снова петер-
бургскому, матчу нынешней серии, шту-
ка весьма примечательная, если не сказать 
уникальная. 

Что касается прогнозов на результат 
очередного этапа московско-питерского 
противостояния, то делать их не брался 
практически никто. Главный тренер «Зе-
нита» Хави Паскуаль лишь отметил, что 
в четверг его команда в любом случае про-
водит последний в сезоне домашний матч, 
а значит, нужно сделать все, чтобы порадо-
вать болельщиков. В свою очередь, цент-
ровой ЦСКА Никола Милутинов, через ко-
торого почти полностью и строится игра 
армейцев в нынешнем play-off, заявил, что 
армейцы понимают, где допускали ошиб-
ки, и работают над ними.

Учитывая, что команды за сезон вдоль 
и поперек изучили друг друга, никаких ре-
альных сюрпризов друг другу они преподне-
сти не могли, да и не пытались. Хави Паску-

аль, как и в предыдущих играх, использовал 
максимально широкую ротацию, в то вре-
мя как наставник ЦСКА Димитрис Итудис 
снова делал ставку на узкий круг исполни-

телей: Николу Милутинова, Алексея Шве-
да, Никиту Курбанова, Уилла Клайберна. 
И в начале матча было ощущение, что под-
ход Итудиса работает лучше. Ведь и Швед, ко-
торый в этом сезоне под руководством грече-
ского тренера как будто вернулся в лучшие 
свои годы, попадал, и Милутинов забивал, 
и Клайберн прорывался. А «плюс 5» по ито-
гам первой четверти словно подтверждали 
правильность выбранной ЦСКА тактики. Но 
петербуржцы явно не горели желанием до-
пустить армейцев до очередного титула на 
глазах у своих, надо сказать, очень громких 
болельщиков. 

И ответом «Зенита» на ставку Итудиса на 
проверенных бойцов стало максимально 
широкое задействование всех ресурсов. 
Ведь у хозяев забивали не только дежур-
ные исполнители, такие как Билли Бэрон, 
Сергей Карасев, Алекс Пойтресс, но и вете-
раны — Виталий Фридзон и Сергей Моня. 
И даже несмотря на то что «Зенит» стабиль-
но позволял оставаться ЦСКА в бонусе по 
фолам (того же Милутинова зачастую оста-
новить можно было только за счет нару-
шения правил), на большой перерыв он 
ушел, имея преимущество в шесть очков. 
Однако прошло всего две минуты после 
старта третьей четверти, и Тайсон Картер 
в быстром отрыве превратил преимуще-
ство «Зенита» в девятиочковое. Почти сра-
зу он же довел его до 12 очков, а следом 
еще и Алекс Пойтресс сделал своей коман-
де «плюс 14». И это была уже мощная заяв-
ка на победу.

Армейцы в финальной десятиминутке 
пытались было что-то придумать, но отста-
вание почти в полтора десятка очков, похо-
же, так давило на гостей, что большинство 
их попыток ничего дельного не приносили. 
«Зенит» же, в составе которого поймал кураж 
Джордан Мики, разогнался так, что завер-
шил матч крупной победой — 82:63. Решаю-
щий матч серии состоится 5 июня в Москве.

Александр Петров

Ф

В матче против ЦСКА форвард 
«Зенита» Джордан Мики (слева) 
стал наиболее результативным 
игроком — на его счету 17 очков  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

КОНТРАКТЫ

Старикам в нем не место
«Манчестер Юнайтед» проводит масштабную кадровую чистку

Главным игроком на летнем 
трансферном рынке, кажет-
ся, обречен стать проваливший 
предыдущий сезон «Манчестер 
Юнайтед». После прихода в клуб 
нового тренера Эрика тен Хага он 
устроил радикальную кадровую 
перестройку, расставшись уже 
с пятью знаменитыми ветерана-
ми — Полем Погба, Неманьей Ма-
тичем, Эдинсоном Кавани, Джес-
си Лингардом и Хуаном Матой. 
Правда, пока не очень понятно, 
кем тен Хаг собирается запол-
нить освободившиеся позиции.

анчестер Юнайтед» 
объявил о том, что расстается с испан-
ским полузащитником Хуаном Ма-
той, срок действия контракта которо-
го истекает в конце июня. Мата был 
приобретен манчестерцами в 2014 
году за рекордную в тот момент для 
клуба сумму — £37,1 млн. Сама по 
себе эта новость на очень громкую 
не тянет. Мата, которому уже 34 года, 
в последнее время крайне редко по-
падал в стартовый состав манчестер-
цев. Но ценность ей придает контекст. 
Испанец — уже пятая знаменитость 
«Манчестер Юнайтед», которая поки-
дает клуб после окончания сезона. До 
него он попрощался с Полем Погба, 
Джесси Лингардом, Эдинсоном Кава-
ни и Неманьей Матичем.

Во всех случаях речь идет о вете-
ранах в возрасте за 30, как Хуан Мата, 
или вплотную приблизивших-
ся к 30-летнему рубежу, как Погба 
и Лингард. Когда-то все они котиро-
вались чрезвычайно высоко, а Поля 
Погба «Манчестер Юнайтед» в 2016 
году приобрел у «Ювентуса» за сум-
му, превышающую €100 млн, и этот 
трансфер до сих пор остается в числе 
наиболее дорогих в истории футбо-
ла. Правда, к 2022 году котировки 
довольно резко упали. Сейчас Trans-
fermarkt оценивает совокупную 
стоимость этой пятерки в €88 млн, 
и лишь цена Погба, который, судя по 
сообщениям большинства источни-
ков, собирается вернуться в «Ювен-
тус», остается, по версии ресурса, на 
топовом уровне — €55 млн.

При этом ни про кого из поки-
нувших «Манчестер Юнайтед» фут-
болистов нельзя сказать, будто бы 
его роль в команде в прошедшем 
сезоне была по-настоящему вели-
ка и соответствовала яркости био-
графии и послужного списка. Ска-
жем, из пятерых в большей части 
матчей чемпионата Англии приня-
ли участие лишь двое — Погба и Ма-
тич, сыгравшие в 20 и 23 встречах. 
У Лингарда — 16 выходов на поле, 
у Кавани — 15, а у Маты — всего 
семь. Причем часто они не попада-
ли в основу, начиная игры на ска-
мейке запасных. Но в любом случае 

налицо радикальная кадровая пере-
стройка, причина которой не явля-
ется секретом.

Она — в итогах сезона. «Манчес-
тер Юнайтед» переживает что-то по-
хожее на перманентный кризис раз-
личной степени остроты, с тех пор 
как в 2013 году на пенсию ушел ру-
ководивший им более четверти века 
Алекс Фергюсон. С тех пор манче-
стерцы безуспешно пытались об-
рести прежний статус безусловно-
го гранда. И все же посреди вечного 
кризиса случались прорывы. Напри-
мер, тот сезон, что предшествовал 
только что закончившемуся, наме-
кал на правильность избранной 
стратегии. «Манчестер Юнайтед» фи-
нишировал вторым в английском 
первенстве и добрался до финала 
Лиги Европы.

Но за относительными успеха-
ми, несмотря на щедрые инвести-
ции в новичков, последовал сокру-
шительный провал. В очередном 
чемпионате Англии манчестерцы 
кое-как запрыгнули на шестое место, 
в подвал «зоны еврокубков», в Кубке 
страны и Кубке Английской лиги вы-
летели на ранних стадиях, из Лиги 
чемпионов их в 1/8 финала выки-
нул «Атлетико». Купировать игровые 
проблемы менеджмент «Манчестер 
Юнайтед» попробовал с помощью 
ноябрьской отставки главного тре-
нера Уле-Гуннара Сульшера, однако 
у временно занявшего его пост Раль-
фа Рангника дела шли ничуть не луч-

ше. «Чистка» манчестерской заявки 
происходит уже после назначения 
нового полноценного наставника — 
работавшего ранее в голландском 
«Аяксе» Эрика тен Хага.

BBC в колонке, посвященной ей, 
указала на то, что «исход» футболи-
стов из «Манчестер Юнайтед» навер-
няка еще продолжится, поскольку 
и среди пока еще не отбракованных 
бригадой тен Хага немало тех, кто 
в минувшие месяцы выглядел «не 
имеющим никакого значения» бал-
ластом. Это и Эрик Байи, и Фил 
Джонс, и Андреас Перейра. А такое 
развитие ситуации, по сути, автома-
тически превращает клуб в наибо-
лее активного игрока на открываю-
щемся в июле летнем трансферном 
рынке: ведь вакансии, как ни крути, 
надо заполнять.

Между тем пока совершенно не 
ясно, кем Эрик тен Хаг собирается 
менять непривлекательный облик 
великой команды. Учитывая амплуа 
ушедших ветеранов, преимущест-
венно хавбеков, «Манчестер Юнай-
тед» остро необходимы те, кто уме-
ет играть в середине поля. Но до сих 
пор различные британские издания, 
рассказывая о трансферных планах 
манчестерцев, указывали лишь на их 
интерес к голландскому полузащит-
нику «Барселоны» Френки де Йонгу, 
который недавно в интервью ESPN 
признался, что не хотел бы уходить 
из каталонского клуба.

Алексей Доспехов

«М

Звезды «Манчестер Юнайтед» Джесси Лингард (слева),  
Поль Погба (справа), а также Эдинсон Кавани, Неманья Матич 
и Хуан Мата по окончании сезона покинули английский клуб  
ФОТО RUI VIEIRA / AP

ROLAND GARROS

Первая ракетка  
бьет без промаха
Победив в полуфинале Дарью Касаткину,  
Ига Швёнтек выиграла 34-й матч подряд

Решающий женский матч Открытого чемпионата 
Франции, выходящего в Париже на финишную пря-
мую, пройдет без участия Дарьи Касаткиной, кото-
рая в полуфинале в двух партиях уступила лидеру 
мирового рейтинга, победительнице Roland Gar-
ros 2020 года Иге Швёнтек. Соперницей польской 
теннисистки в финале будет 18-летняя американ-
ка Коко Гауфф, также в двух сетах справившаяся 
с итальянкой Мартиной Тревизан.

еред началом первого женского полуфинала 
Ига Швёнтек и Дарья Касаткина оказались в ситуации, 
которая на второй неделе нынешнего Roland Garros не 
угрожала ни одному другому участнику одиночного 
разряда. Расписание турнира было составлено таким 
образом, что польке и россиянке пришлось играть 
два дня подряд. Более того, их матч в четверг поста-
вили раньше, чем второй полуфинал — между амери-
канкой Коко Гауфф и итальянкой Мартиной Тревизан, 
которые выиграли свои четвертьфиналы еще во втор-
ник. То есть на подготовку к этой важнейшей игре у Ка-
саткиной были ровно сутки, а у Швёнтек — даже чуть 
меньше, хотя противоборство с американкой Джесси-
кой Пегулой далось первой ракетке мира сравнитель-
но легко, и считать, что лишние два часа отдыха мо-
гли кардинальным образом помочь ее сопернице, не 
следовало.

Касаткина попала на Швёнтек уже в четвертый 
раз за последние пять месяцев, и в трех предыдущих 
встречах — на Australian Open, в Дубае и Дохе — смо-
гла взять в общей сложности лишь 11 геймов. В сре-
ду после победы над Вероникой Кудерметовой она 
позволила себе осторожно предположить, что на па-
рижском грунте все может сложиться иначе, чем на 
харде, но эти надежды не оправдались. Изящная вар-
шавянка, которая после неожиданного завершения 
карьеры австралийки Эшли Барти столь же внезапно, 
за считаные недели, превратилась в безоговорочно-
го лидера женского тенниса, не предоставила Касат-
киной реальных шансов зацепиться. Наверное, борь-
ба получилась бы более упорной, если бы российская 
теннисистка смогла подавить волнение, легко прос-
матривавшееся в ее действиях еще в четвертьфинале 
против Кудерметовой. Однако в данном случае спра-
виться с собой в условиях перманентного стресса она 
не сумела, а отменная игра Швёнтек до предела услож-
нила ее жизнь.

По большому счету Касаткина сопротивлялась лишь 
в первых четырех геймах, когда сумела сразу же оты-
грать потерянную подачу. Но стоило Швёнтек полно-
стью войти в матч и немного добавить в плотности 
своих ударов, как ее преимущество с каждым розыг-
рышем стало нарастать. Начиная со счета 2:2 Касатки-
на до конца первого сета выцарапала лишь три очка. 
И точно на такое же их количество Швёнтек расщедри-
лась в пяти последних геймах матча. В итоге — 6:2, 6:1 
за 64 минуты игры.

Впрочем, ничего удивительного тут нет. Если от-
бросить нюансы, то эти две теннисистки придержива-
ются примерно одинакового стиля, только у Швёнтек 
по большинству компонентов на данный момент яв-
ное преимущество, так что проиграть она могла толь-
ко сама. Подобная неудача, конечно, может немного 
ударить по самолюбию Касаткиной, хотя для сильно-
го расстройства у нее нет никаких оснований. Зани-
мая в рейтинге 20-е место, она впервые прошла так да-
леко по сетке мейджора, с понедельника будет стоять 

12-й или 13-й, а с этого плацдарма уже летом можно бу-
дет атаковать первую десятку.

Швёнтек же, которая продлила свою беспроигрыш-
ную серию до 34 встреч, теперь уступает рекордсмен-
ке XXI века по этому показателю Винус Уильямс лишь 
один матч. Правда, есть ощущение, что выиграть его 
ей будет не так уж и легко. Во-первых, из-за психоло-
гического давления, которого ввиду важности мо-
мента вряд ли удастся избежать в финале. Во-вторых, 
неожиданный сюрприз может преподнести другая фи-
налистка — американка Коко Гауфф, успешно исполь-
зующая на грунте отнюдь не классический грунтовый 
теннис, делая ставку на сильные удары с небольшим 
вращением.

Эта 18-летняя теннисистка уже давно подает очень 
большие надежды. Еще три года назад ей удалось до-
стигнуть четвертого круга Wimbledon, победив на 
старте саму Винус Уильямс, а через несколько месяцев 
выиграть далеко не самый последний по составу участ-
ниц осенний турнир в Линце, начав его с квалифика-
ции. Затем прогресс Гауфф замедлился, но в прошлом 
сезоне она дошла на Roland Garros до четвертьфинала, 
а сейчас вплотную приблизилась к титулу. Произош-
ло это после не слишком продолжительного, но пона-
чалу крайне нервного матча против итальянской лев-
ши Мартины Тревизан, завершившегося со счетом 6:3, 
6:1. Пройдя через это испытание, Гауфф в субботу мо-
жет быть достаточно опасна, хотя до этого она и проиг-
рывала дважды Швёнтек в двух партиях.

Евгений Федяков

Обыграв Дарью Касаткину, первая ракетка 
мира Ига Швёнтек (на фото) находится 
в одном шаге от своей второй победы 
на Roland Garros
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

П

1/2 финала Roland Garros
Женщины. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Дарья Касаткина (Россия, 20) 6:2, 6:1. 
Коко Гауфф (США, 18)—Мартина Тревизан (Италия) 6:3, 6:1.
Финал Швёнтек—Гауфф пройдет в субботу.
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